
LA SALIDA de Olga Sánchez Cordero de
Gobernación estaba más cantada que "Las
Mañanitas". Lo que sí sorprendió a algunos fue
que en su lugar se nombrara a Adán Augusto
López. Y es que al tabasqueño no se le conoce
el oficio político que esa posición requiere.
LA CLAVE, entonces, está en la palabra "tabasqueño".
El presidente Andrés Manuel López Obrador decidió
privilegiar el paisanaje a la capacidad y echó mano
de uno de sus más leales, el ex priista al que hizo
gobernador de Tabasco postulado por Morena.
DE QUE se trata de un hombre de todas las confianzas

del mandatario, ni duda cabe. El asunto es que con
este nombramiento, López Obrador manda una nueva
señal de cerrazón: en lugar de buscar nuevos equilibrios
políticos y regionales, se arropa entre los suyos para
seguir adelante con la Cuarta Tabasqueñización,
perdón, Transformación del país.

POR CIERTO que está por verse cómo impacta
en la carrera presidencial la llegada de Adán Augusto ni
López a Bucareli. Hay quienes dicen que viene
a apuntalar la candidatura de Claudia Sheinbaum.
Sin embargo, dentro del propio gobierno capitalino
no están tan seguros. Con eso de que no hay
tabasqueño que no quiera ser Presidente, dicen
que el ahora ex gobernador puede llegar a sentirse
con derecho, sobre todo ahora que el Presidente
lo puso en el tablero con el resto de sus corcholatas.

HOY QUE las y los veracruzanos padecen por
la falta de recursos para enfrentar la destrucción
que dejó "Grace", hay quienes se acuerdan de que
el gobernador Cuitláhuac García gastó 100 millones
de pesos en darle gusto al Presidente. Y es que destinó
30 millones para una escuela de béisbol (el proyecto
deportivo presidencial) y luego le metió 72 millones
a la remodelación del estadio "Beto Ávila" (deporte
favorito del Presidente). El colmo es que ese gasto fue
para beneficio únicamente de la empresa que maneja
al equipo Águila de Veracruz, pues el morenista
prácticamente se los regaló por 10 años. ¡Ponchado!

LO HIZO en 2005 Vicente Fox contra el propio AMLO.
También Felipe Calderón usó a la PGR para perseguir
a figuras políticas contrarias al PAN. En el sexenio de
Enrique Peña Nieto, la Procuraduría más que para
investigar delitos, sirvió para garantizar la impunidad
de los aliados y, de paso, descarrilar la candidatura de
Ricardo Anaya en 2018. Y ahora, con la 4T, el panista
vuelve a ser cliente de los fiscales al servicio del poder.
Queda claro que, sin importar el color de sus partidos,
no ha habido un solo Presidente que se aguante las
ganas de usar y abusar del Ministerio Público para
perseguir al adversario político en turno.
LÓPEZ OBRADOR asegura que él no interviene en
la Fiscalía General de la República, pero la historia
de su sexenio tiene otros datos.
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LA INICIATIVA para
la Ley de Publicidad
Exterior no verá la luz

en esta Legislatura,
pues quedó fuera de
la agenda del último
Periodo Extraordinario.

LA OPOSICIÓN
celebró, pues no estaba
de acuerdo con que se
centralizaran facultades

que tienen las alcaldías.

PERO quien
seguramente festejó
por partida doble fue
Ricardo Escoto, el
empresario que no
dudó en organizar
bloqueos viales y
protestas frente a
Donceles para rechazar
el proyecto.
¡Y CÓMO NO! Si daba
un año como plazo para
bajar los espectaculares
de azoteas y cancelaba
la posibilidad de

sustituirlos por
autosoportados.

UNOS se quitaron un
peso de encima con el
aplazamiento y otros
seguirán con varios
kilos de riesgo sobre sus
techos.

JUSTO cuando

hay temas bastante
complicados en curso
—como violaciones a

usos de suelo, polémica
por el espacio público
e incomodidades

por las facilidades a
constructores— dicen

que varios grupos
vecinales no han

podido dialogar con
la titular de la PAOT,
Mariana Boy. Vaya,
notan cierta ausencia
en el ambiente.
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

Pocas caras he visto tan tristes y
afligidas como la de Olga Sánchez
Cordero en el acto en el cual López
Obrador le quitó la Secretaría de
Gobernación para ponerla en manos
de su paisano y correligionario Adán
Augusto López.

Seguramente la señora no sabe qué
hizo para merecer esto que parece
una defenestración inesperada.
Lo de ir al Senado es un premio de
consolación que no ha de haberla
consolado. Tampoco se ve feliz al
nuevo secretario. En Tabasco era

señor absoluto de su ínsula; ahora es
el nuevo florero de un señor en cuya
ínsula él manda solo y sólo él manda.

No será arriesgado suponer que la
ex secretaria se arrepiente ahora, igual
que muchos otros, del honor de haber
pertenecido al gabinete de Obrador.
Una cosa son las forzadas palabras
oficiales y oficiosas y otra los secretos
pensamientos e íntimos sentimientos.

¿Qué debemos esperar de este
cambio? Más mano dura de AMLO,
pienso, y menos consideración por
el orden jurídico y la legalidad, a los
que el Presidente ve como estorbos
que se pueden hacer a un lado. Habrá
que estar atentos con este Adán salido
del edén.

iHasta mañana!...
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DE POLÍTICA
Con su campaña contra Anaya,Y COSAS PEORES
López Obrador está fabricandoCATÓN un candidato para la oposición

afacaton á. yahoo.com. mx

Un mártir
"Ti A e da 10 paquetes de conl\# 1 dones". El farmacéutico no

A iL dejó de sorprenderse ante
aquella inusual demanda que le hizo la
atractiva dienta, una muchacha bella
y joven Le preguntó, sin embargo, con
actitud profesional: "¿De qué medida
los quiere, señorita? ¿Grandes? ¿Media
nos? ¿Chicos?". Replicó la muchacha
"Démelos revueltitos. Mis papás no me
dejan tener novio formal"... Conocemos
de sobra a don Usurino Matatías. Es el
hombre más avariento, cutre, cicatero,
manicorto y ruin de la comarca Tan
avaro es que sus convecinos lo llaman
"el avaro patrio". Por estos días su hijo
más pequeño cumplió años, y don Usu
rino le regaló un caramelo envuelto en
papel celofán. Con tono magnánimo le
dijo al niño: 'Y pronto podrá m'hijo des
envolver su caramelito y comérselo. Ya
viene la Navidad"... Una sexoservidora
fue acusada de haber roto el escaparate
de una joyería la noche anterior para
apoderarse de valiosas gemas y relojes
finos. "La acusación es falsa se defen
dió ella. Toda la noche me la pasé en
la cama Y tengo 14 testigos para pro
barlo"... La mamá del Estrangulador de
Boston le confió a una amiga "Me preo
cupa mi hijo. Nunca sale dos veces con
la misma chica"... López Obrador está

fabricando un candidato presidencial.
Tal es el resultado de la biliosa campa
ña que ha emprendido contra Ricardo
Anaya, a quien venció en la pasada elec
ción presidencial con la oportuna y efi
caz ayuda de aquel al que no ha tocado
ni con el pétalo de una fiscalía AMLO
está haciendo un mártir del panista, y
los mártires son buenos candidatos. A
San Lorenzo, por ejemplo, los enemigos
de la fe lo asaron vivo en una parrilla
Pues bieru si resucitara hoy lo dejaron
término medio y se postulara como
candidato a presidente del Gobierno de
España, seguramente hasta los vascos y
los catalanes le darían su voto. Aquí la
4T tiene dos precandidatos: un señor
(de paja piensan muchos) y una señora
que en opinión de algunos será otra se
ñora La oposición, en cambio, no tiene
precandidato alguno. Pero López Obra
dor ya lo está fabricando. Nadie sabe
para quién persigue, injuria y hostiliza..
El jefe de compras de una gran tien
da de departamentos trataba con gran
favoritismo a la guapísima vendedora
Cada vez que en la soledad de su oficina
le hacía un nuevo y cuantioso pedido le
decía "Es un placer hacer negocio con
usted". Respondía ella "Y con usted
es un negocio hacer placer"... El Lobo
Feroz le comentó a Caperucita Roja

"Hay una errata en la edición del cuento.
Dice: "El lobo se comió a Caperucita'. Y
qué bueno que la letra está equivocada;
de otra manera ahora estaría yo en se
rios problemas"... El penitente le dijo al
joven cura en el confesonario: "Acusóme,
padre, de que deseo a la mujer de mi
mejor amigo. Es una mujer fea y antipá
tica, pero no sé por qué la deseo con pa
sión". Le indicó el sacerdote: "Pues eres
un pendejo, hijo mío. La penitencia es
la misma por desear a una mujer guapa
y simpática que a una fea y antipática"...
Frinesia, muchacha más que conocida,
casó con Candidito, ingenuo joven A los
tres meses de la boda la desposada dio a
luz un robusto bebé. El joven marido se
amoscó: "Entiendo que los bebés nacen
a los nueve meses de casados los papás".
'Yo tengo otros datos replicó Frinesia,
pero si así lo prefieres los demás que
vengan serán nuevemesinos"... Doña
Macalota, la mujer de don Chinguetas,
le contó a su vecina doña Pasita, la es
posa de don Veterino: "Estoy tratando
de matarle a mi marido el monstruo
del alcohol, el monstruo del tabaco, el
monstruo de la lujuria..". Replicó doña
Pasita "Y yo estoy tratando de matar
le al mío el monstruo del alcohol y el
del tabaco. El de la lujuria ya lo trae
bastante atarantado"... FIN.
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Difícil decisión
Todos deseamos volver a

la normalidad que vivíamos
antes de la actual pandemia.
También deseamos que los
estudiantes regresen a clases
presenciales, pero la reciente
ola de contagios Covid19
no respeta lo que deseamos
y necesitamos en todo
el mundo.

Tal vez sería prudente
mantener las clases a

distancia. Sabemos lo que
eso implica, pero evitaría
muchos fallecimientos.

No es fácil tomar la decisión.

Ricardo de Villafranca

Alvaro Obregón,
Ciudad de México
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ÉÉgÉSiil

Preocupa la posición de la FGR puesJAQUE MATE
revela no solo una persecución política,

SERGIO SARMIENTO por las aspiraciones de Anaya para 2024,
a SergioSarmiento sino ideológica.

De dar risa
"Como el hombre no tiene los colmillos

del león, con la risa muerde"

Charles Baudelaire

«¦nI rancamente da risa", dijo ayer
Ana Elizabeth García Vilchis,r;presentadora de "Quién es

quién en las mentiras", la sección se
manal de las mañaneras, en referen
cia a los comentarios que señalan una
rivalidad entre el presidente López
Obrador y el excandidato presidencial
Ricardo Anaya Habrá que apuntarle
una mentira más a la inquisidora de los
medios. Ayer, por quinto día consecu
tivo, el mandatario dedicó buena par
te de su tiempo a cuestionar a Anaya
y a prejuzgar su culpabilidad.

"Anaya es alumno de quienes em
pezaron con Salinas de Gortari, con to
da la política de pillaje dijo. ¿Quién
es el maestro de Anaya?... Pues es
Diego Fernández de Cevallos, también
de Querétaro". El Presidente añadió
que Anaya "iba a Los Pinos y tenía
muy buena relación con Peña Nieto".

Es curioso que García Vilchis,
quien ayer pretendió dar cátedra al
afirmar que "el rigor periodístico son
aquellas prácticas éticas, técnicas y
hasta estéticas [sí, 'estéticas'] para dotar
a los trabajos periodísticos de vera
cidad, certidumbre y precisión", no
haya saltado a denunciar las falsedades
de su jefe.

Fue mentira o ignorancia la afir
mación del Presidente de que cuando

se llevó a cabo "el fraude de 1988"
Fernández de Cevallos era diputado.
En las elecciones de 1988 era secretario
de Política Interior del gabinete alter
nativo del candidato del PAN a la Pre
sidencia, Manuel Clouthier. Si el Presi
dente no me cree, puede preguntarle a
la hija del Maquío, Tatiana, quien hoy
trabaja en su gobierno como secretaria
de Economía Quien sí era secretario
de Gobernación y presidente de la
Comisión Federal Electoral en esas
elecciones que AMLO llama fraudu
lentas era Manuel Bartlett, quien hoy
trabaja también con él como director
de la Comisión Federal de Electricidad.
Anaya tenía nueve años. * "triol

Suponer que Anaya pueda ser
responsable de alguna falta por ser
de Querétaro, ya que también lo es
Fernández de Cevallos, es llevar la
falacia de asociación a un nivel... de
risa. Sería tanto como afirmar que
López Obrador ha hecho trampa en
un maratón por ser tabasqueño, como
Roberto Madrazo. Pero, además, Diego
nació en la Ciudad de México y Anaya
en Naucalpan, Estado de México. No
son de Querétaro.

Otra mentira fue decir que "Anaya
tenía muy buena relación con Peña
Nieto". Quizá el entonces dirigente
nacional del PAN haya ido algunas
veces a Los Pinos, era parte de su
trabajo, pero fue un crítico severo de
la presunta corrupción de EPN y ame
nazó con meterlo a la cárcel. Por eso
la Procuraduría de aquel entonces le

inventó acusaciones que se retiraron,
por falta de pruebas, dos días antes de
que terminara el sexenio.

De risa es también el documen
to informativo de la FGR del 25 de
agosto, en el que trata de justificar
su persecución de Anaya. El escrito
reitera las declaraciones de Emilio
Lozoya, de que en 2014 entregó 6.8
millones de pesos a Anaya, a través de
otra persona para que votara a favor
de la reforma energética. Pero los pa
nistas siempre apoyaron una reforma
energética Además, esta se aprobó en
2013 y el dinero supuestamente se en
tregó en 2014. Anaya ya ni siquiera era
: diputado, ¦.¦><¦: í¡ ,!} tnui

Más que dar risa, por otra parte,
preocupa la posición de la FGR de que
fue un delito votar por la reforma ener
gética Esto revela no solo una perse
cución política, por las aspiraciones de
Anaya para 2024, sino ideológica ¿Me
encarcelará también a mí la Fiscalía
por defender las causas liberales?

• LIBROS GRATIS
El Fondo de Cultura Económica re
galará 2.1 millones de libros: 21 títulos
con 100 mil ejemplares cada uno. Pero
en esta vida nada hay gratis. El costo
que da el director, Paco Ignacio Taibo
II, es de 45 millones de pesos. Me pare
ce competencia desleal para la sufrida
industria editorial. Espero que, cuan
do menos, los libros lleguen a quien
los lea.
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La salida de Olga y la resaca
posteiectoral
::::: La intempestiva"aunque también muy
pronosticada, salida de Olga Sánchez Cor
dero de la Secretaría de Gobernación no es,
nos comentan, producto de un exabrupto
presidencial ni de un manotazo sobre la

. mesa, como ha ocurrido
t con otros cambios en el
I gabinete. En esta ocasión,
d es respuesta al debilita

/§ miento del oficialismo tras
| los reacomodos políticos
de las pasadas elecciones
de julio. El Andrés Ma
nuel López Obrador de

Olga Sánchez 2019 y 2020 no necesitaba
Cordero negociar, simplemente

arrasaba. El de hoy, aun
que se resista a la idea, tiene que negociar
con la oposición. Esa es la razón por la que
el gobernador de Tabasco, Adán Augusto
López, llega a Bucareli, para que la volun
tad presidencial se transmita fielmente ha
cia otros actores políticos, principalmente
opositores, de quienes el Presidente ya no
puede prescindir. El trabajo del nuevo se
cretario de Gobernación será convertir los
deseos de imposición de Palacio Nacional
en operación política fina que consiga, sin
admitir debilidad, cierto nivel de coopera
ción de los "conservadores". Un reto, nos
dicen, considerando que no parece que el
Presidente vaya a cambiar el tono desafian
te de sus mañaneras.
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Senadoras al margen
::::: Como balde de agua fría cayó entre las
varias legisladoras el anuncio de que la
ahora exsecretaria de Gobernación, Olga
Sánchez Cordero, regresa a la Cámara Alta

por la puerta grande, pues
v,|| presidirá la Mesa Directiva
f I g a partir del 1 de septiem

¦ g bre. Entre las cuatro suspi
HH 2 rantes, la más inconforme
¦HH¡ fueMarybelVillegas

^ Canché, quien ya se sen
tía con un pie y medio en

1 la Presidencia del Senado,
Marybel pues, nos dicen, asegura
Villegas que contaba con el apoyo

de la mayoría de sus com
pañeros de bancada. Junto con las otras 3
candidatas tuvo que "apechugar" y aceptar
las decisiones de arriba, pero no pudo ocul
tar su molestia, ni siquiera en el video en el
que las cuatro senadoras aparecieron al la
do de Ricardo Monreal, y en el cual fue la
que no acompañó el acto con una sonrisa
forzada ni con aplausos fingidos. No es pa.
ra menos: a Marybel Villegas ya se le cebó
en este año la candidatura a la alcaldía de
Cancún y la presidencia del Senado; vere
mos si la tercera es la vencida y logra en
2022 la gubernatura de Quintana Roo.

¿vuelta de pagina?
s::: Aseguran en el círculo cercano del coor
dinador de Morena en el Senado, Ricardo
Monreal, que ya hubo una "operación ci
catriz" con el presidente López Obrador y
quedaron atrás las intrigas palaciegas pos
telectorales. Estas mismas voces dicen que
el retorno de Olga Sánchez Cordero —y
su virtual presidencia en el Senado— hizo
que se recompusiera la comunicación entre
el tabasqueño y el zacatecano. Veremos
cuánto dura la tregua rumbo a la selección
de candidatos de los próximos años.
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Pobreza, reto en
la CDMX
::::: La que deberá estar muy atenta la próxi
ma semana a los informes que presentarán
Organizaciones No Gubernamentales es la se

cretaria de Inclusión y Bie
nestar Social, Almudena
Ocejo, pues nos comentan
que la capital del país regis
tró un incremento en los ín

dices de pobreza y pobreza
extrema en cinco de los seis
rubros que se analizaron en
los dos últimos años, como

Almudena el de seguridad, alimenta
Ocejo ción, educación salud y ac

ceso a vivienda, principal
mente. Si bien a nivel nacional la Ciudad de
México se encuentra a media tabla, lo que
alerta es la tendencia al alza. ¿Será que hay
que ajustar los programas sociales?

info obliga a Sacmex
abrir información
::::: El director del Sistema de Aguas de la Ciu
dad de México, Rafael Carmona Paredes,
deberá responder a las más de 20 solicitudes

de información que le reali
zaron, y que había capotea
do, con relación al desabas
to de agua potable, así como
a la operación de pozos.
Nos dicen que así lo de
terminó el Instituto de Ac
ceso a la Información de
la CDMX, al considerar

Rafael que es vital dichos datos
Carmona para la ciudadanía. Y es

que la dependencia que
encabeza don Rafael le había dado la vuel
ta al tema del desabasto, que cada día se
complica en la capital.

Una buena para Sheinbaum
::::: La jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum
Fardo, andaba muy contenta ayer porque
una de sus principales obras, la construcción

de la Línea 2 del Cablebús,
en Iztapalapa, obtuvo el ré
cord Guinness como el siste
ma de transporte más gran
de del mundo con más de
10 kilómetros de longitud.
Nos comentan que la man
dataria por fin puede respi
rar con más tranquilidad

Claudia luego de que la Ciudad se
ha visto envuelta en una seSheinbaum

rie de problemas y su equi
po de trabajo espera que así siga en los próxi
mos meses, en la ruta de las buenas nuevas.

Toluca. en crisis
financiera

Raymundo Martínez Carbajal, presi
dente municipal electo de Toluca, se reu
nió con empresarios de la Coparmex, ante

quienes reconoció que la
| administración municipal
se encuentra en crisis, no
solamente porque la pan
demia de Covid19 puso en
jaque a todas las institu
ciones, sino porque el
ayuntamiento toluqueño
realmente está en una
condición grave en mateRaymundo
ria financiera. Si bien el alMartínez

calde priísta delineó parte
de su programa de trabajo que ya elabora
su equipo, en donde destaca la creación de
una agencia de innovación, la implementa
ción de trámites digitales y la creación de
economía comunitaria en beneficio de la
población, Martínez Carbajal admitió que
la realidad del gobierno local es difícil, y
para salir de ella habrá que hacer mucho
para atraer inversiones.
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¿Gastos inútiles? La consulta o
el candelabro del obispo
::::: Nos cuentan desde Guerrero que el obispo
de la Diócesis de ChilpancingoChilapa Sal
vador Rangel, está en el ojo del huracán, tras
la adquisición de un candelabro gigante de

cristal egipcio, que recién
colocó en la catedral de
Chilapa y cuyo costo fue de
medio millón de pesos. En
este contexto, nos explican
que las críticas no se hicie
ron esperar y hasta algunos
fieles le reclamaron por ha
cer este tipo de gastos en
plena crisis económica y sa

Salvador nitaria ante lo que don Sal
vador no se quedó callado,Rangel
alegando que el candelabro

sirve para embellecer la catedral, además de
afirmar que generó empleos a los artesanos
que lo elaboraron. Finalmente, nos indican, el
prelado reprochó que en el país se hacen
otros gastos inútiles, por ejemplo, dijo, la con
sulta para enjuiciar a los expresidentes, donde
se "gastaron millonadas en vez de utilizarlos
en vacunas". ¡Qué tal!

Buscan cargo con plagio
::::: La sucesión por la rectoría de la Universi
dad Veracruzana nos relatan, dio un vuelco
en las últimas horas, cuando se descubrió que
los tres finalistas cometieron plagio en sus

propuestas oficiales. Según
nos dicen, fue un trabajo
periodístico local el que re
veló el plagio del actual di
rector General de Adminis
tración Escolar, Héctor Co
ronel Brizio; del integrante
del Instituto de Investiga
ciones HistóricoSociales,
Martín Aguilar Sánchez,

Martín Aguilar y del académico y científico
Sánchez Jorge Manzo, los finalistas

para dirigir esa casa de es
tudios. Ya veremos, nos indican, con qué cali
dad moral llega el ganador, que el 30 de agos
to elija la Junta de Gobierno de la Universi
dad Veracruzana

inicia el PRl barajeo de cartas
::::: Nos narran que la reaparición de la exal
caldesa Lorena Martínez, excandidata a la
gubernatura de Aguascalientes en la sede es
tatal del PRI, dejó con la boca abierta a más

de un político, luego de que
por más tres años no había
pisado el edificio tricolor.
Según nos revelan, su pre
sencia despertó polémica
por estar cerca los procesos
internos de renovación de la
dirigencia estatal y para la
elección de la persona que
abanderará al partido en las

Lorena elecciones a la gubernatura
Martínez de 2022, además de que do

ña Lorena se dejó ver en
público y fotografiar al lado del presidente del
Comité Directivo Estatal, Antonio Lugo. Co
mo dicen por ahí, cuando el río suena...

¿Misoginia blanquiazul?
::::: En donde se percibe misoginia y también
violencia política de género, nos aseguran, es
en el PAN de Sinaloa pues sólo bastó que la
diputada local Roxana Rubio expresara su
intención de participar como aspirante a la
elección de los nuevos cuadros directivos, pa
ra que se volcaran sobre ella voces masculi
nas que piden su expulsión. Según nos dicen,
algunos de sus compañeros alegaron que la
legisladora no está al corriente de sus cuotas
partidistas y que adeuda 157 mil pesos, por lo
que pidieron que se le suspendan sus dere
chos para dejarla fuera de la sucesión, no obs
tante, nos indican, doña Roxana les mandó a
decir que su adeudo ya está saldado, por lo
que sus derechos partidistas están a salvo.
¿Qué pasará?
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Las organizaciones, insti
tuciones y personas que
trabajan para proteger y

educar a los niños, en realidad
labran el futuro, y si queremos
uno más justo, más seguro y más
responsable, el bienestar infantil
debe ser prioridad en nuestro
proyecto de nación. Cuando to
dos los niños tengan acceso a un
entorno seguro, buena alimen
tación, educación y atención
médica, entonces, hablaremos
de Transformación.
La voz obstinada de un man

datario que desde Palacio Na
cional dictamina un irrefutable
regreso a clases presenciales, es
temeraria y preocupante. Deci

para lograr un retorno ordena
do y seguro no son las mismas
en todo el país. Sin embargo, lo
que realmente preocupa de la
decisión monárquica del Ejecu
tivo, no es como tal el regreso a
la escuela, estoy segura de que
la mayoría de los padres enten
demos que retomar las clases
presenciales es una urgencia no
sólo para los niños, el futuro de
las naciones se forja ahí, en las
aulas; los estudiantes en casa
podrán lograr el aprendizaje,
pero no el desarrollo integral.
Lo inquietante es la ligereza

con la que la autoridad envía la
salud y vida de los más peque
ños a la ruleta rusa, porque más

ge el retorno a la normalidad
para 198 mil 300 planteles pú
blicos en todo el país, luego de
permanecer cerrados por casi
un año y medio, pero expuestos
al vandalismo y al deterioro que
genera el olvido.
El próximo lunes 30 de agosto,

nuestros niños estarán ahí, pun
tuales y entusiastas, con la alga
rabía propia de su edad é inocen
cia, justo en los días más com
plejos del comportamiento de la
pandemia y seguridad del país.
Ingresarán a sus aulas ordena
das y limpias, producto de la in
falible mancuerna docentepa
dre de familia.
Una vez más serán los traba

jadores y no la autoridad quienes
enfrenten la batalla, tal como lo
hicieron los trabajadores de la
salud al inicio de la pandemia,
sin herramientas, sin informa
ción y en muchísimas zonas en
precarias condiciones, ofrecien
do su vida para salvar a los me
xicanos. Los llamaron "héroes

sin capa", "héroes de bata blan
ca", pero aparte de los títulos, no
hubo más para ellos. Las becas y
apoyos no llegan para los que

salvan vidas.

Esta vez son los profesores los
que se integran a la línea de fue
go contra el Covid19, porque al
mismo tiempo qué cumplen la
más delicada encomienda,
acercar y guiar a los niños y jó
venes al conocimiento, comu
nidad y desarrollo integral, de
berán hacer tareas de conten
ción sanitaria. Los profesores
serán los nuevos héroes sin ca
pa, pero también sin recursos y
sin respaldo sólido para echar a
andar el ciclo escolar en medio
de esta abstrusa circunstancia.
De acuerdo con la informa

ción de la Secretaría Ejecutiva
del Sistema Nacional de Protec

ción Integral de Niñas, Niños y
Adolescentes (Sipinna), de ju
nio a agosto de 2021, los casos
positivos de Covid en menores
de edad registraron crecimien
to cercano a250%, esto sin asis
tir aún a la escuela.
Si bien, el dueño del circo dirá

a sus acróbatas que subir al tra
pecio sin arnés representa un
riesgo mínimo y natural, la rea
lidad es que cuando se pierde el
respeto por la salud y la vida, no
hay diferencia entre el domador
y la bestia. •
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Gran angular
¿Llegó para AMLO
la hora de negociar?
IRAOL rodríguez cortés
La salida de doña Olga Sánchez Cordero

de la Secretaría de Gobernación y su
regreso al Senado hizo una carambola

de muchas bandas. Hay que decir primero,
antes de referirlas, que los Presidentes —al
menos desde Salinas de Gortari— usualmente

hacen cambios de sus encargados de la políti
ca interior. CSG tuvo tres secretarios de Go
bernación, Ernesto Zedillo cuatro, Vicente
Fox dos y Felipe Calderón cinco, sin perder
de vista que dos tuvieron trágicas muertes.
Solo Peña Nieto conservó al mismo titular de
Gobernación durante todo su sexenio.

Lo importante, en este caso, es que la re
moción de la ministra de la Corte en retiro
puede leerse como el reconocimiento de
AMLO de que es momento de la negociación
política, de que exactamente a la mitad de
su gobierno no puede ni debe mantenerse
en el conflicto político permanente como es
trategia para llevar a buen puerto su preten
dido proyecto transformador.
La confrontación con diversos actores de

la vida nacional, un día sí y otro también, ha
llevado al país a niveles de polarización ya
insostenibles y riesgosos. Es preciso nego
ciar, operar políticamente, más obligado aho
ra por la nueva conformación del Congreso
que al recomponer sus fuerzas ya se deja ver
como un dique a las reformas legislativas
que la 4T se ha planteado para el segundo
tramo del sexenio.
¿Echaron a doña Olga o ella decidió irse?

Aunque parezca contradictorio puede verse
desde ambos ángulos. Su gestión no fue pro
tagónica ni determinante en la operación
política. La hicieron a un lado el propio Pre
sidente y su poderoso consejero jurídico, Ju
lio Scherer, con quien siempre disputó la in
terlocución con las fuerzas políticas repre
sentadas en el Congreso y con el poder Judi
cial. Perdió, entonces, esa batalla y dejó de
serle funcional al Presidente.
Algunos de sus cercanos y aliados políticos

afirman que ella planteó al Presidente su de
seo de dejar el cargo. ¿Una desencantada más?
En cualquier caso, el objetivo del cambio

es poner en Gobernación a un operador polí

tico fuerte, función que venían desempeñan
do el propio Scherer y Marcelo Ebrard.
Pero el personaje escogido para llegar al

Palacio de Covián fue el gobernador de Ta
basco, Adán Augusto López, a quien López
Obrador ya había sugerido que incorporaría
al gabinete.
El hielo que había congelado la relación de

AMLO con Ricardo Monreal tras los resulta
dos en la Ciudad de México de las elecciones
del pasado 6 de junio, parece que ayer empe
zó a derretirse. El líder parlamentario del Se
nado y presidente de la Junta de Coordina
ción Política recibió una llamada telefónica
tempranera en la que AMLO le notificó que
Sánchez Cordero se reincorporaba a su escaño
senatorial, pero no como una más, sino como
una propuesta para encabezar la mesa directi
va del primer año de la LXV Legislatura
Monreal acusó recibo de la instrucción y

empezó a operar. La coyuntura le vino a Mo
nreal como "anillo al dedo", por citar al clá
sico, ya que no solo reactivó su comunica
ción con el Presidente, sino que aprovechó la
coyuntura para ratificar el respaldo de la
mayoría de los senadores de su partido para
seguir siendo su líder y continuar al frente
de la Junta de Coordinación Política
Y aquí es donde se vislumbra otra lectura

que cruza por el adelantadísimo proceso de
sucesión presidencial al que por razones po
líticamente naturales (la cartera de Segob),
pero también de lealtad y amistad, se ha in
corporado Adán Augusto López.
Sus cercanos aseguran que Adán Augusto

sí ha hecho cálculos de carácter sucesorio y,
como siempre en política, llega con adversa
rios y partidarios.
Por eso le digo que este cambio en el gabine

te es una carambola de muchas bandas. Y en
Palacio Nacional aseguran que vienen otros. •

Por la nueva conformado

del Congreso, es preciso ne
gociar, operar políticamente.
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Estela va a cumplir seis
días que no logra dormir
más de dos horas conti

nuas por falta del ventilador que
aminoraba los efectos del sofo
cante calor en su comunidad al
norte de Veracruz. La piel se pe
ga a la ropa, el sudor se confunde
con vaho, y la comida perdida a
cada hora genera una atmósfera
de putrefacción que le parece
imposible de soportar. Hace seis
días vive sin energía eléctrica
tras el paso del huracán Grace.
Ayer decidió, junto con otras

vecinas, emprender un viaje de
40 minutos desde el municipio
de Cazones hasta Poza Rica con
la esperanza de pedir ayuda a los
medios de comunicación y que

de alguna manera se sepa lo que
están viviendo.
Pero al llegar a esa ciudad se

encontró con una realidad simi
lar: muchas colonias de ahí tam
poco tienen energía eléctrica, la
comida se pierde, los niños llo
ran del calor; no hay agua y el
hielo se vende como la mercan
cía más cotizada: hasta 80 pesos
una bolsa. Poca comida y poca
agua, debido a que muchos po
zos se utilizan con bombas que
no están funcionando.
Probablemente, coinciden es

pecialistas energía y desastres, es
to no se estuviera presentando si
no se hubiera desaparecido el
Fondo Nacional de Desastres Na

turales (Fonden) ni si la Comisión

Federal de Electricidad (CFE) fue
raeficienteytuviera capacidad de
respuesta inmediata.
Lo que no se ha podido aten

der del todo es la suspensión de
suministro de energía, aun
cuando oficialmente la CFE re
portó que logró restablece el ser
vicio en un 93%.

El periodista y economista
Santiago Alamilla ha resaltado la
tardanza para restablecer el ser
vicio, comparado con otros
eventos en el pasado, que podría
deberse a esta crisis económica
de la empresa mexicana.
Esto puede verse al revisar los

informes anuales de CFE al Se
nado de la república y los datos
disponibles del Sistema de Por
tales de Obligaciones de Trans
parencia (Sipot) donde se mues
tra cómo la gráfica de cartera
vencida va en claro incremento
desde diciembre de 2018 al últi
mo registro de 2020, de más de
60 mil millones de pesos, lo que
merma la salud financiera.
Además, la eficiencia operativa

de la CFE se ha venido para abajo:
por primera vez desde2009se re
gistró, el año pasado, un incre
mento en la energía que no se fac
tura, una especie de "huachicol
de luz". También, como primera
vez en al menos una década, en
2020 se reportaron resultados fi
nancieros negativos de más de 85

y demás legisladores que quitaron

un fideicomiso cuyos fondos al
menos servían en emergencias pa
ra la reconstrucción (incluyendo
postes de luz), y que no han cui
dado a la única empresa proveedo
ra de energía eléctrica que hace la
diferencia entre la vida y el casi in
fiemo en estas zonas de calor. •

@Sandra_Romand¡a

71Muchas colonias en Poza Ric

no tienen energía, la comida s
ierde, y el hielo se vende com
la mercancía más cotizada.
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Nunca un hecho tan
intrascendente ha
bía generado tanta

atención.

El día de ayer se anunció
que Olga Sánchez Cordero
deja la titularidad de la Se
cretaría de Gobernación (Se
gob) para regresar al Senado
de la República. En su lugar,
llegará elhasta ayer goberna
dor de Tabasco, Adán Au
gusto López Hernández.
En otros tiempos, un

enroque de este género hu
biese sido una noticia bom
ba. Gobernación era el cora
zón del sistema político. Bu
careli era sinónimo de poder
e influencia. Quién allí des
pachaba era en automático

candidato a sentarse en la si
lla presidencial.
En los sexenios panistas,

la Segob perdió relevancia,
pero en la administración de
Peña Nieto recuperó su cen
tralidad: caían en su cancha
la interlocución política, la
seguridad pública, la protec
ción civil, la relación con las
iglesias, la política migrato
ria, la prevención del delito y

la inteligencia civil, entre
muchas otras cosas. Era ca
beza de sector lo mismo de la
Policía Federal que del Cisen
o el Instituto Nacional de Mi
gración (INM). En 2015, tal
vez el pico de su influencia,
recibió 77 mil millones de pe
sos de presupuesto, un mon

to mayor que el de Sedeña.
Pero eso fue antes. En la

actual administración, la Se
gob ha sido mutilada hasta la
irrelevancia. Perdió todas las
funciones de seguridad que
había recuperado en 2012. Se
fueron la Policía Federal
(ahora transformada en
Guardia Nacional), las pri
siones federales y el Servicio
de Protección Federal a la Se
cretaría de Seguridad y Pro
tección Ciudadana.
Además, la SSPC absorbió

también al Cisen (ahora Cen
tro Nacional de Inteligencia),
el Secretariado Ejecutivo del
Sistema Nacional de Seguri
dad Pública, la Coordinación
General de Protección Civil y
el Centro Nacional de Preven
ción de Desastres. Todos esos
movimientos administrati

vos equivalen en conjunto a
una disminución de 90% en
el presupuesto de la Segob.
Por si fuera poco, buena

parte de la relación con go
biernos estatales y munici
pales ha pasado, por la vía de
los llamados superdelega
dos, a la Presidencia de la Re
pública. La interlocución
con el Poder Judicial transita
por la Consejería Jurídica de
Presidencia. Y la negocia

ción con los partidos de opo
sicióa cuando ocurre, se ha
ce en el Congreso de la Unión
o en Palacio Nacional.
Formalmente, la Segob

conserva una función impor
tante: la política migratoria
Pero en la práctica, el tema se
lleva desde la Cancillería, no
desde Bucareli. El titular del
INM Francisco Garduño, es
un incondicional de Marcelo
Ebrard. Y como se acaba de

ver en asuntos como la acogi
da de refugiados afganos o la
respuestaala decisión judicial
en Estados Unidos sobre el
programa Remain in México,
Gobernación está fuera de la
jugada en algo que supuesta

mente cae en su portafolio.
Y sí, el subsecretario Enci

nas atiende temas de dere

chos humanos y la interlocu
ción con algunas organizacio
nes sociales. Pero en las nego
ciaciones con actores sociales

de peso, como sindicatosuor
ganismos empresariales, la
Segob no está ni en la mesa.
Dado lo anterior, es hora de

pensar seriamente en cerrar
Gobernacióa La SSPC podría
absorber al INM Las funcio
nes regulatorias de juegos y
sorteos podrían irse a la Secre
taría de Economía. El Archivo
General de la Nación y RTC, a
laSecretaríade Cultura. Temas
de derechos humanos, así co
mo lo poco que le queda a Se
gob de interlocución política y
desarrollo político, podrían
aterrizar en la Presidencia.
Y ya de remate, podrían

convertir al Palacio de Cobián
en museo: al fin y al cabo, tie
ne más valor históricoyarqui
tectónico que Los Pinos.
En resumen, elproblemano

es la identidad del titular, sino
la irrelevancia de la Secretaría.
Ya cierren Gobernación. •
alejandrohope@outlook.com
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Las instituciones de la de
mocracia no deberían to
marse como un elemento

garantizado; siempre es necesario
robustecerlas y defenderlas. Esto
exige aprehender su dinámica es
pecífica y reconocer la tensión
que se deriva de los efectos de sus
distintas lógicas. La tensión pue
de estabilizarse temporalmente
mediante negociaciones prag
máticas entre fuerzas políticas y
no con el agandalle tan común
del manual de la democracia me
xicana. En los últimos años el epi
centro de la política ha estado en

el palacio donde de manera ver
tical y unilateral salen órdenes e
instrucciones. El statu quo queda
naturalizado y transformado en el
modo en que realmente "deben
ser las cosas". La capitulación an
te la hegemonía presidencial cu
yas relaciones de poder no se
cuestionan y ante la cual se limi
tan a realizar pequeños ajustes,
entra a una nueva fase.
El presidente ha movido sus fi

chas en el tablero enviando la se
ñal con la llegada de Adán Augus
to López a Gobernación de que en
la ruta de la sucesión adelantada

y con el epicentro político ahora
en ambas Cámaras legislativas,
cerrará filas con los que considera
sus amigos —una práctica harto
empleada por los innombrables
neoliberales— e irá replanteando
sus compromisos políticos.
Este escenario no es nuevo y

sus resultados no son siempre
los esperados.
La polarización, el escarnio

mañanero y el maltrato del ala
radical cuatroté al interior de

Morena tendrá un impacto en
los deseos y planes presidencia
les. El episodio del fiasco legisla
tivo de larevocación de mandato
sólo aceleró los cambios vistos.
Es sabido que López Obrador

enreuniónreciente espetó bastan
te malhumorado — condición que
parece ser recurrente— que de no
salir ese asunto en los tiempos exi
gidos lo consideraría "un fracaso"
y al buen entendedor pocas pala
bras. La secretaria Sánchez Corde
ro encargada de sacar adelante el
segundo intento legislativo topóse
con un muro opositor que estuvo
cerca de ser derribado gracias a la
genuflexión del gobernador Enri
que Alfaro, urgido extrañamente
del cariño presidencial.

La carambola tensó la cuerda

política entreelmandatarioestatal
y Dante Delgado, quien ha venido
sosteniendo una posición sólida
frente a una inédita beligerancia
presidencial entendible claro, por
dos estrepitosos fracasos. Uno se
guridad donde con tanto abrazo a
los cárteles se construye una na
rrativa internacional de un narco
gobierno moreno y otro con la in
domable pandemia que sigue gol
peando la línea de flotación eco
nómica, social y sanitaria.
No mucho para presumir este 1

de septiembre y el arranque for
mal del cuarto año tendrá irreme
diablemente un impacto en los
ánimos; el dogma de la transfor
mación la sucesión adelantada y
en la lógica del estás conmigo o en
mi contra no habrá matices. Ese
soñado "orden social" sucumbirá
por suprimir la divergencia, por
esa saña revanchista y la traición a
lo prometido en campaña: gober
nar para todos con toleranciayres
peto a pesar de las diferencias.
Hoy dentro de la burbuja cua

troté dominada porungrupúscu
lo enarbolando un marxismo vul

gar empeñado en reducir una

identidad política a una identi
dad de clase, se invita a pavimen
tar más caminos, otras rutas y
provocando ruptura con predeci
bles consecuencias políticas.
POR LA MIRILLA

1. La Suprema Corte de los Esta
dos Unidos ordenó a Joe Biden
cumplir con el fallo de un juez con
sedeen Texas para reactivar la po
lítica migratoria de Trump cono
cida como "Remain in México",
volviéndose otro nudo en la cuer
da bilateral justo en la coyuntura
del desastre de la evacuación es
tadunidense de Afganistán y con
las alertas encendidas en la segu
ridad nacional y hemisférica.
2. El "corte de listón" del Gas

Bienestar debió ser hoy según
instrucciones del presidente, pe
ro al parecer Rocío Nahle terna
otra agenda. •

La polarización, el escarnio mañanero y el maltrate

del ala radical cuatroté al interior de Morena tendn

un impacto en los deseos y planes presidenciales
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Desencajada. Sentida, in
cluso molesta con el
presidente por las for

mas. Olga Sánchez Cordero dejó
la Secretaría de Gobernación.
Fue el último de los maltratos.
En distintos momentos del sexe
nio, integrantes del gabinete me
confiaron que Andrés Manuel
López Obrador la trataba mal en
las reuniones, con desdén, a ve
ces incluso callándola: tú sólo es
tás para lo de Ayotzinapa, en lo
demás no te metas. Me contaron
que así se la soltó en una junta
hace unos meses, dejando a la
concurrencia congelada.
Ninguna salida del gabinete

fue tan anticipada como la de la
exministra de la Suprema Corte.

Se mencionó, ventiló, filtró y
adelantó muchas, muchas ve
ces.... hasta que sucedió.
Según me dicen fuentes muy

bien informadas, el presidente
López Obrador, pidió hablar por
teléfono con su coordinador en
el Senado, Ricardo Monreal, pa
ra que se pusiera en contacto con
la secretaria Sánchez Cordero
con el objetivo de recibirla de re
greso en la bancada de Morena,
pero no como una senadora

más, sino en la presidencia de la
Mesa Directiva.
Sánchez Cordero y Monreal

se reunieron para terminar de
amarrar el asunto, ya que para
ese cargo, que le corresponde a
Morena por su condición de

mayoría, estaban apuntadas
Ana Lilia Rivera, Freyda Mary
bel Villegas, Bertha Caraveo e
Imelda Castro.
En sus casi tres años de ges

tión, Olga Sánchez Cordero no
fue una secretaria de Goberna
ción con peso en la operación
política. No fue la mano dura
del régimen. A diferencia de
sus antecesores, ella fue más
bien el rostro noble y suave del
gobierno: derechos humanos,
temas en favor de la mujer, jus
ticia para Ayotzinapa. La Go
bernación al estilo tradicional
siempre ha estado en otras ma
nos: el presidente, Julio Sche
rer, Marcelo Ebrard.
Pero si algo hemos visto a úl

timas fechas es una sucesión de
tropiezos en la operación polítir
ca de Palacio. Se cayó el periodo
extraordinario para la revoca
ción de mandato, se cayó lo de
Zaldívar, los expedientes de las
elecciones tropezaron en el INE,
se descompuso el tribunal elec

toral, se han caído varios de los
casos judiciales más mediáticos,
el presidente terminó enojadísi
mo con el resultado de la elec
ción intermedia, encima lo del
Metro, y la oposición está creci
da, unida y envalentonada, y con
suficientes legisladores para pa
ralizar los arranques y ocurren
cias del primer mandatario.
El nuevo secretario es gran

amigo del presidente. Cercanísi
mo. Con Adán Augusto López
debe más bien esperarse que re
grese a Gobernación el peso po
lítico que tuvo en gobiernos an
teriores. Es un nuevo operador
de primera importancia. Y eso
mueve todo el tablero, empezan
do por el de la sucesión.
SAC1AMORBOS.— Entre

quienes se fortalecen con el
nuevo secretario de Goberna

ción ponga hasta arriba de la lis
ta a "Andy", muy, muy, muy
cercano a él. •

historlasreportero@gmail.com

?Andrés Manuel López Obrador la tratab
mal en las reuniones, a veces incluso ca

llándola: "Tú sólo estás para lo de Ayotzi
napa, en lo demás no te metas"
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IDe la mano. Marcelo Ebrard, secretario de Re
• laciones Exteriores, acompañado de su esposa,

Rosalinda Bueso, ofreció un desayuno a un grupo de
empresarios para agradecer su colaboración, pues
durante la pandemia, algunas de las empresas más
importantes de México se sumaron a los esfuerzos
del gobierno. La iniciativa privada apoyó para pro
veer ventiladores, equipo de protección médica y ca
mas de hospital, además de otras acciones. Entre los
invitados al evento destacó la presencia del doctor
Manuel Mondragón y Kalb, personaje muy cercano
a Ebrard, quien reconoció la trayectoria del canciller
y destacó los buenos resultados que en esta etapa lo
han acompañado. Bien hecho.

2 Contramarea. Bien librado saldrá el senador
• Ricardo Monreal en su labor por definir la pre

sidencia de la Mesa Directiva del Senado. Después de
que las cuatro candidatas se bajaron de la contien
da, se dedica a lo que mejor sabe: construir acuer
dos para que todas las fuerzas políticas respalden a
Olga Sánchez Cordero para dirigir al órgano de go
bierno de la Cámara alta, después de que dejó la Se
cretaría de Gobernación y se reincorpore a las tareas
legislativas. Evitar divisionismo en su grupo y con
certar para que la próxima Legislatura avance sin
obstáculos, no es una labor sencilla, pero el tesón y la
experiencia del zacatecano lo sacarán adelante. Ca
pacidad negociadora le sobra.

3 Ni uno ni otro. Alejandro Moreno dejó la guber
• natura de Campeche para dirigir al PRI y no lo

gró consolidar el desarrollo de la entidad ni tampoco
fortalecer las bases sociales de su instituto político.
Ante lo que muchos militantes consideran un tropiezo
de alcances incalculables, hoy y mañana se reunirán
más de 100 liderazgos para generar una nueva visión

política en el tricolor. En la Ciudad de México analiza
rán la crisis de unidad frente a la actual dirigencia y la
necesidad de abrir espacios de participación. Lanza
rán una plataforma crítica y propositiva con la idea de
reagruparse y estudiar los retos que enfrenta México.
Primero deben encontrar la unidad y contabilizar los
estragos. Luego, todo lo demás.

4 Patadas de ahogado. Las gobernadoras elec
• tas de Morena en Baja California, Guerrero, Co

lima, Tlaxcala y la jefa de Gobierno de la Ciudad de
México, Claudia Sheinbaum, manifestaron su soli
daridad con Layda Sansores, de quien dijeron está
recibiendo un ataque por parte de las autoridades
electorales, el PRIAN y Movimiento Ciudadano, al
no reconocer que fue electa como gobernadora de
Campeche, el pasado 6 de junio. Afirmaron que los
campechanos votaron por una mujer de ideales y di
jeron "no a la violencia de género". Rechazaron la in
tención de ganar en la mesa lo que no ganaron en las
urnas, según acusaron. La verdad nos hará libres. Y
democráticos. Habrá mandataria en Campeche. No
lo duden.

5 Está viendo y no ve. Es increíble lo que a estas
• alturas algunos académicos pueden expresar

en aras de la libertad. Iván Ruiz, hasta hace unas ho
ras director del Instituto de Investigaciones Estéticas
de la UNAM, cometió el agravio de afirmar que "el fe
minicidio es una acto de amor", entre otros dispara
tes. No sólo se ganó el abucheo generalizado, en una
sociedad que pugna por abatir la violencia de géne
ro, sino que el mismo Enrique Graue, rector de la
UNAM, solicitó a la junta de Gobierno de la universi
dad, su remoción. En una entrevista en Radio UNAM,
el exdirector declaró que este delito "es un acto de
pasiones del alma". Lo peor es que no se dé cuenta de
lo lamentable de sus declaraciones. Reprobado.
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¿Qué está pasando
en Perú?
• Castillo formó un gabinete en el que la mitad de sus
integrantes tiene un vínculo con un pasado guerrillero.

Como en anteriores ocasiones lo he afirmado y lo seguiré
diciendo, Perú no se encuentra en estos momentos para
un experimento político, para frases populistas o una pre
sidencia que se tambalea desde un principio con hechos
preocupantes.

El electorado decidió en las urnas que la mejor opción
para la República de Perú era el maestro de primaria con el
sombrero de paja, Pedro Castillo. El peruano promedio se
encuentra harto de la crisis política que vive el país desde
hace cinco años con presidentes que vienen y son desti
tuidos por corrupción. La ligera diferencia de 44 mil votos
dio la victoria a un hombre que no sabe mucho de política
y que tiene la idea de que gobernar con el populismo es la
receta principal que necesita su país en estos momentos.

La pregunta es: ¿Se eligió a la persona correcta para lle
var a cabp" el cambio que necesita el país andino? La res
puesta queda en el aire y con serias posibilidades de un'
escenario que puede acabar mal en los próximos meses.

Uno de los peores errores que ha cometido el presidente
Castillo es formar un gabinete en el que la mitad de sus in
tegrantes tienen un pasado guerrillero y cuentan con carpe
tas de investigación que los vinculan con hechos terroristas,
criminales y de corrupción.

De Igual manera, fue contraproducente haber elegido
a Guido Bellido como primer ministro, un hombre del ala
más radical de Perú Libre con ideologías conservadoras
ortodoxas y quien nunca ha estado en un puesto político o
tiene experiencia en el servicio público.

Bellido es un fiel seguidor del controversial Vladimir
Cerrón, líder de Perú Libre y quien cuenta con carpetas de
investigación por corrupción que
datan del año 2010 cuando era
gobernador de la región de Junín.
Se dice dentro de la política pe
ruana que Cerrón es quien toma
las decisiones presidenciales y ha
elegido a la mayoría del gabinete

castillista.
El nombramiento de Bellido

es uno de los factores principa
les que han hecho levantar una
crisis política dentro y fuera del
gabinete. El mismo Congreso, la
población y las figuras políticas más fuertes han criticado
la acción tomada por el nativo de Cajamarca.
También, vemos lo que sucedió con el excanciller

Héctor Béjar, quien estuvo sólo 19 días en su cargo y tuvo
que renunciar por presiones políticas, debido a su pasa
do guerrillero, cercanía con la revolución castrista y debi
do a viejas declaraciones en las que criticaba a la Marina
por haber iniciado el terrorismo en Perú junto con la CIA.
Son varios los ministros y funcionarios cercanos a Castillo
que tienen algún tipo de afinidad, fueron miembros o han
mostrado su apoyo al extinto grupo guerrillero Sendero
Luminoso.

Al nuevo gobierno constitucional se le ve débil y más por
el hecho de que no cuenta con una mayoría en el Congreso.

La gente está saliendo a protestar, se encienden los fo
cos rojos de una crisis política que pudiera resultar en un
impeachment si el mandatario no endereza el camino.
Según una encuesta del periódico El Comercio, Pedro

Castillo inicia su mandato con una aprobación del 38 por
ciento. La más baja para un presidente en 20 años.

Ya basta de sombreros, de invitar constantemente a Evo
Morales a Perú y de querer imitar a los populistas latinoa
mericanos. Más acciones contundentes y menos palabrería.

La gente sale
a las calles a

protestar y se
encienden otra

vez focos rojos
de una nueva
crisis.
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VERDE BLANCO ROJO/ALL LÓPEZ PÉREZ
Aprendí en la primaría que los colores de la bandera nacional
se colocaron por vez primera con el Ejército Trigarante y la uti
lizó Agustín de Iturbide durante su efímero imperio; pero ¿en
qué momento se le agregó el águila devorando una serpiente
sobre un nopal? Y, por favor, infórmame si en ese entonces
Italia ya tenía su bandera con los mismos colores.
R. Tocayo, la bandera italiana oficialmente fue adoptada en
1848. La bandera nacional vio por primera vez la serpiente
en un diseño de José María Torreblanca en 1823, pero no fue
adoptada sino hasta el 24 de febrero de 1894.

BICICLETA/ROGER DANIEL XD

¿Cómo es que las bicicletas se mantienen verticales? ¿Qué

fuerza lo permite o qué ley física?
R. Don Roger, es una de las grandes ironías de la vida que su
puestamente nunca olvidamos cómo andar en bicicleta y, sin
embargo, como usted plantea, no tenemos una comprensión
firme de la mecánica que lo permite. Los primeros intentos de
responder a esta pregunta dieron lugar a la "teoría giroscópi
ca", que atribuye a la fuerza creada por las ruedas giratorias
el mantenimiento de las bicicletas en posición vertical. Esta
teoría, sin embargo, fue refutada en 1970 por el químico David
Jones, quien creó una bicicleta funcional con una rueda de
lantera que giraba en sentido contrario. Jones luego planteó
su "teoría del caster", que sugiere que el eje de dirección de
una bicicleta, apuntando hacia adelante de donde la rueda
delantera se encuentra con el suelo, produce un "rastro" es
tabilizador similar al caster de un carrito de compras. Sin em
bargo, esta teoría también tiene agujeros, como demostraron
los investigadores en un artículo de Science de 2011, que una
bicicleta con un camino negativo (un eje de dirección apun
tando detrás del volante) podría mantener el equilibrio con una
distribución adecuada del peso. Todo lo cual demuestra que,
si bien andar en bicicleta es, en gran medida, una actividad

segura (con casco y defensivamente), sigue habiendo un signo
de interrogación evidente en el corazón de lo que fue valorado
como una industria global de 54.000 millones de dólares.

ESCOCIA/JORGE ORLANDO

Voy a ir a visitar a un amigo en Escocía, ¿cómo se brinda allá?

R. Don Jorge Orlando, Escocia tiene una cultura de beber única
en su tipo. Si su amigo lo lleva a un houff (un pub), una pinta
de cerveza y un brindis entusiasta no pueden estar muy le
jos. Los escoceses hablan gaélico escocés, por lo que sláinte
("¡Salud!") es el brindis adecuado. Sólo debe estar alerta de
que es costumbre comprar una ronda para todos en el grupo.
Una vez que los vasos estén vacíos, el próximo brindis le de
volverá el favor.

VACUNA (DE LA "AMIGA"/ALBERTO GONZÁLEZ
MERCADO

DonAlfredo, se me pasó decir que ya estoy vacunado con se
gunda dosis. ¿Corro algún riesgo o mí amiga por no quererse
vacunar ella?
R. Don Alberto, el riesgo para su amiga es que usted tenga
covid y sea asintomático, pero allá ella, ¿no?

BATERÍA/ESME RAMÍREZ Y DÁVILA
¿Se pueden usar baterías AAA cuando se me acaban lasAA,
en una emergencia? Y, si se puede, ¿cómo le hago para que
no reboten, por el espacio más grande que lasAA?
R. Un aparato indispensable que funciona con baterías ha de*?
jado de funcionar. Como el control remoto de la tele. Si sis
quedó sin pilas AA, puede usar unas pilas AAA más pequeñas
doblando un poco de papel de aluminio e insertándolo en uno
de los extremos. Funciona totalmente, ya que las baterías AAv
AAA tienen la misma cantidad de voltaje. '
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Se fisura la oposición
en Donceles
Aún no arrancóla nueva Legislatura del Congreso de la Ciu
dad de México y ya se dio el primer roce fuerte entre el PAN
y el PRD, con la aprobación de un periodo extraordinario
para dar luz verde a una serie de iniciativas enviadas por
la lefa de Gobierno.

Luego de las elecciones de junio, donde formaron junto
con el PRI una alianza en contra de Morena, estos partidos
anunciaron que seguirían juntos para impulsar un proyecto
común rumbo a la sucesión de 2024 en la capital del país.

Incluso, los nueves alcaldes de oposición que ganaron
sus respectivas elecciones, apoyados por sus dirigencias
locales, integraron un bloque para negociar en grupo con
Claudia Sheinbaum los temas importantes.

Todo parecía ir bien, pero a menos de una semana de
que Morena pierda la mayoría aplastante en Donceles,
se acuerda un extraordinario para aprobar las iniciati
vas de Sheinbaum, tras un rispido debate entre el panis
ta Christian von Roehrich y el perredista Víctor Hugo
Lobo.

Y no se trató de una discusión entre dos simples dipu
tados de oposición, sino entre los que coordinarán a sus
respectivas bancadas en los próximos tres arios, tras ser
reelectos para el cargo.

Entre los temas a aprobar de
última hora, está la Ley del Siste ri ,ntr.
ma de Seguridad Ciudadana, uno
de los asuntos centrales al que se no era
oponen los nuevos alcaldes, por urgencia
que de aprobarse la iniciativa, ®
tendrán que uniformar sus poli y Se podría
cías con los del secretario Ornar haber discutido
García Harfuch. .
Eso no gusta para nada a la 611 la Siguiente

oposición, sobre todo al alcal Legislatura.
de panista de Benito juárez, —'
Santiago Taboada, quien ha te
nido gran éxito con su Policía de Proximidad, que ha bajado
los índices delictivos en la zona.

Ese mismo sistema lo quieren emular otras alcaldías, y
de imponerse la ley que envió Sheinbaum, ya no podrían
hacerlo.

Aquí es donde los suspiritos azules se oponían al periodo
extraordinario —con razonamientos lógicos—, y el perre
dista Lobo Román impulsaba
que como presidente de la Junta
debe ser institucional.
Y quizá deba conservar la

asunto no era de urgencia y se
la siguiente Legislatura, que arranca
integración estará mucho más

Incluso Lobo quería que el
ma semana, y Von Roehrich le
notificado con 48 horas de
reglamento, y que además no se
ta el comunicado de los alcaldes
esperar.

Parecía más una discusión entre
dos aliados, que se suponen
mas que le interesan a la alianza.
comandados por ¡osé Luis

El panista todavía cuestionó que
de urgencia para
al final se acordó
de la última Comisión Permanente.
Y aquí cabe preguntar por qué

por Claudia no se discutieron en
arranca el martes y en la que
para sacarlas.

Pues quién sabe, pero el hecho
lunes, último día de la agonizante
morenos aún tendrán los números
a la oposición.

O
CENTAVITOS

El mensaje es pésimo para la alianza opositora, que ya mos
tró su primera fisura grave. Si así van a estar, y todavía no
arrancan...

ri ,ntr.

no era
urgencia

y Se podría
haber discutido

611 la Siguiente
Legislatura.
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MITO

No tengo tiempo para hacer ejercicio.
En asuntos de salud, se han documen

tado más de 20 mitos relacionados con la
actividad física, como pretextos para no ha
cer ejercicio o deporte; los expertos en salud
señalan que la salud y el bienestar se con
siguen con una combinación armónica de
alimento, ejercicio y descanso.
Pero hay personas que consideran que

sus actividades cotidianas les
impiden dedicar tiempo a la
actividad física, algunos porque
trabajan en una oficina, otros,
en especial las mujeres, porque
consideran que se consume
mucho tiempo en arreglarse,
hacer ejercicio y continuar su
vida diaria.

CONSECUENCIA

En nuestro país y en todo el
mundo el problema de la obe
sidad es una amenaza creciente
para la salud y, con motivo de la pandemia,
el encierro ha dado por resultado un aumen
to de la ingestión de calorías y disminución
del ejercicio físico.

Esto ha dado por consecuencia el aumen
to de morbimortalidad en todo el mundo,
por el aumento de obesidad, hipertensión,
infartos y otros padecimientos, lo que ha
sido documentado por la Secretaría de Salud
(Encuesta Nacional de Salud y Covid 2020) y
la plataforma Quiero Saber Salud (Encuesta
de percepción de cambios de peso por la
pandemia, agosto 2021).

Y persiste el mito de que "no tengo tiem
po para hacer ejercicio"..

REALIDAD

Desde que el mundo es mundo, todos los

seres humanos se han desplazado caminan
do, la marcha a pie, en el campo, en las ciu
dades, en todos lados, hizo que el problema
de obesidad no fuera importante, ya que no
existían vehículos de transporte.
La aparición de los automóviles, auto

buses y ferrocarriles cambió el panorama,
porque ya no se tenía que caminar (gastar
calorías), y así comenzó la epidemia de obe
sidad desde el siglo pasado.
Al mismo tiempo, aparecieron los gim

nasios, que ofrecían el ejercicio físico con
diversos aparatos para mejorar
la calidad de vida de los depor
tistas; durante mucho tiempo,
esos gimnasios eran lugares
lúgubres, pero, poco a poco, se
modernizaron y ahora ofrecen,
a quien quiera, todas las opor
tunidades para hacer el ejerci
cio que desee.
Y no se necesita mucho

tiempo, 30 minutos son más
que suficientes para que una
persona active su cuerpo, gaste
suficientes calorías para tener
un equilibrio metabólico (ba
lance entre calorías ingeridas y

calorías gastadas).
Si eso se logra, la calidad de vida es total

mente distinta, más salud en general, mejor
funcionamiento del aparato respiratorio y
circulatorio, mejores huesos y articulaciones,
mejores músculos y menos grasa.

Ahora que está pasando un poco la pan
demia, que hay cada vez más individuos va
cunados, que más personas cumplen con las
normas sanitarias y que los gimnasios cuen
tan con todo lo necesario para proteger la
salud, vale la pena olvidar el mito de que "no
tengo tiempo" y cuidar la salud que nos dará
larga vida feliz.
Hay numerosos ejemplos de personas

que ignoraron y de plano rechazaron el ejer
cicio por muchos años y que, guiados por
entrenadores inteligentes, cambiaron su vida
de manera dramática, tú puedes ser uno de
ellos.

Vale la pena
olvidar
el mito

de que "no
tengo tiempo"
y cuidar la salud
que nos dará
larga vida feliz.
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Reconstruye Martí
padrón clientelar...
¿Subsistirá la Florería Bucareli?Es pregunta...
Enviado, impuesto desde Palacio en la "segunda posición"
del (des)gobierno de la impresentable regenta Claudia
Sheinbaum con la explícita instrucción de imprimir a éste
la capacidad política operativa de la que carece, Martí
Batres podría estar a punto, hoy, de dar un paso definitivo
hacia la reconstrucciónrecuperación de los padrones de
beneficiarios de los programas clientelares, perdón, socia
les, de la administración federal que, como se sabe, cons
tituyen la base de la estrategia electoral de la 4T.

No debería pasar mucho tiempo, en efecto, antes de que
el cuestionado senador con licencia designe e imponga en
todas y cada una de las 16 alcaldías de la capital una suerte
de "superdelegados" de la secretaría local de Salud capa
citados en el manejo de los planes de "dádivas" oficiales,
facultados y con recursos suficientes para echar a andar
un programa similar al que en otro momento se identificó
como "médico en tu casa" para, a través de él, concretar
el levantamiento de un padrón de beneficiarios que, por
paradójico que parezca, o no existía o "desapareció" al mo
mento que el otrora superpoderoso Gabriel García debió
dejar el control y manejo de los Vividores de la Nación y
otras tareas a su cargo.
Hablamos, para evitar equí No debería pasarvocos, de un operativo de

plena cobertura, presumible mucho tiempo
mente avalado por el mismí antes de quesimo Andrés Manuel López

el cuestionadoObrador que, apoyado en la
supuesta prestación de servicios senador con
médicos en el propio hogar a

licencia designemillones de capitalinos permita,
entre la fecha de su activación y e imponga enmediados del 2023 como máxi

las 16 alcaldíasmo, acallar, primero, las muchas
voces críticas al gobierno federal de la capital
surgidas en la capital a partir del

una suerte de2018, para, luego, reestructurar
las amplias redes de supuestos "superdelegados"
o reales seguidores y sus lide de la secretaríarazgos, con miras a recuperar el
terreno perdido en los comicios local de Salud.
del pasado 6 de junio.

El programa en ciernes, ase
guran fuentes extraoficiales, tendría
preferente en alcaldías como Benito
ahora gobierna la oposición y,
más —Alvaro Obregón, Miguel
a partir de las próximas semanas
alcaldes surgidos de la alianza

Una prueba más, pues, de que
distribuir sus "apoyos" sin más
pueblo bueno y sabio, lo cierto
vez, la recuperación de influencia

O
ASTERISCOS

Si bien era previsible, la injustificable
cisión de la CNDH de dejar sin
de sus trabajadores —no pocos
años de antigüedad— por apoyar
cato que defendiera sus legítimos
otra prueba de la incapacidad
Piedra Ibarra...

Merced a la buena aceptación
vieron los programas enfocados
salud y fomento al empleo,
de la pandemia, el reelecto edil
Guerrero, fue incluido entre los
luados, con una aprobación de
Veámonos el domingo con

política.

No debería pasar
mucho tiempo
antes de que
el cuestionado
senador con

licencia designe
e imponga en
las 16 alcaldías

de la capital
una suerte de
"superdelegados"
de la secretaría
local de Salud.
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En el Segundo Foro del Agua, que fue convo
cado por el Colegio de Ingenieros Civiles de
México a través de su Comité del Agua, des
tacados especialistas abordaron el tema de la
participación social, el cual vale la pena reto
mar en este espacio.
Un primer comentario es que, si bien la

participación social en la toma de decisio
nes gubernamentales siempre ha sido valio
sa, ahora, en la medida en que los problemas
son cada vez más complejos y prácticamente
no hay soluciones sencillas, la participación
social se vuelve un factor fundamental para
el éxito y el alcance de objetivos
de cualquier proyecto importan
te y más aún cuando se trata del
agua, elemento transversal a mu
chos derechos y necesidades.

Dos aspectos a reflexionar. El
primero es que cualquier acción
que se emprenda, aunque pue
da dar muchos beneficios, tam
bién genera ciertas afectaciones,
las dos caras de la moneda. Al

gunos ejemplos: al construir un
acueducto se afectan predios
por donde va a pasar el tubo; el
no autorizar tarifas adecuadas
puede implicar que el servicio
se deteriore, el sí autorizarlas
representará un esfuerzo para el
bolsillo que los propios usuarios
deben valorar... Después de todo,
son los usuarios los que reciben
los beneficios, pero también las
posibles consecuencias negati
vas. Qué mejor que ellos mismos participen
en las decisiones aportando su punto de vista.

Una adecuada participación social requiere
de una sociedad bien informada y aquí, por
un lado, está la obligación de la autoridad de
transmitir la información de manera clara, ve
raz, oportuna y de fácil acceso, mientras que,
por el otro, la sociedad tiene la responsabili
dad de informarse, investigar, analizar y par
ticipar de manera prepositiva, procurando el
bien común.

Un segundo aspecto a destacar es que, en
muchas de las cuencas, el agua disponible

no alcanza para cubrir las necesidades de los
diferentes tipos de usos: doméstico, servicio
públicourbano, agrícola o industrial, y es fre
cuente que se generen conflictos provocados
por los intereses involucrados. Los proyectos
así se complican, ya que el beneficio para un
grupo puede representar afectaciones para
otro, por lo que es necesario analizar todas
las posibles soluciones, con sus efectos nega
tivos y sopesarlos contra los beneficios. En ese
momento, la toma de decisiones donde se in
volucre y escuche a los usuarios se vuelve una
obligación. Muchos proyectos han fracasado

o han tenido serios tropiezos al
no considerar la participación de
la sociedad en el análisis de las
consecuencias de las acciones

por emprender.
Un elemento importante por

comentar es que tampoco se
trata de que los usuarios o los
grupos sociales sean ahora los
que tomen las decisiones, ya
que pueden no tener los cono
cimientos técnicos para evaluar
adecuadamente los proyectos, o
bien, tampoco tienen el tiempo
ni los recursos para hacerlo. Es
la autoridad, responsable de la
rendición de cuentas, la que debe
plantear soluciones, anticipar los
problemas, dar facilidades para
la participación social, escuchar
todos los puntos de vista y, final 
mente, tomar la decisión. De
pendiendo de qué tan bien haya

hecho su trabajo y qué tanto haya escuchado
a la sociedad, serán los resultados positivos o
negativos que se obtengan.

0
Así se entiende mejor el concepto de la gober
nanza del agua, que implica, entre otras cosas,
involucrar a grupos sociales, a las instituciones
y a los actores privados que manejan asun
tos comunes, como es el agua, con el fin de
encontrar soluciones de forma responsable,
efectiva, coherente e incluyente.

Muchos

proyectos
han fracasado
o han tenido

serios tropiezos
al no considerar

la participación
de la sociedad
en el análisis
de las
consecuencias
de las acciones

por emprender.
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La gestión de Olga Sánchez
Cordero en la Segob llegó a su fin, aunque
muy tarde, finalmente parecen vislumbrar
se algunos indicios de que se debe redirigir
el rumbo del país en ámbitos, sobre todo de
seguridad nacional y orden püblico. No ha
bía ninguna necesidad de que, por necedad,
se desgastara tanto la figura de la exministra
en un puesto para el que nunca tuvo conoci
miento ni experiencia ni mucho menos apti
tud. Durante tres años, la política interna del
país estuvo en manos de una mujer sin nin
gún antecedente para el cargo. En sus manos
estaba la responsabilidad de fo
mentar la convivencia armóni

ca, la paz social y el Estado de
derecho e irónicamente se des

pide bajo una ola de ingoberna
bilidad en casi todo el país.

Su función mediadora entre

el Poder Ejecutivo y los otros dos
Poderes de la Unión, así como
de cualquier otro actor políti
co o social indispensables para gobernar, se
marcó por hacer segunda a señalamientos,
acusaciones, insultos, burlas que el Ejecuti
vo hace cada mañana, indigno de un jefe de
Estado hacia órganos democráticos autóno
mos, políticos, empresariales, comunicadores,
jueces, tribunales y ciudadanos en general.
Nunca la secretaria alentó al diálogo o al res
peto o se indignó por el más reciente show de
la mañanera. Quién es quién en las mentiras.

Doña Olga tenía la función de asesorar al
Presidente, buscando su cordialidad para to
dos los mexicanos y no sólo para sus votantes.
Nunca sabremos si en algún momento lo hizo
y no fue escuchada, lo que sí sabemos es que
alguien asignada a un puesto de tanta relevan
cia sin ninguna facultad de acción, por digni
dad, tal como lo hizo en su momento Carlos
Urzúa pudo renunciar y ser recordada como
la primera mujer secretaria de la Segob y no
como la mujer que pasó por la Segob sin pena
ni gloria. La Secretaría de Gobernación con
tribuye a la gobernabilidad democrática que
garantiza la unidad y seguridad nacional, pero
sobre todo, al bienestar de los mexicanos den
tro de un Estado de derecho como la única

vía para vivir en paz. En definitiva, nada de
esto pudo lograr, Sánchez Cordero cometió
el error de servir a la persona del Presidente y
no al pueblo de México.

Un error que la mayoría de los funciona
rios cometen en esta administración, que no
sólo les cuesta al final su destitución, como le
sucedió a Irma Eréndira en la Función Pú
blica, nos cuesta a los mexicanos que somos
los que pagamos con el caos institucional la
falta de capacidad, libertad y honestidad al
que obliga el servilismo. La cercanía del fu
turo secretario Augusto López, gobernador

con licencia de Tabasco, no ga
rantiza que las cosas en la Se
cretaría puedan cambiar, tiene
la experiencia, conoce bien la
política, ha tenido cargos que
coadyuvan al perfil que se ne
cesita, pero, tiene un pero, uno
sólo, pero determinante, pues
es íntimo del Presidente y forma
parte de una red de familiares en

donde todos ocupan puestos que podrían en
turbiar la imparcialidad de sus funciones.

Es momento de que la Segob se involu
cre frontalmente en el tema de seguridad,
que se pueda sentir la fuerza de un liderazgo
indispensable para las funciones que la obli
ga coadyuvar a gobernar con el Presidente,
que encabece como debe ser el gabinete de
seguridad que, aunado a la profesionalización
de las Fuerzas Armadas, puedan ser capaces
de avanzar y mitigar la violencia que azota
nuestro país.

ODE IMAGINARIA

La falta de barcos que operan en el cruce de
Playa del Carmen a Cozumel ha disminuido
en un 50% sin que se justifique este hecho,
la actividad económica en Quintana Roo si
gue de manera regular a pesar de la nueva ola
de contagios y el cierre parcial de este servi
cio, más allá de ayudar a disminuirlos, pone en
riego a turistas y locales por aglomeraciones
y porque van a toda su capacidad de ocupa
ción. El Congreso estatal exhorta a la Segob y
a la Semar a tomar cartas en el asunto.

Nunca
la secretaria
alentó al diálogo
o al respeto.
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Para mi hermanita Silvia, en su cumpleaños.

Decíamos en el libro La nueva guerra, del Chapo al fentanllo
(Grijalbo, 2021) que el juicio del Chapo Guzmán significaba, en
el mundo del narcotráfico y del crimen organizado, el fin de una
era, no sólo por la virtual desaparición de un capo emblemático,
sino también porque el mundo del Chapo, el de la cocaína, no
ha muerto, pero ya ha nacido otro que lo eclipsará: el mundo
de las drogas sintéticas, que ejemplifica mejor que cualquier
otra el fentanilo.

Este opiáceo sintético es mucho más barato para producir;
para su consumo se necesitan dosis de menos de dos miligra
mos, por lo que se pueden hacer miles con apenas
unos kilos; se puede producir en cualquier cocina,
no huele, su apariencia es la de azúcar glass y se
vende en pequeñas pastillas imposibles de dis
tinguir de cualquier medicamento; las utilidades
que deja son geométricamente superiores a las de
cualquier otra droga. Tiene un gran inconveniente,
mata con enorme facilidad. Sufrir una sobredosis
es una posibilidad real, con que una pastilla tenga
medio miligramo de más, se acaba el viaje.

Pero, además, el fentanilo es la droga para la
época. La mariguana y el LSD fueron las drogas
de los 60 hasta los 80, de alguna forma, los años
de la paz y el amor, de la liberación sexual, de la
búsqueda de los sentidos y la paz interior, de en
contrar el yo mediante procesos alucinógenos que
iba tan de la mano con la mejor música de aquellos años.

A partir de los 80, la cocaína fue la droga que reflejó ese
ánimo: de la paz y el amor pasamos a los amos del universo de
Wall Street, de los que hablaba Tom Wolfe, a la competencia y
el individualismo, a la necesidad de estar siempre un poco más
allá, de vivir en el levantón cotidiano. Era la droga del boom
reaganiano, del dios dinero. Las metanfetaminas y las drogas
sintéticas fueron, de alguna forma, las drogas de la generación
X, las del fin del milenio, de la incertidumbre, las de la pérdida
de esperanzas post 11S. Había que escapar.

El fentanilo y los nuevos opiáceos, incluyendo los legales, son
las drogas de esta época, un opioide psicodélico que, al mismo
tiempo, relaja y provoca visiones intensas, actívalos sentidos.

Y ésa es otra de las razones que lo hacen tan atractivo y tan
mortal. Las sobredosis llegan con una enorme facilidad: 80 mil
muertos al año por sobredosis de opiáceos, sobre todo de fen
tanilo, en Estados Unidos lo demuestran, con el añadido de que
los efectos son tan rápidos, la posibilidad de caer en la incons
ciencia si se pasa la dosis es tan inmediata, que los accidentes
pueden producirse de cualquier manera y forma.

En el mundo del crimen organizado que viviremos después
de la pandemia, el fentanilo y otras drogas sintéticas, sobre todo
las derivadas de los opiáceos tendrán un papel preponderante.
En el mundo de las drogas, ese opioide sicodélico de efectos
inmediatos se entronizará como la más importante de las drogas
ilegales. Y eso cambiará todo el mundo del narcotráfico.

Pero no sólo del narcotráfico. Existe todo un espacio del fen
tanilo como droga legal, de uso médico, que también es explo
tada por estos grupos. El fentanilo y otras drogas de uso médico
para disminuir el dolor son imprescindibles en el ámbito médi
co. México tiene una regulación irregular, con menor consumo
de opioides en forma ilegal, pero con fuertes restricciones que,

por otra parte, son difíciles de cumplir porque no
existen ni normas legales eficientes ni se utilizan
mecanismos o tecnología específica para ello.

Existe una serie de normas que deben cumplir
los anestesiólogos y médicos en general, que inclu
yen la obligatoriedad de un recetario de narcóticos
que se debe utilizar para ese tipo de medicamentos.
Al mismo tiempo, en los hospitales, sobre todo del
ámbito público, se demandan las medicinas con
troladas necesarias, pero no suele existir una forma
de controlar su uso, porque todo el procedimiento
suele ser, simplemente, en papel.

En los expedientes en papel es donde se suele
perder el control de estas medicinas, sobre todo del
fentanilo y otros opiáceos, porque el descontrol es
administrativo. No existen verdaderos rastreadores

que puedan cumplir con esa función si no se aplican programas
específicos que controlen todo el proceso.

Hay instancias privadas, muy pocas, que cuentan con un
mecanismo de seguimiento, con un software para controlar
todo el proceso, desde que llega un paciente hasta que se va
de esos hospitales y tienen control absoluto de la utilización
de sus insumos, incluyendo los controlados. Pero en la mayor
parte del sector público y en el área privada de menor nivel
eso no existe. Eso provoca que el mercado negro que se puede
desarrollar con medicamentos legales en el ámbito ilegal sea
de enormes proporciones. Y termina siendo de un riesgo y un
costo muy altos, sobre todo económico, para el sector salud;
para los profesionales de la salud, que terminan trabajando,
muchas veces, en el filo de la navaja, y para la seguridad in
terior del país.

No sólo tenemos en muchas ocasiones desabasto de medi
cinas, tenemos también una ausencia de control efectivo para
saber qué sucede con ellas, sobre todo las controladas. Y saber
dónde se usan y cómo se utilizan el fentanilo y otras drogas es
una tarea clave para controlar la crisis de opiáceos.

Las sobredosis

llegan
con una enorme

facilidad:
80 mil muertos
al año por
sobredosis

de opiáceos en
Estados Unidos.
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El regreso de Olga
y la sonrisa de Monreal

Al grano: López Obrador le pidió a Ricardo Monreal que
operara el regreso de Olga Sánchez Cordero al Senado. Ya
tenía la decisión de reemplazarla en Bucareli por su "paisa
no, amigo y compañero entrañable", Adán Augusto López
Hernández.

Fuentes de primer nivel nos dicen que a la exsecretaria
de Gobernación le ofrecieron la Secretaría del Trabajo. La
rechazó. La de Medio Ambiente. La rechazó. La exministra
tenía otros planes. Es senadora con licencia. Le pidió al Pre
sidente que la ayudara a regresar a la Cámara alta, pero no a
cualquier escaño. Sabía que era el turno de una mujer en la
presidencia de la Mesa Directiva y lo aprovechó.

Senadores de la mayoría la eligen hoy para proponerla al
pleno. Ricardo Monreal trabajaba ayer a marchas forzadas
para planchar el asunto. El proceso se hará en urna, con voto
secreto y ante notario, para que no haya duda de que hay
democracia y división de Poderes én México.

Cuestión de guardar las apariencias.
* Con las ganas de presidir la Mesa se quedaron las senado
ras morendstas Marybel Villegas, Ana Lilia Rivera, Imelda
Castro y Bertha Caraveo. Llevaban meses en el cabildeo
con sus compañeros de bancada para ganar voluntades. En
24 hopas se esfumaron esos esfuerzos. Oficialmente reac
cionaron con "generosidad" a esa "democracia" de un sólo
hombre que se practica en la 4T. En realidad estaban mo
lestas, frustradas, desilusionadas. Pero como buenas more
nlstas acataron la voluntad del jefe máximo. No protestaron,
al menos públicamente.
* Otra damnificada es Jesusa Rodríguez. Llegó a su esca
ño como suplente de Sánchez Cordero. A medio camino
la regresan al teatro, de donde nunca debió de haber salido.

Su causa en la Cámara alta fue la legalización de la ma
rihuana. Llegó a meter plantas de cannabis al recinto parla
mentario. No faltó alguna legisladora que celebrara su salida.
"Habrá menos circo y menos mariguana en el Senado", es

cribió Lilly Téllez, del grupo panista.
Sánchez Cordero deja Bucareli sin pena ni gloria Apenas

hace unos días, doña Olga se congratulaba por el hecho de
que López Obrador le diera poderes plenos para negociar
con el Congreso. Poco faltó para que le dijeran a Monreal
"hazte a un lado". La entonces titular de la Segob citó a los
coordinadores parlamentarios en un hotel frente al Senado.
Se negociaba el periodo extraordinario de sesiones para la
ley secundaria de revocación de mandato.

A ese cónclave sólo asistieron los de la coalición Juntos
Haremos Historia. El resultado se vio en la votación. El lla
mado bloque de contención (PANPRIPRDMC) no le dio
los votos para alcanzar la mayoría calificada que se requería
para convocar el periodo.

La tarea de consensuar con la oposición no se improvisa
ni se da por decreto, aunque sea presidencial.
* Corrió la versión de que la llegada de Sánchez Cordero
significaba un golpe a Ricardo Monreal. Nada más ajeno
a la realidad. Es cierto que las grillas del grupo de Claudia
Sheinbaum lo habían alejado de Palacio Nacional después
de las elecciones.
Lo acusaron no sólo de haber operado la derrota de

Dolores Padierna en la alcaldía Cuauhtémoc, sino tam
bién la de Eduardo Santillán, en Alvaro Obregón, y la de
Francisco Saldívar, en Cuajimalpa. .

El tema de la pérdida de confianza había avanzado tanto
que circuló una carta entre los senadores de Morena para
saber si estaban con Monreal. Lo tenemos confiimado.

La sonrisa del zacatecano, ayer, contrastaba con los ges
tos rígidos de los días anteriores. Reflejaba su buen estado
de ánimo. No sólo recuperó la interlocución con el Presi
dente, sino que éste le encargó operar el regreso Sánchez
Cordero a la Cámara alta y su nombramiento como presi
denta de la Mesa Directiva.

Todo caminaba sobre ruedas. A las 19:45 horas de ayer la
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exministra estaba de nuevo en el Senado.

* Finalmente Ricardo Anaya sí compareció ante el juez para
responder a las acusaciones que le hace la FGR de recibir so
bornos por 6 millones 800 mil pesos, a cambio de votar la
reforma energética. Lo hizo vía Zoom, desde su exilio.

La audiencia fue pospuesta por el juez Gustavo Aquiles
Villaseñor, para el 4 de octubre próximo, en virtud de que el
compareciente desconocía la carpeta de investigación donde

aparecen como "nuevas pruebas" dos casas donadas por la
mamá y la suegra de Ricardo, en los noventas.

Le pedimos al excandidato presidencial su opinión sobre la
comparecencia. Respondió: "La Fiscalía hizo el ridículo por
que quedó claro que no querían darme acceso a la carpeta
porque va a estar llena de "joyas", como las de las casas de
hoy. Fue un gran paso que un juez les ordenara damos acceso
a la carpeta Estaban furiosos", nos dijo.
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Adán y Olga
Con once cambios de titular en nueve secretarías de Estado,
Andrés Manuel López Obrador es el Presidente que más
movimientos ha hecho en su gabinete en sus primeros mil días
de gobierno desde Lázaro Cárdenas, quien realizó quince.

Ayer, seis días antes de la presentación del Tercer Informe
de Gobierno, se anunció la salida de la Secretaría de Gober
nación de Olga Sánchez Cordero quien regresó al Senado
de la República, donde será votada presidenta de la Mesa Di
rectiva y su reemplazo por el gobernador de Tabasco, Adán
Augusto López, quien no tendrá problema para que la Legis
latura local le otorgue licencia al cargo.

Hasta ahora, López Obrador ha hecho relevos en las secre
tarías de Hacienda (2), Medio Ambiente (2), Educación, Seguri
dad, Bienestar, Comunicaciones, Función Pública, Economía y
Gobernación. Las secretarias cuya titularidad ha dejado intacta
son Relaciones Exteriores, Defensa Nacional, Marina, Energía,
Agricultura, Salud, Trabajo, Sedatu, Cultura y Turismo. Es decir,
prácticamente la mitad de las carteras del gabinete han cam
biado de encargado.

Después de Cárdenas, ningún Presidente ha hecho tantos
cambios en el primer equipo como López Obrador en sus pri
meros mil días en el poder. Ernesto Zedillo realizó nueve; José
López Portillo, ocho; Miguel Alemán, Vicente Fox y Felipe
Calderón, siete; Luis Echeverría y Carlos Salinas de Gortari,
cinco; Miguel de la Madrid y Manuel Avila Camacho, cuatro;
Gustavo Díaz Ordaz, tres; Enrique Peña Nieto, dos (aunque
en el día mil uno hizo seis relevos más); Adolfo Ruiz Cortines,
uno, y Adolfo López Mateos, ninguno. En el caso de Tabas
co, la entidad natal del Presidente, quien sustituya a López
Hernández será el undécimo gobernador en 38 años.

La llegada de López Hernández a Bucareli representará la
primera vez desde el sexenio 19701976 que el Presidente de
la República y el secretario de Gobernación hayan nacido en la
misma entidad, pues Luis Echeverría y Mario Moya Palencia
eran ambos capitalinos. Antes de ese par, hay que remontarse
al periodo 19521958 para encontrar un caso similar, con los
veracruzanos Adolfo Ruiz Cortines y Ángel Carvajal Bernal.

Otros que dejaron la gubernatura de sus respectivos estados
para ocuparse de Gobernación son los propios Ruiz Cortines
y Carvajal Bernal, así como Fernando Gutiérrez Barrios,
Patrocinio González Garrido, Francisco Ramírez Acuña y
Emilio Chuayffet. Por cierto, el único de ellos que terminó el
sexenio en el cargo fue Ángel Carvajal, todos los demás salie
ron antes de Bucareli, para bien o para mal.

Antes de hacer público el nombramiento de su paisano,
López Obrador se había reunido con él, el viernes pasado, en
su finca de Palenque, donde seguramente le anunció su deci
sión. Dicha reunión pasó inadvertida para la mayor parte de los
observadores políticos. Bien decía Manuel Buendía que "todo
está publicado en los periódicos, sólo hay que saber leerlos".

El regreso de Sánchez Cordero al Senado algo que se ru
moraba desde hace dos meses ocurre con la encomienda de
operar las reformas que el Presidente enviará al Congreso des
de el inicio de la 65 Legislatura. Hay quien lo interpreta como
un refuerzo, pero también como una coadjutoría para el líder
senatorial Ricardo Monreal, quien ha tenido una relación de
altibajos con López Obrador.

Recientemente, el Presidente sustituyó a Monreal con
Sánchez Cordero para negociar con la oposición la convoca
toria a un periodo extraordinario de sesiones para aprobar la Ley
de Revocación de Mandato, pero ni así fue posible conseguir el
solitario voto que necesitaba el oficialismo.

Suena poco real que la razón para el relevo en Bucareli haya
sido cumplir el deseo de Sánchez Cordero de volver al Senado,
como dijo el Presidente al hacer el anuncio. En política, los de
seos que se cumplen son los del jefe, no del subalterno.

Aquí lo que parece, más bien, es que López Obrador ne
cesitaba otro perfil en Gobernación por ejemplo, alguien que
ha priorizado las obras emblemáticas del sexenio, así como
poner a una persona de mayor confianza para él en una posición
relevante en el Senado. Desde luego, Monreal no está manco y
su habilidad y su peso político alcanzaron sobradamente para
mantenerse al frente de la bancada de Morena y en el asiento
de conductor de la Junta de Coordinación Política.
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El llamado urgente a la ministra
Aunque se insistió en que se trató de una renuncia, en el Pa
lacio de Covián, en Bucareli, se asegura que fue "un llamado
urgente" del Presidente a la ministra, para apoyarlo en el
Congreso a hacer avanzar sus reformas pendientes. Y es que,
revelan, justo cuando Olga Sánchez Cordero se disponía,
como secretaria de Gobernación, a clausurar un evento del
Inmujeres, su titular, Nadine Gasman, les comunicó que la
secretaria recibió una llamada urgente del Presidente y se tuvo
que retirar. Luego, en la dependencia trascendió que fue AMLO
quien le pidió irse al Senado a operar la aprobación de sus ini
ciativas prioritarias.

Espaldarazo a Layda
En pleno recuento de votos de Campeche, la jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum, y la gobernadora electa de Baja Cali
fornia, Marina del Pilar, expresaron toda su "solidaridad,
apoyo y cariño a Layda Sansores, que es gobernadora del
estado de Campeche y nadie se lo va a quitar". La mandataria
capitalina sostuvo que "nadie le va a quitar el triunfo que le dio
el pueblo". "Estamos contigo, Layda. Ya Campeche decidió:
Layda gobernadora", secundó la triunfadora en BC. La exalcal
desa de Alvaro Obregón agradeció el apoyo de su amiga Clau
dia y de su compañera morenista.

Cero tolerancia
Nunca, pero menos en estos tiempos, debe solaparse la apo
logía del crimen disfrazada de reflexión filosófica. Por ello el
rector de la UNAM, Enrique Graue, pidió la destitución del
director del Instituto de Investigaciones Estéticas, Iván Ruiz
García, por sus lamentables declaraciones. "Los feminicidios
tienen un componente muy pasional (...) el feminicidio es un
acto de amor, porque la tortura es una pasión del alma (...) el
feminicidio, por más horroroso que pueda ser, es un acto de
amor", dijo el funcionario universitario a Radio Universidad.
Nada más falta que alegue censura a la libertad de expresión...

Cuatro anhelos frustrados
"Como novias de pueblo" o "chiflando en la loma"... cualquiera
de estos dichos populares aplica a las cuatro senadoras more
nistas que aspiraban a presidir la Mesa Directiva del Senado.
Marybel Villegas, Imelda Castro, Ana Lilia Rivera y
Bertha Caraveo ya se habían visto haciendo sonar la cam
pana durante las sesiones, al lado del águila de escribanía...
Pero tuvieron que tener "actitud positiva" y mostrar "generosi
dad", como dijo Ricardo Monreal, para ceder el paso a la minis
tra Olga Sánchez Cordero.

¿EUdaría a Anaya asilo político?
Desde ayer comenzó a mencionarse la posibilidad de que
Ricardo Anaya pida asilo político al gobierno de Estados
Unidos. Esto iría en concordancia con la línea discursiva de

asumirse como perseguido político ante la imputación que le
hará la FGR, que lo acusa de recibir 6.8 millones de pesos a
cambio de votar "por la entrega del patrimonio petrolero del
país a intereses extranjeros". Lo que no queda claro es si la con
frontación que desde 2018 ha tenido Anaya con el presidente
López Obrador, la cual se ha intensificado en los últimos días,
le alcanzará para acreditar que es un perseguido de la 4T... Se
ve cuesta arriba, pero quizá no imposible.

Lectura en verde olivo
Qué habrá querido decir Paco Ignacio Taibo II cuando ase
guró que "necesitamos que lean" los militares. El comentario
surgió cuando el titular del Fondo de Cultura Económica detalló
el programa 21 para el 21, que es el lanzamiento de una colec
ción de libros de la época posindependencia y hasta media
dos del siglo 20, y que serán distribuidos de manera gratuita en
ciertos sectores de la población. "Una parte va a ir hacia mandos
de la milicia, importante, necesitamos que lean", dijo. Quizá a
Cresencio Sandoval, secretario de la Defensa, no le habrá caído
bien el señalamiento del polémico funcionario cultural.
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Marcelo se mete
a la carrera por2024

Para los que daban a Marcelo Ebrard
por muerto para la carrera pre
sidencial de 2024, vale la pena

recalculen sus momios. En las últi
mas 36 horas ha dado, una vez
más, muestras de habilidad
y operación política de alto
nivel: trajo a México a distin
guidas estudiantes y a periodis
tas y familiares de éstas desde
Afganistán. Logrando el reco
nocimiento del New York Ti
mes, el Wall Street Journal y
el Washington Post para el
Presidente. Es de hecho la pri
mera cobertura favora

ble que tiene el Presidente de
la República en los diarios más
importantes de Estados Unidos
en meses.

Además ayer, jueves, hubo
un desayuno con 100 per
sonas, en la Cancillería,
para agradecer el apoyo a la SRE en
temas relacionados con el Covid. Ahí
estaban empresarios, dueños de medios
de comunicación y representantes de las

empresas extranjeras en México.
Agarre por favaor su taza de café, pa

pel y pluma para anotar. En la mesa prin
cipal se sentaron, junto a Marcelo y a su

esposa, Carlos Slim Domit, de
América Móvil y Carso; Emilio
Azcárraga, de Grupo Televisa
Univision; Olegario Vázquez
Aldir, de Grupo Imagen; An
tonio del Valle, del Consejo
Mexicano de Negocios; Ale
jandro Bailleres, de Grupo
Bal. Pero también se vio en el

evento a Tato Garza, de Grupo
R, y a Francisco González, de
Grupo Multimedios.

El ambiente fue muy cordial.
Se sintió afabilidad entre los
asistentes y fue, hay que decirlo,
un fuerte contraste frente a los
fríos eventos a los que Claudia
Sheinbaum ha convocado a los
empresarios.

Claramente el Presidente está

abriendo su baraja, pues se rumora que
hasta con Ricardo Monreal ya hubo
también, ayer, reconciliación.
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LA FGR Y LA MULTIPLICACIÓN DE LOS PANES BRASILEÑOS

El 22 de diciembre del 2016, en declaración jurada Luis de Meneses Weyll, ex
director de Odebrecht, ante el Departamento de Justicia de Estados
Unidos aceptó haberle entregado a Emilio Lozoya 10.5 mdd mediante transfe

rencias, nunca en efectivo. Este personaje también declaró ante la Procuraduría Ge

neral de Brasil, y dijo que le entregó el dinero a Lozoya para apoyarlo y que tuviera
un posicionamiento efectivo en la campaña de EPN y así lograr el contrato de Tula.
1. Dichas declaraciones obran en la carpeta de investigación de la FGR vs. Lozoya.
Primer acto, Odebrecht le manda 3.5 mdd a la empresa Latín America Asia Capi

tal Holding. Dos mdd los usa Lozoya para ponerse guapo en la campaña de EPN por
gusto propio y se queda con los 1.5 mdd restantes. El banco le dice: este dinero no
puede estar aquí y es cuando lo manda a su empresa Tochos.

Segundo acto, nuevamente Odebrecht le manda dinero: 5 millones 970 mil dóla
res a la empresa Zecapan.

Saque su calculadora y sume 3.5 mdd más los casi 6 mdd, son 9 millones 470 mil
dólares; el millón fallante fue incautado por las autoridades brasileñas.

MISMO MODUS OPERANDI

a a denuncia fue filtrada el 19 de
noviembre 2020).

Quien escribió el guión de
este circo no cuidó los detalles. Ya lo /
dijo Ricardo Anaya, y más allá de nues
tras filias o fobias, el panista, excandi /
dato a la Presidencia, en la denuncia Vel
guionista no checó que cuando Lozoya
dijo entregarle el soborno siendo dipu
tado, ya no era, y no sólo eso, sino que
el día de la supuesta entrega Anaya rio
estaba en México. Por cierto, el juez en
la audiencia de ayer le ordenó a Anaya
que el 4 de octubre tenia que estar
conectado en línea, desde cualquier
punto del país, pero en México.
A Jorge Luis Pashita Lavalle lo tie

nen en la cárcel por la denuncia filtraday
por el video que, ojo, está editado. Su au
diencia comenzó en Zoom y luego el
juez le dijo: vente pa' acá. Abogados y
cercanos le dijeron: no vayas, y Pashita
dijo: no tengo nada qué esconder;
fue y tómala que, aunque ya tenía sus
cuentas congeladas y ofreció entregar su
pasaporte o que le pusieran el brazalete,
el juez le dictó acto de formal prisión.

Ya también citaron a Carlos Treviño,
quien asegura no conoce a Lozoya, que
jamás recibió dinero de nadie, y peor
aúñ, los tiempos tampoco coinciden,
pues en 2013 (reforma energética) era el
DG de la Financiera Rural, y en 2014
era el director de Finanzas del IMSS, o
sea que no tuvo nada qué ver con la re
forma. Siguiendo este modus operandi
en el cual no cuidaron las mentiras, en
la demanda por daño moral que inter
puse vs. Lozoya ya le demostré que es un
mentiroso, pues aseguró que compra
ron una bolsa en Polanco, pero Chanel
en ese tiempo (20132014) no existía en
Masaryk.
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"LA TEORÍA DEL CASO"

Según Lozoya es que, EPN junto con Luis Videgaray, en asociación delic
tuosa y a través de cohecho con Ernesto Cordero, Francisco Domínguez,
Jorge Luis Lavalle, Salvador Vega, David Penchyna y Ricardo Anaya, habrían

operado para sacar adelante la reforma constitucional energética, con el fin de
entregarle a la empresa brasileña Odebrecht la soberanía energética del país, a
cambio de 10.5 mdd. Así de ridículo.

LAS CUENTAS NO SALEN

De acuerdo con los dichos de Lo
zoya en su denuncia filtrada, es
tos 10.5 mdd alcanzaron para

el finandamiento de la campaña
de EPN, para la compra de votos de
la reforma energética de legislado
res federales y estales, para com
prar su casa en Ixtapa, pagar las
deudas de Etileno XXI, etc., etc.
Ah, y tal cual lo documentó Luis Pablo
Beauregard, en el periódico El País, el
empresario alemán Gerhard Henze,
tras estallar la bomba de Odebrecht
en México, declaró ante la PGR, hoy
FGR, haber recibido 6 mdd gracias a un
contrato firmado con una empresa del
estado de Hidalgo y afirmó ser el funda
dor de Zecapan.

LA CEREZA

Es que el presidente López Obra
dor le haya dicho a Anaya que
venga a demostrar su inocencia,

lo cual rompe el Estado de derecho.
Ojo, yo no defiendo a Anaya, sino el
debido proceso, pues vivimos en un
país o vivíamos bajo la presunción

En la página 21 de la denuncia, Lo
zoya señala que las entregas de dinero
a los legisladores del PAN iniciaron
el 11 de diciembre del 2013, cuando
la reforma energética ya había sido
aprobada ovación de pie para Lozoya y
el guionista.
También dijo que EPN le ordenó co

brarle que Braskem filial de Odebre
cht un dinero que le quedó a deber
a Felipe Calderón o le cancelarían los
contratos. Sin embargo, al filtrarse la de
nuncia el abogado de estas empresas
brasileñas salió a desmentirlo y vol
vió a declarar que sólo le habían entre
gado 10.5 mdd a Lozoya.

A pesar de que a Lozoya no le salen las
cuentas, increíblemente la FGR cree en
la multiplicación de los panes brasi
leños... o ¡finge hacerlo!

de inocencia. Y el mejor ejemplo es el
caso de Rosario Robles.
Aquí el único prófugo de la jus

ticia es Lozoya, protegido por la
FGR. Ni siquiera sabemos si está arrai
gado o sólo usa brazalete electrónico.
Señor fiscal, cate a Luis Meneses

Weill y ya déjele de posponer las au
diencias a Lozoya.
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Todos los caminos
llevan a la lana electoral

El caso Odebrecht, el de
los videos con efectivo de
Pío y Martín Jesús López

Obrador, y hasta la reforma que
quiere descabezar al INE llevan
al mismo lugar: al dinero sucio
que los partidos usan a pasto en
las campañas electorales.
Desde hace una semana el

presidente López Obrador y
Ricardo Anaya se han trenzado
en mucho más que un duelo
verbal. El nivel de la confronta
ción no hay manera de llamar
debate a eso que atestiguamos
es útil tanto para la mañanera
como para las redes sociales,
pero tiene un trasfondo.
Quién sabe si Anaya tenga

conciencia de que hacer enojar
a AMLO es redituable para su
causa judicial. Si el mandata
rio sigue llenando de adjetivos
al panista, llamándole incluso
ladrón, pues digamos que el
queretano podrá alegar en su
defensa que el gobierno mexi

cano vulnera la presunción de
inocencia que es central en el
debido proceso.
Pero más allá de la palabre

ría de ambos personajes y del
ruido mediático que el caso
ha suscitado, hay tres cosas
graves.
Una, por supuesto, es com

probar que tenemos un Presi
dente de la República dispuesto
a tanto para quitar del camino
a un adversario político, al que
quiere sacar de una contienda
que ni ha empezado, cobrán
dole supuestas traiciones a Mé
xico en materia energética. La
segunda, que no es nueva pero
no deja de ser delicada, es el
papelón de la Fiscalía General
de la República, prestándose a
ser el mazo de objetivos políti
cos de AMLO.

Pero de la tercera poco se ha
dicho. Y ésa es que lo que esta
mos viendo es una consecuen

cia del, digámosle de modo
elegante, modelo ilegal de fí
nanciamiento de las campañas
en México, en donde Andrés
Manuel y Ricardo son iguales:
productos y símbolos de un sis
tema electoral que es posible
por el dinero ilícito que fluye a
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caudales en las campañas.
Dicho de otra forma. Si el sis

tema electoral mexicano fuera
un poco más resistente al di
nero corrupto, quizá Odebrecht
habría tenido algo de dificul
tad para entregar millones a
Lozoya. Los brasileños querían
quedar bien con quien iba a
ganar (Peña y su equipo) para
obtener ventajas a la hora de
futuros contratos con el go
bierno. Parte de ese dinero

acabó en las campañas.
Anaya por su lado, con el caso

de los Barreiro, fue exhibido
como alguien cuyas aspiracio
nes resultaron beneficiadas por
la voracidad de empresarios
asentados en Querétaro. Ese
caso fue traído a la palestra por
AMLO el lunes mismo en la ma
ñanera. Otra raya al tigre del
presupuesto negro en las cam
pañas, incluidas las panistas.

El revire del blanquiazul el
miércoles pasado fue de ma
nual. Quiso llevar a sus terre
nos al Presidente. Si me han
de enjuiciar, que nos juzguen a
todos, Andrés... fue el men
saje de Anaya. Su remate es el
siguiente: a mí, a tus hermanos
que reciben sobres de efec
tivo, y a ti, porque era dinero
para proselitismo. Es decir, una
realidad asumida: sin fondos
de ese tipo no hay político que
tenga posibilidades de ganar.
Finalmente: mencioné que

quieren chutarse al INE como
parte de esta misma lógica
del dinero ilegal. Sí, porque
Morena no va a perdonar
que le evidenciaron con los
fondos para la reconstruc
ción del sismo de 2017. Ven
ganza gubernamental contra
la autoridad que les exhi
bió en su carrusel para me
drar con dinero que era para
damnificados.
Los sobornos de Odebrecht,

los dineros de los hermanos de

AMLO, la cacería contra Anaya
y la reforma electoral... Todo
es por la lana, todo es para que
nada cambie en campañas lle
nas de dinero ilegal.

AMLO y Anaya son
productos de un
sistema electoral

que es posible por el
dinero ilicito
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Dilemas retóricos
de la 4T
El proyecto de la cuarta

transformación ha venido

acompañado de un lenguaje
propio. En general, se trata de una
retórica que busca no solamente
incidir en la opinión pública, sino
procurar una transformación valo
rativa más profunda. No sabemos
aún su grado de éxito, pero, a re
serva de que tratemos de medirlo
con encuestas, sirve ir delineando
algunos de los elementos retóri
cos a los que acude la llamada 4T,
así como los dilemas que pare
cen plantear, ya sea consciente o
inconscientemente. Aquí algunas
reflexiones.
1. Comencemos por la retórica
revisionista de los 500 años de la
caída de Tenochtiüan. Parecieran
cambios cosméticos, pero renom
brar la Noche Triste como Noche
Victoriosa, o reemplazar "con
quista" por "resistencia indígena",

es una perspectiva completamente
diferente a la usual. No es la "vi

sión de los vencidos", para citar a
Miguel León Portilla, pero sí vina
visión de los revisionistas.

A pesar del giro positivo, de la
consideración a los pueblos ori
ginarios, la opinión pública en la
Ciudad de México no recibió los

cambios con entusiasmo. Una

encuesta de El Financiero pu
blicada el pasado 13 de agosto
mostró una mayoría de 54 por
ciento en desacuerdo con el cam
bio al célebre árbol en Tacuba

donde dicen que lloró Cortés. Ese
desacuerdo refleja una tendencia
natural de las sociedades a ape
garse a la tradición. Y las tradicio
nes suelen ser poco flexibles.
Eso nos lleva a preguntarnos si

este tipo de cambios por parte de
un gobierno en turno permearán
o no, y si son el producto de una

discusión y deliberación pública o
si reflejan un intento por impo
ner una perspectiva diferente,
pero "desde arriba". Aquí algunos
dilemas para la retórica de la 4T:
¿respetar tradiciones o cambiar
las? ¿Deliberar y llegar a acuerdos
o imponer nuevas perspectivas?
2. Un segundo recurso retórico lo
emplea a menudo el ciudadano
Presidente. Para diferenciarse de
la clase política, de los gobiernos
anteriores, de la corrupción y de
otros vicios, López Obrador suele
decir que "no somos iguales". La
frase contiene un significado di
ferendador por naturaleza, y el
ciudadano Presidente lo emplea
con jovialidad. No he visto conteos
recientes de sus frases favoritas,
pero tengo la impresión de que es
una de las que más utiliza de su di
verso repertorio.
Con la frase "no somos iguales"
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el ciudadano Presidente se busca
ubicar a sí mismo en un plano de
superioridad moral. Pero el pro
blema de esa frase tan pegajosa
es que uno de los grandes retos de
la democracia mexicana está en

inculcar el principio de igualdad
entre los ciudadanos, el princi
pio de igualdad política. En su
reciente libro, Democracy Rules
(FSG 2021), JanWemer Müller
nos recuerda lo central que es el
principio de igualdad en la demo
cracia. Al repetir constantemente
que "no somos iguales", el ciuda
dano Presidente envía sin querer
a la opinión pública un mensaje
de desigualdad, un mensaje de su
perioridad moral, un mensaje de
asimetrías sociales. La democracia
mexicana necesita fortalecer, no
debilitar, su noción de igualdad
política. El mensaje de "no somos
iguales", sin querer, va en el sen

tido contrario. El dilema es: ¿igua
lar o segregar?
3. El tercer y último elemento
retórico que pongo a su conside
ración es el giro argumentativo
en torno a la consulta popular
para darle luz verde o luz roja al
ciudadano Presidente. Se plan
teó de origen como una consulta

de revocación de mandato, pero
ahora el liderazgo de Morena se
refiere a ésta como la consulta de
ratificación de mandato. El spin
o giro argumentativo cambia la
intención original señalada en la
Constitución (relativa a la pérdida
de confianza en el gobierno),
y atenta contra el propósito de
darle a la ciudadanía el poder de
quitar un gobierno en el cual ha
perdido la confianza. En el fondo,
hay que decirlo, una revocación
de mandato es una medida de

empoderamiento ciudadano. Una

ratificación de mandato es, por el
contrario, un empoderamiento
del liderazgo. El dilema es muy
claro: ¿a quién debe empoderar
más nuestra democracia, al lide
razgo o a la ciudadanía?
Estos tres elementos retóricos

son apenas una pequeña muestra
de la plétora de recursos discur
sivos a los que estamos expues
tos hoy en día. Si deseamos ver
fortalecida nuestra democracia
no sólo en sus bases instituciona

les, sino en los valores, principios
y prácticas que la rigen debemos
conversar sobre nuestro lenguaje
democrático. Y vaya que hay un
largo camino en el lenguaje de la
tolerancia, de la libertad, del reco
nocimiento mutuo, de la inclu
sión, de la transparencia... Hay ahí
mucho qué revisar. Queden por el
momento estos tres aspectos para
ir abonando.

Hay un largo camino en el lenguaje de la
toleranciade la libertad, del reconocimiento
mutuo, de la inclusión, de la transparencia...
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Un incondicional a Gobernación

López Obrador se
sigue rodeando
de los suyos e
incondicionales
rumbo a la sucesión

Lo que quiere es
armarla maquinaria
para mantener el
poder de Palacio
Nacional

Olga Sánchez Cordero duró
la mitad del sexenio del
presidente Andrés Ma

nuel López Obrador. Parece mu
cho tiempo para sobrevivir en un
gobierno disfuncional donde su
propia cabeza maneja la anarquía
transversal y responsabiliza a sólo
unos cuántos de muchos temas.
Pero no dependía de ella. De he
cho, nunca su juego y destino po
lítico estuvo en sus manos, sino en
las de López Obrador. Al menos
tres veces presentó su renuncia
al cargo, acotada en las princi
pales funciones del despacho, la
jefatura del gabinete y la política
interna, y todas esas ocasiones el
Presidente se las rechazó una,
en enero del año pasado, luego
de haber tenido un episodio muy
delicado de salud en Palacio Na
cional. Pero ayer no tema en la
cabeza que la iban a renunciar.
Sánchez Cordero descubrió la

víspera que su paso por Gober
nación tenía fecha de caducidad

para hoy, y que el Presidente,
que terna unas cuatro semanas
de haber tomado la decisión, fue
tejiendo su salida sin decirle nada.
Le encargó la interlocución con
las fracciones parlamentarias en
la Comisión Permanente para
un periodo de sesiones extraor
dinario para ver la revocación de
mandato, cuyo fracaso mostró sus
limitaciones políticas, en parte,
resultado de la mala relación
que terna con los gobernadores.
Tampoco se enteró que ayer por
la mañana, el Presidente y el coor
dinador de la bancada de Morena
en el Senado, Ricardo Monreal,

hablaron sobre su futuro, que em
pieza hoy, cuando asuma la presi
dencia de la Mesa Directiva de esa
Cámara, el segundo órgano más
importante en ésta.
La secretaria fue engañada con

la verdad. Desde junio se vem'a
manejando que Sánchez Cor
dero había presentado su cuarta
renuncia, a lo que ella salió al
paso desmintiendo lo que habían
publicado dos columnistas con
acceso a información de Palacio
Nacional. Todavía no estaba listo

López Obrador para el cambio,
hasta este miércoles, cuando fue
citada por el Presidente a Palacio
Nacional, de donde salió, hacia
su despacho en Gobernación,
desencajada.
Un cambio de gabinete, en go

biernos funcionales, es un golpe
de timón porque las cosas no es
tán funcionando. En una presi
dencia como la de López Obrador,
esa lógica no opera. La política
interna la ha manejado desde un
principio Julio Scherer, consejero
jurídico de la Presidencia, y los
asuntos de seguridad y migración
con Estados Unidos se los quitaron
para hacer responsable al canci
ller Marcelo Ebrard. La pelea con
Ebrard la perdió hace tiempo, y los
conflictos que tuvo recientemente
con Scherer no lo mermaron a él,
quien sigue teniendo una relación
estrechísima con el Presidente.
Durante todos estos tres años,

Sánchez Cordero fue considerada
un florero por la prensa política,
pero le era útil al Presidente en
ese papel, sobre todo porque cui
daba la relación con Carlos Slim,
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a quien durante años le escrituró
sus empresas. La relación se des
gastó por errores de ella que inco
modaron a Slim, quien optó por
utilizar su derecho de picaporte
con el Presidente. Tampoco le
funcionó como barrera con los go
bernadores, sino que le atrajo más
problemas con ellos. Aun así, si la
quitaba, ¿quien llegara iba a que
rer ser secretario de Gobernación?

Después de la experiencia con
Sánchez Cordero, ¿querría pasar
como un simple tapón que podía
poner o quitar el Presidente?
Pues el Presidente encontró fá

cilmente a ese funcionario entre

uno de los suyos, muy cercano, que
lo ha acompañado políticamente
desde sus tiempos como líder del
PRD en Tabasco, Adán Augusto
López, el gobernador al cual hace
unos días el Presidente hizo gran
des elogios. Sólo algunos en el
círculo íntimo entendieron el men

saje. El equipo cercano de Sánchez
Cordero no. Inclusive, su equipo la
estuvo esperando en el aeropuerto,
porque iba a viajar a Chiapas,
para acompañar al Presidente. Su
equipo se quedó esperando porque
ella fue convocada de nuevo a Pa

lacio, para entregar el cargo.
López llegó al mediodía a Pala

cio Nacional como gobernador y
salió como secretario de Gober
nación, con lo que el Presidente,
una vez más, recurrió a sus más
cercanos y leales. López pertene
cía a una de las dos corrientes del

PRD en Tabasco cuando López
Obrador era el líder. Una de las
corrientes la encabezaban Octavio

Romero Oropeza, actual direc
tor de Pemex, y Alberto Pérez
Mendoza, amigo desde la juven
tud del Presidente, su verdadero
brazo derecho, y que murió en
2013. La otra corriente la encabe

zaba Fernando Mayans, a la que
pertenecían López y su hermana
Rosalinda, esposa del actual go
bernador de Chiapas y que es la
administradora general de Au
ditoría Fiscal del SAT. Mayans
tuvo un breve paso por la admi
nistración federal y cuando López
asumió la gubernatura de Tabasco
en enero de 2019, se integró al Se
guro Social local.
La llegada de López al gabinete

es la segunda de ese nivel que va
a uno de quienes han estado al
lado de López Obrador desde hace
más de tres décadas. El secretario

de Bienestar Social, Javier May,
que pertenecía a la corriente de
Romero Oropeza, es el otro. Aun
que con otro equipaje político que
May, López no va a cumplir una
función autónoma como secre
tario de Gobernación. No está en
el ADN del Presidente. El cam

bio, sin embargo, no será del todo
cosmético. Los actores políticos
sabrán que López, a diferencia de
Sánchez Cordero, sí tiene el pica
porte con el Presidente y la cerca
nía para tratar asuntos que a ella
no le permitían. Por esa relación,
su papel no será necesariamente
el de florero, pero sí de un amorti
guador para su viejo amigo.
Este reacomodo en el gabinete

hay que verlo de manera semió
tica. López Obrador se sigue
rodeando de los suyos e incondi
cionales rumbo a la sucesión pre
sidencial, que todos estos cambios
es lo que revelan. El Presidente se
sigue encerrando en una burbuja
en medio del segundo tercio del
sexenio que es fundamental para
que pueda armar la maquinaria
para poder mantener el poder de
Palacio Nacional e imponer a su
candidata, que al final es lo que
quiere.

Fecha: 27/08/2021

Página: 40

Area cm2: 447

2 / 2

Columnas Políticas

Estrictamente Personal / Raymundo Riva Palacio

Raymundo Riva Palacio

Costo: 99,591

Página 11 de 28



Nadie quiere ver
a Olga
Durante la época que más

gusta a nuestro presi
dente López Obrador, los

70 y 80, cerca de lo que son las
oficinas de la Secretaría de Go
bernación se presentaba en los
entonces denominados cabarets

o "centros nocturnos" Olga Bre
eskin, una vedette que tocaba el
violín mientras se contoneaba en

bikini con un cuerpo despampa
nante. Hija de un emigrado ruso
que le enseñó a tocar el violín, la
señorita Breeskin destacaba por
esa virtud entre todas sus com

pañeras como La Princesa Yamal
o Rosy Mendoza y Lyn May. Los
niños también sabían de Olga
Breeskin porque aparecía en la
televisión nacional en progra
mas familiares como "Siempre
en Domingo" ante la mirada
atónita y lujuriosa del conduc
tor Raúl Velazco un enano

repulsivo que ejercía de cacique
de los espectáculos televisivos.
También salía en telenovelas y
había un estribillo que medio
mundo cantaba: "¡Todos quere
mos ver a Olga, todos queremos
ver a Olga!" y que fue tema de su
exitoso programa de televisión.
Bien, hasta aquí de cabaret, y
hasta aquí de esa Olga a la que
todos querían ver.
La Olga que llegó con López

Obrador al gobierno despertó las
esperanzas de muchos. Se creía
que era una mujer talentosa,
inteligente, liberal. Resultó un
fiasco en todos los aspectos. Un
globo inflado por la imagen, una
pared en la que las demandas
rebotaban, una funcionaría con
vocación por la alabanza con un
arraigado sentido de pertenen
cia a un puesto: un adorno más
en el inventario.

Nada se puede decir de su
paso por la Secretaría de Gober
nación, salvo que la desman
telaron con su anuencia, que
le fueron quitando responsa
bilidades a la secretaría mien
tras a la titular la devaluaron
políticamente desde el inicio.
Ninguneada por los de adentro,
terminó siendo rechazada por
los de afuera que rápido perci
bieron que la señora era más
un adorno, un detalle "progre"
que se había dado el Presidente
antes de entregarse de lleno al
populismo. Rápidamente Olga
Sánchez encontró su nivel de in
capacidad: cualquier problema
la rebasaba, las crisis le tronaban
en las manos, lo que pasaba por
ella terminaba en la nada. Muy
pronto se convirtió en "el florero
mayor". Con el tiempo nadie
quería ver a Olga. Ni los suyos, ni
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los otros.

Olga se va al Senado. Es de
esperarse que ahí tenga un papel
decoroso y con presencia que
le permita recobrar algo de la
imagen respetable que terna.
Sin duda, el cambio en Gober
nación tiene también que ver
con el control de la bancada en

Morena, con hacer a un lado
al hombre de las traiciones a

Claudia y al Presidente: Ricardo
Monreal. No les será fácil la pe
lea con el zacatecano, pero sin
lugar a dudas, la presencia de la
exsecretaria podrá generar, de
entrada, un contrapeso y hasta

un nuevo interlocutor tanto para
la mayoría de su partido como
para la oposición.
La llegada de Olga Sánchez al

Senado también trae una nueva

noticia, pues dejará su lugar en
esa Cámara la señora Jesusa Ro
dríguez. Un personaje grotesco,
un verdadero esperpento polí
tico que frivolizó todo lo que pa
saba cerca de ella y dejó en daro
que el papel que puede jugar al
gún creador en el lopezobrado
rismo es el de lacayo dispuesto a
humillarse con tal de ganar una
sonrisa del líder. Si no se podía
imaginar, la señora Jesusa logró

ahondar más el nivel de deca
dencia por la que atraviesa el
legislativo mexicano.
De la llegada del nuevo se

cretario ya tendremos tiempo
de hablar. Basta decir que en su
presentación como titular y ante
la secretaria saliente, el Presi
dente dijo que ella había estado
en el puesto para "dejar prece
dente" de "la primera mujer" en
esa posición. En cambio, a Adán
Augusto López lo presentó como
"mi paisano, amigo y compa
ñero entrañable"; ninguna de
esas características terna la sa

liente. A la mejor por eso nadie
quería ver a Olga.
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MEXICO PASO DE TENER
UN SISTEMA DE SALUD
MALOANOTENERUNO

XAVIER TELLO / MERCADÓLOGO MÉDICO

Hay personas que tienen clara su vo
cación desde siempre. Xavier Tello
nunca quiso ser otra cosa: médico,
pero no cualquier clase de médico.
No uno de consultorio, como su tío
Jorge Tello, el pediatra; más bien
como su tío Eduardo Tello, el ciru
jano. Ambos le enseñaron desde
niño lo que significa ser llamado
"doctor".
AXavier Benjamín Tello, un con

tratista de Altos Hornos que recién
había hecho pareja, lo enviaron a
vivir a Monclova, Coahuila. Por eso
nació ahí su primogénito y el segun
do de sus hijos. Pisaron la Ciudad
de México cuando el mayor tenía
ocho años.
Xavier Tello iba con su vecino, el

hijo de la doctora Carmen Moreno,
y con la neurocirujana, a la Cruz
Roja a ponerse a prueba. "A ver si
de veras quieren ser médicos", los
retaba, y los introducía al quirófano
a observar sus operaciones.
En la preparatoria de La Salle,

Tello tomó un curso de primeros

auxilios y a los 15 años ya era soco
rrista y después paramédico. Entre
viajes en ambulancia, monitores y
desfibriladores, fue definiéndose
hacia las emergencias médicas. "Yo
quería curar balaceados y acuchilla
dos, no dar consulta".
Adicto a la adrenalina de los

percances, Xavier Tello estudiaba
medicina en la UNAM. Estaba fas

cinado con el aprendizaje, pero la
experiencia lo enfrentó con su pri
mera gran frustración: "El ambiente
de la medicina de emergencias en
la Ciudad de México no es el de Dis

covery Channel. Podías llevar 14
horas operando a un paciente, que
se moría en terapia intensiva porque
no había sangre".
También lo asaltó el miedo y la

falta de luz sobre su futuro. Los es

pacios para desempeñarse profesi
nalmente eran muy reducidos: "Ese
tipo de medicina sólo se hace en los
hospitales públicos, y los hospita
les del gobierno tienen este tipo de
carencias. Conforme me di cuenta
de las limitaciones que tenía la me

dicina en México, me decidí por la
industria farmacéutica. Cambié de

carrera, completamente".
Tello se especializó en el área

de mercadotecnia médica. Tra

bajó para Janssen, para Sanofi, el
gigante farmacéutico francés, y para
MERC. Experto en farmacología
clínica, en Janssen desarrolló un
sistema de informática a distancia,
por computadora, antes del acceso
y el uso común de internet. Llevaba
hasta los consultorios información

bibliográfica para la actualización
de los médicos.
También laboró en las áreas de

ventas de las farmacéuticas. En Sa

nofi fue director comercial para el
terreno de lo cardiovascular. Más
adelante se formó en alta dirección

de empresas y entró como director
comercial en la compañía global
Allergan, que fabrica Botox, uno
de sus productos emblema.
En 2006 se incorporó con un par

de socios en una agencia especiali
zada en comunicación y mercado
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tecnia médica. "En las redes sociales
me atacan llamándome cabildero

de las farmacéuticas. No soy cabil
dero; tengo dos socios que sí lo son.
Para ser cabildero tienes que haber
trabajado en el gobierno, y yo no
lo hice, ni me gusta ni lo entiendo.
Hago comunicación dirigida a los
médicos, hago campañas de publi
cidad para laboratorios y empresas
de salud. Llevo 15 años de trabajo
independiente", se defiende.
La agencia de Tello ha hecho

campañas como la de detección de
cáncer de próstata para el gobierno
de la Ciudad de México, en los tiem
pos del doctor Ahued, secretario de
Salud con Miguel Mancera, y otras
de educación médica continua en
otras entidades, como el Estado de
México y Chihuahua.
"Yo empecé escribiendo cartas a

los periódicos. Yo era el lector que
escribe y se sorprende cuando en
cuentra sus textos publicados. Noté
que me gustaba expresarme y abrí
unblogyentré aTwitter, donde opi
naba sobre la pandemia de 2009".
Tello es uno de los críticos más

vocales de las políticas sanitarias del

gobierno de Andrés Manuel López
Obrador. "Aparecí en los medios a
mediados de la administración de

Peña, cuando empezamos a tener
problemas con el presupuesto y
veíamos cómo fueron desfondando
el sistema de salud. Desde enton

ces estuve friegue y friegue con los
planes de combate a la obesidad,
que no eran ni son lo que deberían.
Seguimos por el camino equivoca
do, buscando culpables y poniendo
octágonos".
"Yo sabía que íbamos a tener un

problema de desabasto y anticipé
que iban a desaparecer el Seguro
Popular. Lo vi venir antes de la toma
de posesión. Y no es que sea mago,
pero López Obrador decía que el Se
guro Popular no era ni seguro ni po
pular y era conocido que su equipo
de trabajo, sus asesores, como Assa
Cristina Laurell (exsubsecretariade
Integración y Desarrollo de la Secre
taría de Salud), que desde los años
80 han escrito sobre medicina social

y publicaron análisis universitarios
sobre el neoliberalismo médico y la
medicina neoliberal. Eliminar el
Seguro Popular era una cuestión

ideológica. Soy muy crítico porque
soy médico, sé qué es trabajar en el
sistema de salud en todos los niveles

y sé de qué hablo".
Además de su sociedad en la

agencia, Tello asesora empresas
en lo personal. Orienta a quienes
buscan hacer negocios por los veri
cuetos de nuestro complejo sistema
de salud.

El error del Seguro Popular,
afirma, fue darle el control de la
salud a los estados de la República.
La consecuencia fue el surgimien
to de sistemas estatales robustos,
como "debo decirlo, el del Estado
de México", y otros impresentables
como el de Veracruz, destrozado
porDuarte.
Detrás de sus antejos, Tello clava

la vista en el presente, que lo aflige.
"Es cierto que siempre ha habido
desabasto, pero se transformó. Lo
que no se había visto y debe que
dar muy claro, es que falten tantos
medicamentos e insumos al mismo

tiempo y durante periodos tan pro
longados. Es decir, pasamos de tener
un sistema malo e ineficiente, a no
tener un sistema".
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"Lo que no se había visto (...) es que falten tantos
medicamentos e insumos al mismo tiempo"
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Fuegos políticos
de artificio

La pirotecnia política es un ardid. Distrae
la atención y, de perder el control sobre

ellos o sucumbir ante su embeleso, implica
quemar la pólvora en infiernos o infiernillos.

Cierto, a veces es preciso lanzar
fuegos de artificio en la política.
Inventar o crecer adversarios,

debates, problemas, interlocutores o
conflictos, a fin de distraer la atención y
avanzar, ahí, donde el empeño está ver
daderamente puesto.

Es un ardid socorrido que, bajo do
minio, con frecuencia rinde frutos pa
sajeros. Sin embargo, implica riesgos.
Cuando el artificiero pierde el control
puede terminar provocando un incendio
o cuando él mismo sucumbe al hechizo
del espectacular efecto visual o sonoro,
la distracción termina suplantando al
motivo. Cuando lo uno o lo otro su

cede, la pólvora se quema en infiernos o
infiernillos.

Por lo demás, ¿en cuántas ocasiones
no se ha visto al cuetero ser víctima de

su propia artesanía?

Del político perseguido al perseguido po
lítico y al fiscal perdido. Si la causa penal
en contra del excandidato y precandi
dato presidencial, el panista Ricardo
Anaya, tiene o no sólido fundamento
jurídico, ahora, poco importa: se mojó
la pólvora, mientras el fiscal dormía
el sueño no de los justos, sino de la
autonomía.

El cuetero, quien quiera que haya
sido, se quedó sin combustible. Du
rante más de cuatro días, el mandata
rio se enganchó con la politización que
del asunto hizo el presunto indiciado y,
hasta el miércoles, la Fiscalía encabe
zada por Alejandro Gertz apareció de
mala gana con una desastrada versión
pública, diciendo: esa carpeta de investi

gación es mía. Puede escudar su silen
cio la Fiscalía en el respeto al debido
proceso o en el ejercicio pleno de su
autonomía, pero no por ello despreciar
el acceso a la información (aún limitado
por el proceso jurídico) ni la obligación
de rendir cuentas.

Por lo pronto, el excandidato presi
dencial y Acción Nacional (no la direc
ción desde luego, ojalá algún día ese
partido resuelva nombrar dirigente)
tomaron la ofensiva, gracias a la pobreza
argumentativa de la Fiscalía que pro
vocó una carambola: dejó mal parado
al Ejecutivo, quien cayó en el garlito de
Ricardo Anaya; puso en evidencia la falta
de comunicación entre la administración

y la Fiscalía; restó credibilidad a la pro
curación de justicia y el combate a la co
rrupción, dejando en el aire si hoy como
ayer se les utiliza como ariete contra el
adversario político; y dio ventajas, al me
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nos por ahora, a Ricardo Anaya.
Fuego o no de artificio, éste parece

haberse cebado... pero falta por ver qué
sigue.

La reforma electoral: un debate sin mate
ria. Desde antes de los comicios de junio,
cobra calor la discusión sobre la preten
dida reforma electoral que impulsará
la administración, y más de un actor se
ha enganchado con el asunto, cuando
ni siquiera hay un proyecto ni los votos
parlamentarios requeridos para llevarla
acabo.

En ese debate sin materia, excesos y
provocaciones se han tomado como los
ejes de la reforma: desaparecerán los
órganos electorales; la organización se
llevará a Gobernación y las impugnacio
nes a la Corte; se relevarán a todos los
consejeros y magistrados; se adelgazará
al Instituto y eliminarán a los Órganos
Públicos Locales Electorales. ..ya esas
expresiones incendiarias se les podría
agregar carga explosiva: se votará con
boletas hechas en papel revolución o a
mano alzada en las secciones electorales.

Lo asombroso es que hay quienes,
de inmediato, se pusieron a estudiar la
biografía de los niños héroes y ensayan
cómo envolverse en la boleta nacional

para, de ser necesario, arrojarse desde lo

más alto de una urna en defensa del cas
tillo de la pureza electoral, donde igual se
vota y se bota con papeleta y con plomo.

El fuego de artificio ha llamado po
derosamente la atención, al punto de
atrincherar las posturas y, en el rejuego
y refuego, se anula la posibilidad de
reformar en serio al Instituto que, ob
viamente, requiere de ajustes en su pre
supuesto, estructura y función.

En sus marcas, listos... ¡quietos!, adonde
van. La tragedia en la Línea 12 del Metro
colocó en un apuro a dos precandidatos
presidenciales: Claudia Sheinbaumy
Marcelo Ebrard.

La reacción fue de botepronto. El
mandatario amplió artificialmente la
lista de suspirantes, al tiempo de limi
tarla, a fin de diluir el efecto dañino so
bre los dos más fuertes. El riesgo, doble:
precipitar la sucesión y, no destapar,
sino tapar a quien no se quería ni quiere
en la lista, destacadamente Ricardo
Monreal. La consecuencia, tener por
operador parlamentario en el Senado a
quien ya le hizo saber, aun con el matiz
posterior, no gozar de su confianza ni
estar en su baraja.

El fuego de artificio distrajo a muchos,
pero alertó a otros... y, ahora, encarta
dos y descartados en la sucesión actúan

en función de aquel interés, cuando el
momento exige actuar de conjunto.

Con freno de mano (o de dedo), pero
igual precipitó la carrera presidencial.

La historia no es como la cuentan, sino
como la reinterpreto. Por temporadas, la
revisión de la historia nacional inflama
la discusión.

Fechas, efemérides, roles, versiones,
interpretaciones e, incluso, la nomen
clatura de plazas y avenidas se ajustan a
modo para construir una nueva narra
tiva, en la cual embone la pretendida
cuarta transformación. El ejercicio a ve
ces es interesante, pero también ridículo
porque deja de lado el presente y se des
entiende del futuro. Se rebota entre los

puntos suspensivos y el punto final ante
el paso, pero con tanto pendiente el res
cate o la reinterpretación pierde sentido.

El hechizo de querer avanzar viendo
el espejo retrovisor es abrir discusiones
sobre ancestrales preocupaciones, sin
ocuparse del momento y lo que sigue.

Esos y otros fuegos de artificio son bri
llosos, pero le restan brillo al horizonte o
dejan sin resolver angustiantes proble
mas que advierten un porvenir incierto.
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Improcedente, la pregunta
para la revocación de mandato
La figura de "revocación de

mandato" se incorporó al
artículo 35 de la Constitución

Federal mediante decreto publi
cado en el Diario Oficial de la Fede
ración de fecha 20 de diciembre de
2019. El Segundo Transitorio de ese
decreto establece que "dentro de los
180 días siguientes a los de su pu
blicación" el Congreso de la Unión
deberá expedir la correspondiente
ley reglamentaria. Ese plazo venció
desde el 17 de junio de 2020, es de
cir, hace más de 14 meses, y la Ley
Federal de Revocación de Mandato

sigue sin ser aprobada y publicada.
A todo el mundo se le olvidó la

expedición de ese ordenamiento. Y
luego todos, de repente, se acorda
ron de tal omisión y en escasos dos
días, el 9 y 10 de agosto pasados,
se presentaron seis iniciativas. To
das autoría de senadores. El día 9
presentaron las suyas los senado

res Ricardo Monreal, de Morena;
Claudia Ruiz Massieu, del PRI, y
Damián Zepeda, del PAN. El día
siguiente, 10 de agosto, se presen
taron las otras tres iniciativas: la

primera por ocho senadores de Mo
vimiento Ciudadano, otra por 13
senadores de Morena y la tercera
por el senador Miguel Ángel Man
cera, del PRD. En total pues seis
iniciativas surgieron como por arte
de magia.
Unos días después, el 16 de

agosto, las comisiones a las cuales
se turnaron las seis iniciativas para
su estudio, que fueron la de Gober
nación y la Segunda de Estudios
Legislativos del Senado, tuvieron
listo el dictamen respectivo (en
222 cuartillas), en espera de que la
Comisión Permanente, a propuesta
de los legisladores de Morena y sus
aliados (aunque en realidad por

instrucciones del presidente López
Obrador), convocara a un periodo
extraordinario de sesiones del Con

greso y éste rápidamente aprobara
la Ley Federal de Revocación de
Mandato. Entre los días 17 y 20 de
agosto dos veces se propuso a la
Permanente la convocatoria a un

periodo extraordinario.
En ambas ocasiones no se al

canzó la mayoría calificada nece
saria para aprobar la convocatoria.
Así es que el asunto queda para ser
desahogado por la LXV Legislatura,
que inicia funciones el próximo 1
de septiembre y dispondrá escasa
mente de un mes para que culmine
el proceso legislativo de dicha ley,
es decir, antes de que inicie oc
tubre. Porque en esta ocasión y
sólo en esta ocasión el eventual

proceso de revocación del mandato
presidencial arranca precisamente
el 1 de octubre de 2021. En lo suce
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sivo iniciará en noviembre del ter
cer año de cada sexenio. Así es que
se está contrarreloj.
Los autores del dictamen adop

taron en buena medida para la
formulación de su documento y
propuesta de nueva ley, la estruc
tura, articulado y redacción de la
iniciativa presentada por el senador
Monreal. En cada artículo hacen un

breve comentario de lo que sobre
la materia proponen las otras cinco
iniciativas, aunque en realidad sin
hacer un verdadero análisis, por
que en la mayoría de los casos los
autores del dictamen se limitan a

decir que encuentran coinciden
cia en todas las iniciativas, lo cual
literalmente no es cierto. Imposible
hacer aquí un estudio exhaustivo al
respecto. Pero sí vale la pena abor
dar el aspecto que se considera más
relevante.
Es el relativo al contenido de la

pregunta que los ciudadanos que
asistan a votar en el eventual pro
ceso de revocación de mandato

habrán de contestar SÍ o NO. En su
iniciativa, Monreal propone (art.
17V) que diga: "¿Está de acuerdo
con que se concluya de manera an
ticipada el desempeño del cargo a
la persona titular de la Presidencia
de la República, a partir de la pér
dida de confianza?" Esta redacción
armoniza con la definición consti

tucional del concepto "revocación
de mandato".

En contraste, el dictamen pro
pone que la pregunta diga: "¿Estás
de acuerdo en que (nombre), Presi
dente de los Estados Unidos Mexi

canos, continúe ejerciendo el cargo
hasta que concluya su mandato?"
(art. 19V del dictamen).
¿A qué obedece el cambio? Los

autores del dictamen dicen a que
"estas comisiones unifican la pro
puesta y proponen una redacción
de la pregunta en el sentido de te
ner un pregunta clara, que no sea
rebuscada y/o confusa".
Además de ser falso lo afirmado,

como lo puede comprobar quien
se tome la molestia de leer ambas
redacciones de la pregunta, el he
cho es que la segunda desvirtúa la
esencia de la figura y claramente se
aparta de la definición de "revoca
ción de mandato" que da la Cons
titución, al decir ésta que "deberá
entenderse como el instrumento
de participación solidtado por la
ciudadanía para determinar la
conclusión anticipada [y no para
que continúe el Presidente] en el
desempeño del cargo a partir de la
pérdida de la confianza".
El fraseo de la pregunta que pro

pone el dictamen es el contenido
en la iniciativa presentada por los
13 senadores de Morena. Las otras

cuatro iniciativas incluyen una re
dacción más o menos parecida a la
de Monreal. Que es la constitucio
nalmente correcta.

Hay al menos un par de puntos
adionales sobre el tema que vale la
pena comentar y quedan en el tin
tero para la próxima ocasión.
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Serénense, Morenos

Si la cabeza anda irasci

ble y fuera de sí, qué se
puede esperar del resto del

cuerpo.
Mientras que el presidente

pierde tiempo en elevar las ínfu
las de Ricardo Anaya, el país pa
dece el embate de las fuerzas de

la naturaleza, del crimen orga
nizado, Covid19 y de la incapa
cidad del gobierno para atender
la crisis económica y el desbara
juste del aparato gubernamental
para rendir resultados positivos.
Además, la grilla está desa

tada, particularmente en la 4T
y en el partido del gobierno.
Todos contra todos y nadie hace
algo para que se serenen los
Morenos.

Cuando Claudia no le pega a
Marcelo, Olga golpea a Monreal
y cuando ello no ocurre, en otros
sectores del gabinete, ajustician
a sus "compañeros". En ambas
Cámaras del Congreso las cosas
están peor; unos por presidir las
comisiones de trabajo más ju
gosas; y otros por mantener sus
privilegios.
Precisamente, el aún pastor

de los senadores de Morena, el
zacatecano Ricardo Monreal,
padece de esos embates de algu
nos de sus compañeros de ban

cada, quienes han interpretado
que el gran Tlatoani le quiere
quitar la coordinación en el Se
nado, y por ello han arreciado
los ataques, ya sin ningún empa
cho ni cuidado de las formas.

Este reportero habló con va
rios senadores de Morena afines

a Monreal, y aseguran que no
solo continuará con su liderazgo,
sino que mantendrá su papel
protagónico para sacar avante
la agenda legislativa del presi
dente, no obstante que el bloque
opositor en el Congreso ha ce
rrado filas para impedir que las
ocurrencias prosperen.
Desde un punto de vista obje

tivo, vemos que fuera de Ricardo
Monreal, no hay nadie que tenga
la capacidad negociadora y la
experiencia para tender puen
tes sólidos con la oposición que
permitan la aprobación de, por
ejemplo, la reforma electoral
que, a decir de varios legisla
dores, si se lleva a cabo, no será
para descabezar al INE ni al
Tribunal Electoral y menos para
eliminar a los plurinominales,
sino para fortalecer todo el an
damiaje de leyes que sustentan
su independencia y autonomía.
"Yo estoy sometido a la acep

tación, no ahora, sino siempre,

desde el primer día que se me

designó, siempre he estado so
metido al voto de la mayoría de
los compañeros. Ellos son los
que deciden", precisó Monreal.
La interlocución en el Con

greso la tiene el zacatecano y
ello no va a cambiar con la LXV

Legislatura, ya que sus principa
les liderazgos se mantienen casi
sin cambios en relación con la

anterior Legislatura.
En contraparte, en la Cámara

de Diputados, Moisés Ignacio
Mier Velazco, coordinador de
los Morenos, destaca por su ri
josidad y soberbia, actitud que
lastima a sus propios correligio
narios y a sus supuestos aliados,
el Verde y el PT, por lo que no
debe causar extrañeza que las
primeras semanas de trabajo de
la LXV Legislatura estén plaga
das de desencuentros, tomas de
tribuna y agandalles de Mier y
sus huestes.

Decíamos que los Morenos
deben serenarse, empezando
por el jefe del Ejecutivo federal,
quien todas las mañanas no deja
títere con cabeza, empezando
con Ricardo Anaya; por ello, es
menester que recobre la calma
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y tome decisiones con altura
de miras, en bien de todos los
mexicanos.

Si el presidente está iracundo
y descontrolado, pues qué se
puede esperar con el resto del
gabinete y de los legisladores de
Morena.

Debe haber un llamado a la se
renidad y a la reflexión.

A la cordura, al pleno respeto
a las instituciones y, de modo
decidido, a la propia goberna
bilidad y la consolidación de la
democracia.

Vivimos tiempos aciagos en
donde el grueso de la población
enfrenta temibles amenazas
para su vida, salud, patrimonio y
su inclusión social.

Ante el avance de la pobreza

en el país y la reducción del mer
cado de oportunidades, la gente
lo que menos necesita es que los
políticos estén peleándose todo
el tiempo y menos los que están
en el poder.
Deben cesar las hostilidades

entre los Morenos y apoyar más
al presidente para sortear la
segunda parte del sexenio con
éxito.
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La revancha
de Alonso Ancira

Alonso an
cira pretende

asestar dos golpes
simultáneos: uno

político a Andrés
Manuel López Obrador, y otro
financiero y de negocios a su
favor.

El empresario ya desconoció
el acuerdo que pactó con el con
sejero Jurídico Julio Scherer,
con sus abogados encabezados
por Juan Araujo y con su socio
histórico Julio Villarreal.

Con el blindaje que le da la
ciudadanía estadounidense, y
seguramente con el respaldo
de avezados bufetes de aboga
dos, invoca la extorsión de la 4T
para no pagar los 216 millones
de dólares que prometió.
Si en cinco días no honra el

compromiso que adoptó con
Pemex, que dirige Octavio Ro
mero, la Fiscalía General de la
República que encabeza Ale
jandro Gertz Mañero le reac

tivará la orden de aprehensión.
Va a estar complicado que el gobierno de López Obrador logre extraditarlo

por la ciudadanía estadounidense que posee. El industrial podría argumentar,
como Ricardo Anaya, persecución política.

Alonso Ancira
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El hombre de negocios se retractó de vender su empresa porque considera
que ya vale mucho más de cuando pactó desinvertir él y su familia el 55% que
poseen del Grupo Acerero del Norte (GAN).
La controladora tiene 60% de AHMSA, de los cuales la familia Ancira aproxi

madamente 33% y en lo personal Alonso 15%. El empresario quiere seguir man
dando con esa participación.
Xavier Autrey, su socio eterno, es el accionista individual más grande de

AHMSA con cerca de 27%, pero no controla. Los fondos acreedores alrededor de
otro 17% y el resto está en bolsa.
Desde el exilio y enfrentado con la 4T, Ancira ya busca la venta de AHMSA.

Hace unos días Ternium le lanzó una oferta de compra de activos. Los coreanos
de Poseo, pacientes interesados, también al acecho.
Sin embargo no va a ser fácil, pues la compañía de Monclova arrastra pasivos

fiscales vencidos por unos 250 millones de dólares, más otros 800 millones de
dólares en créditos, de los que 400 millones están vencidos.
¿Por qué quiere vender? Porque el valor de AHMSA prácticamente se triplicó

ya: la lámina caliente trepó de unos 600 mil a mil 800 dólares la tonelada. Pero
el hándicap es que no alcanza aún la escala de producción.
AHMSA está produciendo cerca de 140 mil toneladas al mes, contra 300 mil

toneladas de hace tres años. Para convertirla en una máquina de dinero re
quiere una fortísima capitalización.
Eso es lo que busca precisamente Alonso Ancira, pero sin bajarse del caballo.

En realidad, nunca se quiso bajar. Se burló del gobierno de la 4T.

ESTE LUNES ELEKTRA presentó
sendas denuncias en la Fiscalía

General de la República, que co
manda Alejandro Gertz Mañe
ro, y en la Secretaría de la Función
Pública, que capitanea Rober
to Salcedo. La cadena comercial

arremetió contra Georgina Arias,
quien fuera Administradora Cen
tral de Grandes Contribuyentes del
SAT en el sexenio pasado. Asimis
mo contra Laura Padrón y Alicia
González, colaboradoras de aqué
lla y actualmente en funciones. Se
les responsabiliza de excederse en
sus facultades y determinar de ma
nera dolosa una serie de créditos
fiscales contra la compañía. Esta
denuncia es el primer paso en la es
trategia de defensa del grupo de Ri
cardo Salinas en el litigio que
tiene con el organismo que presi
de Raquel Buenrostro.

LE CONFIRMO QUE EL BiD que di
rige Mauricio Claver, el Cre
dit Suisse que comanda Nicolás
Troillet y Alloy Capital que repre
senta Alejandro Rocha, presenta
ron demandas mercantiles contra
AlphaCredit, que manejan al ali
món Augusto Álvarez y José Luis
Orozco. Por lo que hace al comité
interno que investiga las inconsis
tencias en el balance por 4 mil mi
llones de pesos, detectó fallas en
controles internos, procesos poco
sofisticados y posiblemente errores
de Deloitte, que capitanea Fran
cisco Pérez Cisneros. El comité

que tiene al frente al ex asesor de
la Comisión de Valores de Estados
Unidos, Alan Cohén, no ha encon
trado fraudes.
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PUES NADA, QUE Walmart de Mé
xico acaba de iniciar un procedi
miento ante

unjuzgado de
la CDMX con
tra el sistema

Prosa, que di
rige Salvador
Espinosa. ¿Se
acuerda que el
8 de noviem
bre del 2019 se
cayó la platafor
ma de pagos?
Unas 38 instituciones financieras
a las que gestiona transacciones se
vieron afectadas por varias horas,
principalmente bancos, lo mismo
que millones de usuarios y comer
cios. El asunto no pasó a mayores,
más allá de molestias e inconve
nientes, excepto para la influyente
cadena de tiendas de autoservicio.
La firma que preside aquí Guilher
me Loureiro alega daño económi
co casi dos años después.

Guilherme
Loureiro

EN EL PLEITO entre CocaCola y el
empresario mexicano José Anto
nio del Valle Torres, creador del
Go Gaba, hay novedades. Hoy está
citado a comparecer ante la Fiscalía
General de Justicia de la CDMX Die
go Granada, director ejecutivo
sénior de la Banca de Inversión del
BBVA. Este banquero colombiano
es clave, porque encabezó las ne
gociaciones entre las partes que

derivaron en
el contrato va
luado en 345
millones de dó
lares, amén de
que atestiguó la
firma. Granada

no se presentó
a dos citatorios
anteriores.

Tampoco quien
fuera su jefe en el banco que lleva
aquí Eduardo Osuna, Jordi Ta
sias, ahora en la caja canadiense
CDPQ.

AYER MARCELO EBRARD presentó
el informe de resultados de la ini
ciativa Juntos

por la Salud. El
canciller hizo

gala de su po
der de convo
catoria con un

sector clave y
que no las trae
todas consigo
con el gobier
no de la 4T: el
empresarial.
En la mesa principal con el vir
tual precandidato Emilio Azcá
rraga Jean, Olegario Vázquez
Aldir, Alejandro Bailléres
Gual, Carlos Slim Domit y Anto
nio del Valle Perochena. Otros
capitanes que asistieron fueron Án
gel Mieres, Ninfa Salinas, Joa
quín Vargas, Ramiro Garza
Vargas, Francisco González
Albuerne, Juan Francisco Ealy
Lanz Duret y José Luis Berron
do, entre otros.

Diego
Granada

Marcelo
Ebrard
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TAMBIÉN AYER LA Comisión Regula
dora de Energía expidió dos permi
sos para Gas Bienestar S. de R.L. de
C.V. Uno para distribuir gas licuado
mediante una planta en Tepeji del
Rio de Ocampo y otro para la plan
ta de Tula de Allende, ambas en
Hidalgo. Salieron en un tiempo ré
cord: antes de los 90 días que preve
la ley. Al resto de los regulados les
lleva de uno hasta dos años una res

puesta. Solamente trámites de altas
y bajas de unidades de transporte y
reparto de gas LP hay más de cinco
mil permisos pendientes de reso
lución en esa instancia que presi
de Leopoldo Melchi. Si se suman
a las gasolinerías los expedientes
suman ocho mil.

ROGELIO RAMÍREZ DE la O ya alista
los primeros cambios en la Secreta
ría de Hacienda. Los mayores movi
mientos son en el área de Gabriel
Yorio. El subscretario del ramo
está convaleciendo por Covid19
y se cree que a su regreso empe
zarán a entregarse las primeras
renuncias en las unidades de Pla
neación Económica; de Crédito Pú
blico; de Banca de Desarrollo; de
Asuntos Internacionales; de Ban
ca, Valores y Ahorro, y de Segu
ros, Pensiones y Seguridad Social.
Asimismo en la Comisión Nacional
Bancaria y de Valores que presi
de Juan Pablo Graf. Ramírez de la
O también pretende revivir la Sub
secretaría de Ingresos.
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MAESTRO DE
CEREMONIAS
Marko Cortés Men
doza, presidente no
cional del PANsegf
presó el respaldo a
Ricardo Anayg por
la que; consideraron
persggución política
que esta sufrido.
"Y hoy de martefq ins
titucional, le respalda
mos a nuestro amigo
(...) le decimos que
no esta solo, que
aquí ttefEia Su. parti
do, pero que detrás
de nosotros hay mi
llones de mexicanos
que se están dando
cuenta de esa perse
cución, de ese uso
doloso y faccioso de
las instituciones para
buscar acallar las vo
ees que hoy disientes
de la forma di go
bernar". Aprovecho
para haceHJff llama
do a quétel proceso
contra Anaya se fe
8S.de forma adecua
da y que.efgobier
no federal saque las
manos y deje de ac
tuar sin presiones al
Poderjudicial dela
Federación.

ESC API ST/ El
coordinador nacio
nal de Movimiento
Ciudadano Clemen
te Castañeda indi

có que bastaría en
contrar anomalías
en 20 de las 1,190
casillas de Chdipe
che para que se re
vierta el resultado
electoral que favo
reció a Layda San
sores, candidato de
Morena por sólo
6,000 votos de di
ferencia. "Lamento

ser yo quién ¡nforfli#
a Morffla que no
Son pocas las ano
malías, es una vaf&
dad indignanteílif'
ñas embarazadas,
boletas rayadas pa
ra anular votos por
Elíseo, así como pa
quetes sin sellos de
seguridad..

MALABARISTA.

Absurdo y criminal,
así'calificó el diriM
gente nacional del
PRD el despilfarrar
recursos del erario
público en prQy3¡>
tos faraónicos que
únicamente sitsen
para complacer a
AMLO. Jesús: Zanr
brano indicó que el
presupuesto que se
destinó a Dos Bo

cas es mayor a lo
q®ha ejercido la
Secretaría de Sa
lud en el mismo lap
So. "La SHCP no só

lo ha reajustado el
presupuesto dé es
te proyecto... tañí
bién modificad*

la partida de 491
dé los 636 progra
mas qu3 están a car
go del Gobierno
Federal".
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Mujeres trabajadoras: las grandes
perdedoras en la pandemia

Me parece que no está pre
sente, al menos no lo su
ficientemente en la opi
nión pública, el hecho
de que de los empleos

perdidos por la pandemia, 7 de cada 10
hayan sido de mujeres. Se trata de un fenó
meno global, alrededor de 13 millones de
mujeres perdieron su trabajo en el mundo,
aunque es también, desafortunadamente, un
efecto esperado. Las mujeres tienen empleos
más precarios y se encargan de la mayoría
de las labores domésticas, que evidentemen
te se incrementaron a raíz de la pandemia.

La CEPAL señala en un estudio reciente

que la sobre carga de trabajo no remune
rados y el de cuidados como un factor que
explica la salida de las mujeres del merca
do laboral durante la pandemia. Las muje
res en México destinan 38 horas más a la

semana que los hombres al trabajo domés
tico, mientras que los hombres dedicados al
hogar sólo destinan 38 horas a estas activi
dades. Se trata de un fenómeno, en parte
estructural, ya que el empoderamiento labo
ral de la mujer en México es un proceso que
avanza lentamente.

De acuerdo con Teresa Incháustegui, co
nocida especialista en género, las mujeres
con mayor preparación en el país acce
den a puestos ejecutivos con remunerado
nes 50% inferiores a las de los hombres. Pe

ro también responde a las características
de la crisis actual, ya que afecta a sectores
que emplean más mujeres, como el turismo

(Quintana Roo es el estado con mayor au
mento en la desocupación), el de la educa
ción, y a los pequeños y micro negocios de
servicios, de los que las mujeres son normal
mente propietarias. Los empleos se comien
zan a recuperar, pero las pérdidas laborales
implican un retroceso con respecto a lo al
canzadoy obligan a plantear la manera de
facilitar la recuperación del empleo femenil
y mejorar de manera permanente su perfil.
Tenemos que estar atentos para que no dis
minuya la cantidad de mujeres que retornan
a la educación presencial, como ha sucedi
do en otros países.

Todo esto tiene muchas explicaciones es
tructurales, como la cultural, en donde un da
to abrumador arroja que el 53% de los mexi
canos está de acuerdo con la frase "cuando

una madre trabaja por un salario, los hijos
sufren", según la reciente Encuesta Mundial
de Valores. Para lograr cambios culturales el
manual dicta que se requiere de reformas
institucionales que cambien los incentivos y
favorezcan nuevas actitudes y valores.

En el corto plazo es importante asegu
rar un buen retorno a la educación presen
cial, que nunca se interrumpió por completo
en varias naciones, acelerar la reactivación
en sectores en los que participan mujeres de
manera mayoritaria y promover que se man
tengan prácticas que las favorecen y que se
han crecido durante la pandemia, como el
teletrabajo. Ahora, el tema es combatir las
causas estructurales de la todavía débil par

ticipación femenina en el ámbito laboral, en
este caso, por cierto, podemos aprender de
lo logrado en la esfera política.
Tenemos que comenzar por combatir en

serio la violencia y el acoso en el trabajo, por
asegurarnos que toda empresa incluya a mu
jeres en sus órganos de dirección y desarro
lie un programa de inclusión, de conciliación
trabajofamilia, con horarios adecuados y fa
cilidades para la movilidad, así de como de
capacitación de los varones en las nuevas
masculinidades. Las empresas tendrían que
ser transparentes en su información salarial,
para poder conocer y poder reducir la bre
cha entre hombres y mujeres.

Se debe de fomentar la participación la
boral de las mujeres en otras industrias, me
nos vulnerables a los choques económicos y
mejor remuneradas, por ejemplo promover
aumentar su formación en la ciencia, la tec
nología, la ingeniería y las matemáticas. El
incrementar el salario mínimo, como se hace
en México, hasta alcanzar un nivel que real
mente regule el mercado laboral, sirve para
apoyar los empleos más precarios, que en
mayor medida los obtienen la mujeres.

La pandemia puede ser una buena opor
tunidad para aceptar que las brechas de gé
nero en el ámbito laboral son incluso mayo
res que en otros ámbitosyque incluso, como
vemos ahora, puede tener retrocesos. Urge
construir instituciones que regulen el ámbito
laboral en favor de las mujeres, ya que toda
vía, a estas alturas persisten la visiones pa
triarcales con respecto a la productividad.
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Fuego cruzado
Todos estamos cansados del fuego

cruzado que hemos vivido duran
te el sexenio. Todos los días es lo
mismo, en las mañaneras el presi
dente López Obrador saca un te

ma, hace una crítica del pasado y provoca
a sus opositores, quienes caen en la trampa
y se lanzan contra lo que dijo.
Puede ser por el avión presidencial, el

aeropuerto, 2 bocas, el tren maya, el se
guro popular, jóvenes con futuro, la pan
demia, la compra de vacunas, la empresa
de gas, el regreso a clases o lo que sea, la
oposición los descalifica y se inicia el fue
go cruzado. Es tal el ambiente de confron
tación que existe que no hay espacio para
un análisis serio, o se está a favor en todo o
en contra de todo, pretender mantenerse en
el punto medio es imposible y sospechoso.

El problema es que por lo general el pre
sidente se sale con la suya y aun cuando no
tenga razón, gana la mayoría de las par
tidas ante la población, por eso mantiene
60% de apoyo y logró, en medio de la con
frontación, ganar la mayoría en la cámara
de diputados, algo que no había logrado
otro presidente en una elección intermedia
desde 1991.

Mientras que la oposición tiene un dis
curso racional y apegado a la legalidad, el
presidente tiene un discurso populista que le
llega a la gente. El discurso del presidente
es populista, el de la oposición antipopular.

Si duda la rifa del avión presidencial fue
una farsa, pero fue muy bien recibido por
la gente poder participar en ella. El Tren
Maya y la refinería pueden ser muy cues

tionados desde un punto de vista racional
y financiero, pero cuentan con gran apoyo
popular. En el caso de la pandemia, mien
tras el discurso era de crítica al gobierno
y se cuestionaba el programa de vacuna
ción, el gobierno se dedicó a comprar va
cunas y organizar la vacunación con bue
nos resultados.

Otro ejemplo que pinta claramente esta
falta de sensibilidad política por los oposi
tores es el caso de la aprobación de los pro
gramas sociales y el aumento a la pensión
para adultos. A los opositores les preocupó
el déficit que provocará en las finanzas pú
blicas, mientras el presidente quedó como
el único que se preocupa por la gente.
Algo similar va a pasar con la revoca

ción de mandato, sin duda es otra tomadu
ra de pelo, pero a la gente le gusta que el
propio presidente la convoque y les pregun
te si quieren que siga.
El discurso de la oposición ha sido de

masiado tecnócrata, racional, siempre en
contra y sin propuestas. Una elección no
se gana descalificando al contrincante, si
no convenciendo de que la propuesta es
mejor.
Por eso en el fuego cruzado de estos ya

32 meses, López Obrador es casi siempre
el ganador, porque le habla al pueblo y sus
programas lo benefician en el corto plazo.
Si queremos ganarle a AMLO en el 2024,
tenemos que empezar a hablarle a la gen
te, hacer más política, dejar de lado sólo la
crítica y proponer programas que la benefi
cien en el corto plazo.
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Relevo en Bucareli

Acababa de cumplir 74 años cuando Olga
Sánchez Cordero rindió cuentas ante su
¡efe. Pasada la elección federal, el saldo en
material degobernabilidad, era blanco. Mi
sión cumplida, pudo decir la huésped del

Palacio de Covián. La ministra en retiro y senadora con
licencia había dicho —en público y en privado— que en
el 2024 se jubilaría de la política.
Había pasado una prueba difícil. Sin usar esos tér

minos, se quejaba de la violencia política que había su
frido en los meses previos —"es un florero", llegaron a
decir algunos camaradas de la Cuarta Transformación.
"Pronto dejará su lugar a Julio Scherer", auguraban
otros— y con la seguridad de que en sus manos (y na
die más) estaba su futuro, planteaba lo que fue su anhelo
desde que concluyó su periodo de 15 años en la Supre
ma Corte de Justicia de la Nación: acompañar desde su
escaño a la Cuarta Transformación.

Pero AMLO tenía otros planes. La paridad de géne
ro en la integración de su gabinete era un antecedente,
desde que el tabasqueño fue jefe de Gobierno en el DF
y después, como presidente nacional de Morena. Y en el
ánimo de hacer historia, designó a una mujer como se
cretaria de Gobernación: Olga Sánchez Cordero es la
primera en la historia de México como nación.
Con el permiso de su jefe, la ministra en retiro cum

plirá su deseo de retirarse, desde su escaño. Antes, en
grosará su historia de vida, al ser presidenta de la mesa
directiva de la Cámara alta. Un reposicionamiento, em
pero, que obedece a otros resortes, más ligados a las
instrucciones generadas desde Palacio Nacional para
limitar los alcances de Ricardo Monreal Avila.

El relevo en Bucareli ocurre antes de lo previsto y obe
dece al propósito ineludible de evitar que el líder de la ma
yoría morenista cediera la presidencia de la mesa directi
va del Senado a Freyda Marybel Villegas Canché.
Las prioridades del exgobernador zacatecano —ha que

dado claro— son distintas y a la mitad del sexenio, Sán
chez Cordero regresa al Senado de la República, igual
que Gabriel García Hernández, el excoordinador de
los programas federales. Ambos, por instrucciones supe
riores retomarán el ejercicio parlamentario en un momento
crítico. La Cuarta Transformación requiere concretar un pa
quete de reformas legales que lleva un importante rezago
y ambos exfuncionarios federales mantendrán interlocu
ción directa con Palacio Nacional e impulsarán su concre
ción. Además de esos nexos, Sánchez Cordero buscará
revitalizar al bloque de senadoras morenistas y reforzar el
diálogo con los líderes de las facciones minoritarias.
Acaban de cumplirse 1,000 días del sexenio lope

zobradorista. Justo hace tres años, en una jugada au
daz, Monreal Ávila dejó en el camino a Martí Batres
y se hizo de la coordinación de la bancada morenista.
El exgobernador zacatecano actuó con la seguridad de
tener la autorización presidencial, pero su avasallante
operación dejó fisuras irremediables con los puros, mis
mas que se ahondaron cuando en el 2019 llevó a Mé
nica Fernández Balboa a la presidencia de la mesa
directiva de la Cámara alta.

Desde Bucareli, Sánchez Cordero tuvo trato directo
con los líderes de los 32 Congresos locales y un trato cor
dial con los presidentes de ambas cámaras del Congreso
de la Unión. El cabildeo con las fuerzas opositoras que
dó a cargo de Mario Delgado —y después de su su
cesor, Ignacio Mier—, así como de Monreal Ávila...
hasta hace un mes, cuando en Palacio Nacional decidie
ron que la ministra en retiro fuera la única interlocutora de
la Cuarta Transformación con los líderes parlamentarios.
El relevo de Ricardo Monreal como contacto entre el

Senado de la República y Palacio Nacional es una de
las razones principales de la cancelación del periodo
extraordinario con el que cerraría la LXIV Legislatura, pri
mera del lopezobradorismo.
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Olga, Adán, Alejandro:
el cambio de ayer,
más turbulento que
en tiempos ya idos
Olga Sánchez Cordero se enteró ayer

mismo de que sería substituida por el go
bernador de Tabasco, Adán Augus
to López, y que regresaría a ocupar el
escaño senatorial que dejó en noviem

bre de 201 8 para integrarse al gabinete presidencial
de Andrés Manuel López Obrador.

Fuera de ser la primera mujer en ese cargo, su gestión fue
gris e intrascendente debido a su falta de pericia política.

Desde el primer día tuvo que lidiar con dos subsecre
tarios impuestos por AMLO que pocas, si es que alguna
vez, le hicieron caso.
Uno de ellos, Zoé Robledo, actuó siempre con un

solo objetivo: arrebatarle el cargo a su jefa para después
buscar la candidatura presidencial en 2023. La relación
entre ambos fue tan mala que en mayo del 2019 AMLO
lo retiró de la subsecretaría de Gobierno y lo nombró di
rector general del IMSS. Su sucesor, Ricardo Peral
ta, duró poco más de un año en el puesto, hasta que en
agosto de 2020 fue anulada esa subsecretaría en aras
de la austeridad republicana.
Alejandro Encinas, subsecretario de Derechos Hu

manos, Migración y Población, poseedor de una am
plísima experiencia administrativa y legislativa, le daba
cuentas, por lo menos hasta ayer, directamente a AMLO,
de quien fue secretario de Desarrollo Económico y de
Gobierno cuando gobernó al DF. En agosto de 2005
asumió la jefatura de Gobierno del DF cuando su jefe se
fue para ser el candidato presidencial del PRD.
El otro subsecretario, el de Desarrollo Democrático,

Participación Social y Asuntos Religiosos, Rabindra
nath Salazar, está más preocupado por lograr la can
didatura morenista a la gubernatura de Morelos y por
eso nunca tuvo pocos problemas con Olga.

El nuevo secretario de Gobernación, Adán Augusto Ló
pez, ingresó al PRD en 2001 después de militar 25 años
en el PRI,yen 2014 se fue a Morena. En 2006 coordinó la
campaña presidencial de AMLO en Campeche, Chiapas,
Oaxaca, Quintana Roo, Tabasco, Veracruzy Yucatán. To
dos, menos Yucatán, los ganó su amigo y paisano. Antes
de ser gobernador fue diputado local y federal y senador.

El sorpresivo, pero no inesperado cambio de ayer en
el gabinete obliga a plantear unas preguntas:
¿Por qué decidió Andrés Manuel reemplazar a Olga

con su paisano y no con Encinas? ¿Desconfía de quienes
no son de Tabasco? ¿El cambio se debe a que las cosas
se le están complicando al presidente en todos los fren
tes y necesita a alguien que sea de su entera confianza y
capaz de lograr o imponer acuerdos dentro de Morena
y con la oposición, principalmente la que representa un
PAN cada día más aguerrido?
¿Qué hará ahora Encinas, de quien hace mucho se

decía que sería el sucesor de Sánchez Cordero? ¿Acepta
rá el cambio y el hecho de que fue relegado por el jefe a
quien tan lealmente ha servido durante dos décadas?¿Lo
perjudicó no ser de Tabasco? ¿Con cuál tabasqueño
acordará ahora? No tardaremos mucho en saberlo.

En lo que a Olga se refiere, le dieron su regalo de con
solación y hoy será electa presidenta de la mesa direc
tiva del Senado, de acuerdo con los deseos de AMLO;
deberán quedarse con las ganas de ocupar ese cargo
Imelda Castro, Bertha Caraveo, Ana Lilia Rive
ra y Marybel Villegas.
Un cambio de secretario de Gobernación siempre

causa turbulencia, pero ahora más que en otros tiempos
que aparentemente eran menos agitados.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
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Columna invitada

Pruebas de estrés climático
para el sector financiero
Lucía Buen rostro

Los reguladores están cada vez más pre
ocupados de que el sector financiero no
esté preparado para los riesgos climá
ticos. Recientemente, Bélgica, China y
Alemania sufrieron lluvias torrenciales

e inundaciones devastadoras; Irlanda y Fin
landia han experimentado temperaturas ré
cord y se han producido incendios forestales
en partes de EUA, Rusia y Brasil. Se han per
dido vidas, los medios de subsistencia se han
visto gravemente afectados y grandes exten
siones de tierra y propiedades han resultado
dañadas como resultado de estos fenómenos

meteorológicos extremos. Si las recientes no
ticias meteorológicas son una indicación, es
tas preocupaciones no están fuera de lugar.

Los bancos centrales y otros reguladores
del sector financiero han comenzado a to

mar estos riesgos en serio. Los reguladores
de los Países Bajos, Francia, el Reino Unido
y el BCE han involucrado activamente a sus
bancos, compañías de seguros, fondos de
pensiones y otras compañías del sector finan
ciero en ejercicios piloto de pruebas de estrés
para probar la resiliencia de estas empresas
a los riesgos relacionados con el clima. La es
tructura amplia de estas pruebas es similar a
las pruebas macroeconómicas de estrés es

tándar o específicas del sector financiero y
que se han realizado de forma rutinaria des
de la Crisis Financiera Global de 2008, pero
existen importantes desafíos que superar. De
hecho, estos desafíos son lo suficientemente
importantes como para que el regulador con
sidere que no se puede confiar en los resulta
dos del ejercicio para establecer coeficientes
de solvencia específicos por empresa, como
es el caso de las pruebas de estrés estándar.

Uno de los principales desafíos son los da
tos. Los seres humanos nunca han experimen
tado el calentamiento global a esta escala, lo
que implica que no tenemos datos confiables
a nivel macroeconómico, geográfico o secto
rial para desarrollar escenarios confiables. La
última vez que la tierra estuvo tan caliente fue
hace 3 millones de años y la economía glo
bal y el sector financiero no existían entonces.

Los reguladores han respondido a este de
safío presentando múltiples escenarios en lu
gar de un único escenario de estrés. El Ban
co de Inglaterra y la Banque de France han
adoptado tres escenarios que reflejan di
versos grados de esfuerzo para abordar el
desafío climático. El escenario "óptimo" es
aquel en el que los gobiernos actúan de in
mediato mediante la introducción de nuevas

regulaciones, incluyendo impuestos a emisio
nes de C02, y lo suficiente como para lograr
cero emisiones netas deC02 para 2050. El
segundo escenario es uno en el que el ob
jetivo final de cero emisiones netas es simi

lar, excepto que, en lugar de actuar de in
mediato, los gobiernos retrasan diez años y
comienzan en 2030.

Ese retraso demuestra ser costoso porque
la política tiene que hacer más para lograr la
misma reducción de emisiones en el punto fi
nal. El tercer escenario, conocido como esce
nario de "invernadero", es uno en el que los
responsables de la formulación de políticas
no hacen nada más de lo que ya se hace ac
tualmente. En este caso, la temperatura de la
tierra aumenta en más de tres grados centí
grados, lo que resulta en importantes pérdi
das de capital y producción a largo plazo.

Otro desafío importante es el horizonte de
tiempo. Las pruebas de estrés climático ge
neralmente duran 30 años, que es el tiempo
que se espera que tome para que se mate
rialicen todos los riesgos del cambio climáti
co. Esto es mucho más largo que los habitua
les 57 años que utiliza el sector financiero
para evaluar el riesgo crediticio. Un horizon
te más largo requerirá nuevos modelos y
experiencia.
A pesar de estos desafíos, las pruebas de

estrés climático ayudarán a las instituciones
participantes y al regulador a dimensionar la
escala del riesgo de cada institución y del sis
tema financiero en su conjunto y a tomar me
didas para garantizar que las prácticas co
merciales se adapten ayudando a facilitar la
transición hacia emisiones netas cero. No ha

cer nada no es opción.
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Hermilo López Bassols,
diplomático y jardinero

La diplomacia convierte al funcionario que la practica en
una especie de mapa.

Hermilo LópezBassols estaba compuesto por tres gran
des continentes: la academia, los toros y la diplomacia.

El pasado 21 de agosto falleció en la Ciudad de Mé
xico dejando un vacío profundo entre sus círculos familiares,
de amistades, en la academia y en el mundo diplomático.
Autor de varios libros sobre diplomacia y derecho, el emba

jador LópezBassols gozaba publicar su columna taurina en el
periódico deportivo Esto, bajo el seudónimo Eljardinero, re
cordando el nombre del primer toro lidiado en la inauguración
de la plaza de toros México en 1945.

La pasión por las aulas acompañó al embajador LópezBas
sols a lo largo de 25 años. Impartía clases en las facultades de
Derecho y Ciencia Política de la UNAM durante los periodos
en los que no se encontraba cumpliendo alguna misión diplo
mática en el exterior.

Fue en la UNAM donde tuve el privilegio de conocerlo en
la década de los años 70.

Su importante labor diplomática escaló significativamen
te cuando se desempeñaba como embajador en El Salva
dor ya que participó en los ¡cónicos acuerdos de paz firma
dos el 27 de abril de 1 991 en el Castillo de Chapultepec.
Dos años antes, el gobierno del presidente salvadoreño Al
fredo Cristiani, convocó a una reunión de diálogo en la Ciu
dad de México, 15 de septiembre de 1 989, para configu
rar la ruta crítica que concluyera con la obtención de la paz.
En la mediación participó Javier Pérez deCuellaryel perua
no Alvaro de Soto.
Una de las anécdotas con profundo simbolismo la contaba

el embajador LópezBassols con frecuencia. La última vez que
nos vimos, cinco semanas atrás, la narró durante una comida.
Al ser embajador en Bol ¡vía, intervino en el proceso de repa
triación de los restos de Ernesto che Guevara.

En el momento en que los restos estaban a punto de ser
entregados, el gobierno de Hugo Banzer, "en un momento

de barbaridad", impide que el comandante cubano Rami
ro Valdés descienda del avión que los trasladó a Bolivia pa
ra recuperar el cuerpo del Che, argumentando que no te
nía visa.

"Subí a la escalerilla del avión y le informé al comandante
sobre la situación. Le pregunté si había inconveniente en que
otra persona le hiciera llegar los restos. Me respondió que por
su puesto, y si es mexicano, que lo hiciera con toda libertad.
Bajo, tomo la urna, la llevo al avión, me pide que entre y con
eso se cumplió con una situación muy delicada", comentó el
embajador con detalle en un evento que recordó los 45 años
de fallecimiento del Che en octubre de 2012 (La Jomada).

Hermilo LópezBassols se consideraba tapatío pese a que
nació en la Ciudad de México, sin embargo, radicó en Gua
dalajara entre 1955 y 1970. Estudió Derecho en la Universi
dad de Guadalajara y en Londres estudió la maestría en Dere
cho Internacional por el University College.

En una entrevista para Vlex, en 2013, el embajador reveló
que su deseo era haber estudiado Ciencias Políticas, sin em
bargo, su padre influyó para que estudiara la carrera de De
recho. Su abuelo, Hermilo López Sánchez, fue ministro de la
Suprema Corte. El otro abuelo fue Narciso Bassols, ministro de
varios gabinetes de la época callista.

Hermilio LópezBassols nunca tuvo dudas que su deseo era
explorar el mundo diplomático. Le tocó abrir la embajada de
México en la República de Irlanda; fue consejero jurídico en la
Misión Permanente de Naciones Unidas; y ministro en la em
bajada en Francia.

Disfrutaba visitar la FIL de Guadalajara. Fue autor de varios
libros, entre los que destacan: Historia Diplomática de México
y Los nuevos desarrollos del Derecho Internacional.

Sus hijos heredaron su pasión por el mundo. Vladimir vi
ve en Washington, Cuauhtémoc en Dublín, Indira en Londres
y Sofía en Barcelona. También le sobreviven sus ocho nietos y
su esposa Martha Gutiérrez Ávila.
Descanse en paz, el querido amigo.
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Verde

en serio

Agenda para la
reconstrucción nacional
Gabriel Quadri

@g quadri

En la nueva legislatura que se instala este domingo 29 de
agosto se va a dirimir mucho del futuro de México. La coa
lición Va Por México integrada por el PAN, PRI y PRD (espe
remos que también pronto incluya a Movimiento Ciudada
no) tendrá bajo su responsabilidad contener la destrucción

institucional, económica, social y ambiental del país, y arrancar un
proceso de reconstrucción que deberá proyectarse plenamente a
partir del 2024. Se trata de desplegar una agenda legislativa y po
lítica en torno a los temas más sensibles y relevantes y que más han
sufrido los embates del gobierno del presidente López. Dado que
Morena y sus aliados detentan una mayoría (mayoría espuria, por
cierto, ya que la oposición obtuvo un porcentaje más alto de vota
ción en la elección del ó de junio), habrá que buscar acuerdos, al
menos, con el Partido Verde. Entre las prioridades de agenda des
tacan: La defensa de los órganos autónomos del Estado que están
bajo amenaza, como el INE, el Inegi, el Banco de México, y la Co
fece, o que han sido envilecidos como la CRE, la CNDH y CNH.
Restablecer el Seguro Popular y el Fondo de Enfermedades Catas
tróficas, así como a la industria farmacéutica nacional y al sistema
de distribución de medicamentos. Recobrar los fideicomisos y fon
dos de desastres naturales, ciencia y tecnología, cultura, educación
y medio ambiente, al igual que de estabilización de ingresos presu
puestarios, que fueron eliminados y/o saqueados por el régimen.
Reponer las Zonas Económicas Especiales. Evitar que continúe el
afán corruptor de las fuerzas armadas a través de negocios, contra
tos y proyectos, cosa que sólo ocurre en las peores dictaduras co
mo la de Cuba, Corea del Norte y Venezuela. Cancelar proyectos
no rentables y absurdos. Impedir que el presidente López siga gas
tando de manera discrecional todos los presupuestos derivados del
subejercicio deliberado de recursos en la administración pública, lo
cual es un acto colosal de desorden, corrupción, opacidad y autori
tarismo, y contraparte del desmantelamiento de servicios públicos,
del Estado y de sus instituciones.

Es urgente detener y revertir la militarización de la seguridad
pública, y reconstituir a la Policía Federal como policía civil de cla
se mundial, en paralelo al desarrollo de un sistema policial nacio
nal homologado que incluya a las policías estatales y municipales.
Dar autonomía a la Auditoría Superior de la Federación, y retomar
se el Sistema Nacional Anticorrupción ahora demolido por el régi
men. Reformar la Ley de Adquisiciones para evitar que el gobierno
otorgue de manera corrupta y opaca cerca del 90% de los contra
tos por asignación directa y sin licitación. Garantizar la sostenibili
dad financiera de las pensiones para adultos mayores a través de
un esquema viable de fondeo fiscal, al igual que revisar los progra
mas socialesclientelares del gobierno, e introducir mecanismos de
transparencia, sistematización, evaluación y seguimiento, cancelan
do aquellos que no tengan impacto metodológicamente discernible
sobre la pobreza. Debe recuperarse el esquema integrado, focali
zado, eficaz y con rendición de cuentas de Solidaridad  Progresa
 Prospera que tuvieron un claro éxito en la reducción de la pobre
za extrema, por ingresos y laboral. Recuperar las estancias infanti
les, cuya desaparición fue un golpe artero y cruel en contra de las
mujeres mexicanas jefas de familia y trabajadoras, al igual que los
apoyos a personas con discapacidad. Retomar la calidad y el mé
rito como principios rectores en el sistema educativo, restituir al Ins
tituto Nacional para la Evaluación de la Educación, y establecer un
fondo de emergencia para la reconstrucción, rehabilitación y equi
pamiento de escuelas. Recobrar la Transición Energética hacia las
energías limpias y renovables, y las rondas de licitación en hidro
carburos, junto con el rescate de presupuestos, instituciones y polí
ticas ambientales.

En materia políticoelectoral, es indispensable eliminar la sobre
representación, el transfuguismo de diputados entre partidos en coa
lición, lograr la segunda vuelta electoral presidencial, la declinación
de candidatos con transferencia automática de votos, y umbrales de
porcentajes de votos más alto para los nuevos partidos, entre otros
elementos.

El inventario completo de destrucciones del presidente López y
de las asignaturas pendientes de gobiernos anteriores es, obvia
mente, mucho más largo que esto. Debe ser integrado y asumido
como una valiosa hoja de ruta para la reconstrucción de nuestro
país con miras al 2024.
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El caso Anaya puede
convertirse en un pun

to de inflexión en la admi

nistración de López Obra
dor. Más allá del resultado,
me temo que, por lo mal
manejado del caso, nunca
tendremos la certeza jurí
dica de si el ex candidato

panista es culpable o ino
cente. Es de llamarla aten

ción el desaseo y la falta de
profesionalismo de la Fis
calía, que parece más
preocupada por darle ele
mentos al presidente para
los ataques mañaneros
que por hacer justicia (es
cierto, López Obrador no
ve a Gertz, sólo le manda
recados, como a muchos
otros miembros del gabi
nete) .

Sabemos, gracias a
indiscreciones de los pro
pios políticos, que los vo
tos en las cámaras, sea de
diputados, senadores o
congresos locales, se ven
den. Es una de las prácti
cas corruptas más exten
didas e involucra a todos

los partidos. En algún
tiempo era una corrupción
indirecta, los famosos
"moches", cuando algu
nos diputados cobraban
un porcentaje por "ges
tión" del presupuesto. Con

Peña Nieto el "Pay Per
View" o pago por evento se
hizo costumbre, y según
cuentan legisladores ac
tuales, esto no ha desapa
recido del todo: hoy More
na también compra votos
en las cámaras.

Sin embargo, probar
jurídicamente un vínculo
directo entre la entrega de
dinero en efectivo y un vo
to en el Congreso con seis
meses de diferencia entre
ambos eventos es real

mente complicado, si no es
que imposible. La declara
ción del donante no basta.
Necesitaríamos tener o

bien un video (como en los
casos de Pío y o Martín Ló
pez Obrador, por citar só
lo algunos de los más re
cientes) o una lista de
pagos con acuse de recibo
y su correlato en la vota
ción. Dicho de otra mane

ra, si lo que se busca es el
combate a esta práctica
corrupta en la aprobación
de leyes hay que procesar
a todos los legisladores
que cobraron y emitieron
su voto y no sólo a los
miembros más visibles. Si

de lo que se trata, pues, es
de evidenciar la corrup
ción como sistema para

aprobar la reforma ener
gética y así tener argu
mentos para anularla, lo
que tocaba era uno de esos
llamados maxi procesos
para llevar al banquillo a
los setenta diputados y se
nadores de PAN, PRI y
PRD presuntamente im
plicados.

La forma de procesar
el caso Anaya, con más
contenido político que ju
rídico, deja en la opinión
pública la sensación de
que el combate es a la opo
sición, no a la corrupción.
El hecho de que el presi
dente haya dedicado a es
tas alturas del partido más
de una hora a convencer

nos de que Anaya es un co
rrupto antes de que el juez
haya imputado al ex can
didato panista abre un
abanico de dudas.

En política lo que no
mata engorda y si Anaya,
inocente o no, libra de es
te proceso, saldrá fortale
cido. Por el contrario, si al
presidente no le sale bien
la jugada terminará con
virtiéndose en eso que,
con razón, tanto criticó:
pasará de ser el gran per
seguidor de la corrupción
a un vulgar perseguidor de
opositores.
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Rayuela
¿Dónde andan Bush hijo,

Blair y el gran pillo
Aznar, verdaderos

artífices de la desgracia
que ha caído sobre la

humanidad?
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La sureñización gobernante // Eje
TabascoChiapas //¿Adán Augusto es
el delfín? £ Monreal, distancia que crece
JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

EL 12 DE julio pasado, de visita en Vi
llahermosa, Tabasco, el Presidente
de México ventiló la posibilidad de
incorporar a su gabinete al goberna
dor del estado.

UN REPORTERO LOCAL planteó: "desde
hace meses se está comentando o chismeando
que usted podría incorporar a su gabinete al
gobernador López Hernández. ¿Existe esta
posibilidad?". El conductor de la conferencia
mañanera de prensa respondió: "pues sí, sí
existe. Pero depende de Adán y, además, de la
necesidad que se tiene de contar con un gober
nador como Adán, pero sí existe". Argumentó
que a él le daba mucha tranquilidad saber que
su estado natal estuviera bajo el mando de
Adán Augusto López Hernández y, luego de
llenar de elogios a su paisano, dejó la puerta
abierta: "podría tener un buen desempeño en
el gobierno federal, en una secretaría de Esta
do" (https://bit.ly/3DjmdRv).

AYER, EN UNA rápida sucesión de hechos, el
presidente Andrés Manuel López Obrador sacó
de la Secretaría de Gobernación a la etérea Olga
Sánchez Cordero, la enfiló a reinstalarse en el Se
nado e hizo que la perfilaran para presidir por un
año la mesa directiva de esa cámara (las demás
aspirantes declinaron, ante el deseo superior).

ENTRÓ AL RELEVO López Hernández
(bueno, a la hora de teclear esta columna no se
había cumplido el protocolo de la autorización
del Congreso tabasqueño para que Adán Au
gusto deje el cargo, con apenas dos años y casi
ocho meses de ejercicio) y se desataron las ver
siones de que el envío de Sánchez Cordero al
Senado significa una merma, con pretensiones
de extinción, del liderazgo de Ricardo Monreal

en esa cámara, cada vez más distanciado el
zacatecano de Palacio Nacional.

TIENE SIGNIFICADOS IMPORTANTES
la llegada de López Hernández al Palacio de
Cobián (nombre dado al edificio en la chilan
ga calle de Bucareli, cuya construcción fue
ordenada por Feliciano Cobián Fernández del
Valle, un empresario español que hizo fortuna
con el algodón de La Laguna y con desarrollos

inmobiliarios en Torreón, Coahuila). En pri
mer lugar, confirma la tabasqueñización de la
actual élite gobernante o, mejor dicho, la su
ñerización mediante un eje TabascoChiapas,
parecido al que con Enrique Peña Nieto se
desarrolló con cuadros provenientes del eje
Estado de MéxicoHidalgo.

LÓPEZ OBRADOR APUESTA por López
Hernández en función de la fidelidad, el pa
sado compartido y las probabilidades futuras
de mantener en Palacio Nacional a una pieza
supuestamente soldada a su proyecto. No
abre Bucareli a otros grupos o corrientes que
pudieran darle más amplitud operativa, sino
que estrecha ese rango de acción en el segundo
tramo del sexenio.

INCORPORA ASÍ A su paisano y amigo a
la reducida baraja real rumbo a la sucesión,
con Marcelo Ebrard como opción eficaz, pero
no confiable, y con Claudia Sheinbaum como
carta confiable, pero no eficaz. Traído de aguas
comunes, ¿Adán Augusto es el delfín?

LA CLAVE EN esta historia fue el notario
público tabasqueño Payambé López Falconi,
fallecido en diciembre de 2020, único en dar
fe pública de actos políticos promovidos por
López Obrador en tiempos difíciles, impulsor
de la carrera del joven Andrés Manuel.
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EN ESE MARCO referencial, Morena pos
tuló a Adán Augusto para gobernar Tabasco,
mientras una de sus hermanas, Rosalinda,
hacía campaña en Chiapas para que su esposo,
Rutilio Cruz Escandón Cadenas, fuera, como
es, gobernador en relevo del propicio Manuel
Velasco. Rosalinda llegó al segundo nivel de
mando en el Servicio de Administración Tribu
taria y el esposo de Silvia López Hernández fue
nombrado consejero independiente en Pemex.

RESPECTO AL SENADO, la ruta de Monreal
parece encaminarse a sobrellevar el cumpli
miento de sus responsabilidades instituciona
les, en espera del momento en que sea inevita
ble una ruptura explícita o silenciosa, a partir
de la cual el ex gobernador de Zacatecas hará
más evidente el tejido de relaciones e intereses
que podrían sustentar su eventual postulación
presidencial, fuera de Morena y el obradoris
mo. ¡Hasta el próximo lunes!
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ROZONES
• Por la remoción en la UNAM
Rápida y contundente, nos comentan, fue la respuesta del rector de la UNAM a la grave
denuncia que hizo la Comisión Interna de Equidad de Género del Instituto de Investi
gaciones Estéticas por las expresiones del director de esta institución Iván Ruiz García.
Y es que el doctor e investigador de tiempo completo en el área de arte contemporáneo,
quien ha enfocado sus estudios a la violencia, declaró a la propia radio universitaria que
"el feminicidio, por más horroroso que pueda ser es un acto de amor". Enrique Graue en
vió una carta a Javier Garciadiego, presidente de la Junta de Gobierno de la UNAM, para
que se pueda procesar de manera inmediata la remoción del funcionario universitario. El
delito de feminicidio, nos recuerdan, se encuentra al alza en el país y a su contención nada
suman las expresiones que, desde espacios de autoridad, en este caso educativa, tienden
a normalizar la violencia contra las mujeres.

• Suma Cabeza de Vaca a Acosta Naran 5
Nos comentan que con miras a cerrar fuerte el último tramo de su gobierno, el gobernador
de Tamaulipas, Francisco Javier García Cabeza de Vaca, ha comenzado a realizar una
serie de movimientos en posiciones clave, como es la oficina de la representación de la
entidad en la Ciudad de México, en la que designó como titular a Guadalupe Acosta Na
ranjo, exdiputado federal nayarita, quien ha sido presidente y secretario general nacional
del PRD, cabeza de la corriente de Los Galileos y que está curtido en distintos terrenos
de negociación política, como lo mostró siendo secretario técnico de la llamada Alianza
Federalista, cuyo grupo de gobernadores conformado por mandatarios emanados del PRI,
PAN, MC y el independiente Jaime Rodríguez, se hizo sentir desde su confirmación en
septiembre de 2019 para buscar contrapesos en el federalismo.

«Morena y sus dos pistas
En la Cámara de Diputados se mantiene abierta una negociación en dos pistas con More
na como actor principal. Esto, luego de que el lunes pasado el coordinador de la bancada
guinda, Ignacio Mier, planteara conformar una "megabancada" con sus aliados en las
urnas PVEM y PT, con miras a presidir la Jucopo en San Lázaro. En la primera pista,
nos confirman, ya están cerradas las pláticas con los verdes y avanzadas con los petis
tas. Sin embargo, este jueves el líder de Morena salió a declarar que el tema de la famosa
"megabancada" sólo era "una propuesta", lo que abre una segunda pista: las de las posibles
aproximaciones con los partidos de oposición para encaminar reformas promovidas por
la 4T. En ese escenario, el bloque opositor enfrentará el dilema de mantenerse unido y
monolítico, sobre todo, porque de por medio estarán espacios relevantes para el gobierno
de la Cámara.

• ¿Avión presñ iencial con escala en Qatar?
Este jueves, durante un encuentro con gobernadoras, diputadas y alcaldesas electas en
el Centro Cultural Los Pinos, la que se llevó los aplausos fue la diputada del PRI, Dulce
María Sauri, luego de proponer que el Gobierno federal utilice el avión presidencial TP01,
que sigue generando gastos, como de mantenimiento, para enviarlo a Qatar para traer a
nuestro país a mujeres y niñas de Afganistán que pueden estar en riesgo por la llegada del
gobierno talibán, como lamentablemente se confirmó tras los atentados en el aeropuerto
de Kabul, en los que no hubo distingos de género, de derechos humanos, ni de vidas. El
avión aparentemente estaría listo. ¿Será empleado para una misión como la que, con una
aeronave de la Fuerza Aérea, se ejecutó para rescatar de Bolivia a Evo Morales? Ya se verá.

• Tema, sin más, postergado
Nos cuentan que de nada sirvieron las 50 mil firmas de apoyo, ni el llamado que hicie
ron activistas. Tampoco el posicionamiento de la Comisión de Derechos Humanos de la
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Ciudad de México. Al final, el dictamen de las infancias trans, que duerme el sueño de los
justos en el Congreso capitalino, fue ignorado por los legisladores sin que se explicaran
siquiera los motivos de esa decisión. Ayer, los diputados locales en la Jucopo dijeron no
a incluir la reforma en la última sesión extraordinaria que tendrán y aunque se espera
que la propuesta sea retomada en la segunda legislatura, la primera ya le quedó mal, nos
dicen a decenas de familias que querían ver la luz para el reconocimiento a la identidad
de sus hijos.

«Defensa con matices
Así que panistas encabezados por su presidente nacional, Marico Cortés, ofrecieron ayer
una conferencia de prensa para refrendar la defensa que el albiazul ha hecho de Ricardo
Anaya, ante lo que se ha señalado cogmo un embate desde Palacio Nacional. Nos hacen
ver que si bien el diputado federal electo Santiago Creel y el coordinador del PAN en el
Senado, Julen Rementería, plantearon de nuevo ese respaldo, el líder del blanquiazul no
evadió dar una larga lista de destacados militantes que pudieran abanderar a su partido en
2024: Mauricio Vila, gobernador de Yucatán; Maru Campos, electa de Chihuahua; Die
go Sinhue Rodríguez, de Guanajuato; Francisco Domínguez, de Querétaro, y Francisco
García Cabeza de Vaca, de Tamaulipas. Nos señalan que con eso uno de los mensajes cla
ros es que la defensa y el cierre de filas es con el Anaya panista, no con el Anaya aspirante
presidencial. Porque entre una opción y la otra, los argumentos y la vehemencia con que
éstos se exponen varía.
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Olía a sanitizante de manos. El aroma

penetrante del alcohol, la limpieza
profunda. Para entrar, nos pidieron

quitarnos el tapabocas de tela que llevába
mos puesto y cambiarlo por un N95 ("el que
traes no sirve para estar aquí"). Nos hicieron
ponernos gorro desechable y lentes de plás
tico; tapar los pies con un cubrezapatos azul,
lavarnos las manos y, otra vez, aplicarnos
gel sanitizante. Así llegamos a la unidad de
Covid19 en el hospital Jackson Memorial de
Miami, Florida.

Ésta es la cuarta ola de contagios. O la tercera. Ya
no se sabe bien, pero qué importa. Uno pensaría que,
después de la segunda, la historia no tendría por qué
repetirse más. A estas alturas, lo razonable hubiera
sido haber aprendido la lección, sobre todo en un es
tado rico en recursos y rico en vacunas. Pero no. En
esta nueva ola, los casos y las muertes en Florida ya
superan los datos del invierno pasado. Un promedio
de más de 200 fallecimientos al día.

Lo mismo sucede en Texas, con más de 150 muer
tes diarias, Luisiana con 130 y Mississippi, con lll. El
sur de Estados Unidos está en crisis.

"Parece un deja vu," me dijo Magdalena, una enfer
mera cubanoamericana que trabaja en el hospital. Es
como si camináramos en círculos, una y otra vez por
el mismo sitio. La diferencia ahora es que hay vacu
nas disponibles y tenemos las enseñanzas del pasado.
Es decir, la crisis de hoy es del peor tipo existente:
evitable.

Según el New York Times, el 97% de los hospitali
zados por Covid19 en este nuevo rebrote en Estados
Unidos, no está vacunado. A pesar de eso, el 40% de
las personas elegibles no se ha puesto la inyección.
Ahí estaba don Jesús Ramírez, de 53 años. Llegó

dos días atrás con dificultad para respirar. Recibía
oxígeno en una de las habitaciones del hospital. Ac
cedió a platicar con nosotros frente a la cámara y,
para entrar a conocerlo, además del gorro, los gogles,
la N95, los cubrezapatos y el antibacterial, tuvimos
que enfundarnos en uno de esos trajes de astronauta
que ya todos hemos visto en televisión. Le pregunté
si se arrepentía por no haberse puesto la vacuna. El
poco aire que guardaba en los pulmones apenas le
alcanzó para un monosílabo: sí. Con calma después
me contó a susurros que le faltaba compañía, que no
tenía quién le cuidara, que toda su familia vivía en
Colombia.

Tantos inmigrantes como él en este país, tan solos
en las dificultades.

Aunque ahí estaba su enfermera, pendiente de su
salud. Carmen, inmigrante chilena con décadas de
experiencia en el campo médico, iba y venía por los
pasillos de la unidad. Entraba y salía de las habitacio
nes de sus pacientes con una ligereza y una gracia ad
mirables (¿lo hacía en patines?). Siempre amable, por
fin se detuvo y me confesó su frustración. "Volvió
el miedo a contagiarnos y llevar el virus a casa", me
dijo. Pero incluso esto lo pronunció con una sonrisa
en los ojos.

Es raro vivir tan entregados al miedo. Qué ago
tador sentir que el susto vuelve con cada nueva ola
de contagios. Supongo que, después de 18 meses de
pandemia, Carmen ya lo entendió bien. Quizá por
eso, como antídoto, sonríe cada que puede.
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"El precio de la grandeza es
la responsabilidad"
Winston Churchill

Después del accidente sufrido
por los motociclistas en la au
topista MéxicoCuernavaca el

pasado 15 de agosto, mucho se ha dis
cutido al respecto, desde recibir todo
tipo de críticas, hasta elogios por el va
lor de hacerlo; sin duda es un tema a
discutir desde diversos aspectos, y no
debemos dejar de analizarlo desde el
punto de vista jurídico.

Una de las finalidades de las leyes es tratar de re
gular todas las conductas que pueden producir algún
tipo de daño, y para este caso el artículo 1913 del Códi
go Civil para la CDMX establece una figura que la doc
trina ha denominado "del riesgo creado o responsabi
lidad objetiva", cuyo artículo establece, que: "Cuando
una persona hace uso de mecanismos, instrumentos,
aparatos, vehículos automotores o sustancias peligro
sas por sí mismos, por la velocidad que desarrollen...
está obligada a responder del daño que se cause, aun
que no obre ilícitamente, a no ser que se demuestre
que ese daño se produjo por culpa o negligencia inex
cusable de la víctima".

Por lo anterior, tenemos que, independientemen
te de toda culpa, los conductores de las motocicletas
automáticamente se colocan, por el simple hecho

de conducir, bajo la responsabilidad civil por riesgo
creado; por lo tanto, de cualquier daño que se cause
serán, en un principio, responsables, debiendo cubrir
los daños y perjuicios, e incluso se podría demandar
daño moral, además de las faltas administrativas
correspondientes.

En este caso, tenemos que agregar que conducían
a más de doscientos kilómetros por hora, algunos ha
bían ingerido bebidas alcohólicas o sustancias sicotró
picas, lo que agrava su responsabilidad; y se pierde el
derecho al seguro por el uso de la autopista, además
de ser responsables de los daños y perjuicios causados
a las personas y vehículos dañados.

En México, tenemos que desarrollar una cultura de
la responsabilidad civil, donde no sólo sean respon
sables los motociclistas, sino también las autoridades
que han permitido estas prácticas peligrosas y fuera
de la ley, así como las empresas concesionarias de la
autopista por permitir que se ponga en peligro la vida
de los usuarios, y en todo caso por omisión de no re
portar toda situación a las autoridades respectiva!:,

Es una desgracia lo que sucedió, pero si no hace
mos algo al respecto, pronto volveremos a ver moto
ciclistas rebasar a toda velocidad a automovilistas, sin
que nadie les ponga un alto, y no sólo por la seguridad
del propio motociclista, sino la seguridad de los terce
ros ajenos y quienes no desean poner en riesgo su vida.

Tenemos las leyes que regulan estas conductas,
sólo hay que aplicarlas; corresponde a la autoridad
las sanciones administrativas, civiles y penales, pero
corresponde a nosotros, los ciudadanos, demandar
la aplicación de la responsabilidad civil cuando nos
vemos afectados, y corresponde a los tribunales resol
ver sobre ello; hacer lo que a cada uno nos correspon
de nos hará una mejor sociedad y un país de leyes, lo
cual hace mucha falta.
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El plazo fatal finalmente ha llega
do y, tal y como lo auguró López
Obrador, nada impidió el retorno

presencial a clases, por lo que el inicio
del nuevo ciclo escolar el lunes próx
mo marcará el regreso a las aulas de es
tudiantes de educación preescolar, bási
ca y media, tras año y medio de haberse
suspendi do por motivo de la pandemia.

Han sido largas semanas de dimes y diretes, y
mucha polémica en torno a la decisión de volver a los
salones, la cual parece que fue tomada ni bien terminó
el ciclo pasado, aparentemente ya sin reparo alguno en
la evolución de la pandemia ni del semáforo epidemio
lógico que, a estas alturas del partido, ya queda muy
poco claro qué función cumple, si ni la misma autori
dad lo utiliza de referente para la toma de decisiones.

Así, de conformidad con lo anunciado por las auto
ridades federales, millones de estudiantes, en todo el
territorio nacional, regresarán presencialmente a las
escuelas de manera voluntaria y escalonada, por lo que
será necesario mantener un esquema híbrido de activi
dades que permita atender tanto a quienes asistan a los
colegios como a quienes permanezcan en casa.

No cabe duda que hay una gran urgencia por reto
mar clases presenciales. Desde el punto de vista del re
zago educativo y la deserción escolar, que ha provoca
do el modelo a distancia, volver resulta imperativo. De
igual manera, para muchas familias también ya impli
ca una cuestión de salud mental, que permita mejorar
la convivencia familiar y fomentar una formación más

integral de las y los estudiantes.
Sin embargo, las condiciones sanitarias simplemen

te aún no son las adecuadas. La principal característica
de la variante Delta del Covid es su alto grado de conta
gio, aún entre personas ya vacunadas. Lo que es más, el
retorno presencial se dará con un tercio de las entida
des del país en riesgo alto (17) o máximo (7) de contagio,
y con Chiapas como el único estado en semáforo verde.

Así, si bien la decisión de regresar viene desde lo
más alto, la manera en que será implementada no es
homogénea, pues hay aún muchas resistencias en
tomo a ella por parte de docentes, madres y padres de
familia, grupos sindicales e, incluso, de las propias au
toridades estatales.

En Michoacán, por ejemplo, mantendrán el esque
ma de educación completamente a distancia por algu
nas semanas más. En Ciudad de México, por el contra
rio, sí retornarán a las aulas y, en caso de contagios, no
cerrarán planteles, sino que harán una intervención
selectiva en los grupos en donde se den los casos.

Adicionalmente, madres y padres de familia juga
rán un papel primordial para lograr el regreso, pues,
en muchos casos, les fue trasladada buena parte de la
responsabilidad de poner los planteles en forma, tras
meses en literal abandono y de llevar a cabo el proceso
de limpieza y desinfección, pues simplemente no hay
recursos suficientes para que la propia autoridad se
haga cargo.

En un escenario drásticamente diferente al de hace

más de 17 meses, en que se suspendieron actividades,
el lunes entrante estudiantes y docentes, finalmente,
habrán de reencontrarse. Ojalá que el resultado pueda
ser satisfactorio.

* Politólogo por el ITAM. Experiencia en consultoría política y ámbito
electoral. Analista político.
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Con el regreso de la exsecretaria
de Gobernación, Olga Sánchez
Cordero, a su escaño en el Se

nado de la República, para presidir la
mesa directiva en la próxima legisla
tura y la designación en su lugar del
hasta ahora gobernador morenista de
Tabasco, Adán Augusto López Her
nández, el Presidente Andrés Manuel
López Obrador inició los cambios que
había anunciado.

La vuelta de la ministra de la Suprema Corte
en retiro a la sede senatorial dejó en el camino a
las cuatro senadoras de Morena que ilusamente
aspiraron a presidir la directiva de la Cámara alta,
lo que, a querer o no, ubica en automático al man
datario de Tabasco como una nueva "corcholata"

en la sucesión presidencial de 2024.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

SE espera que la mayoría de los integrantes de la
bancada de Morena, en el Senado de la República,
reiterarán su apoyo a Ricardo Monreal Ávila, que los
lideray preside en la Junta de Coordinación Política,
durante la plenaria que se iniciará hoy, lo que des
pejará versiones, especulaciones y rumores de que
su permanencia en ambas responsabilidades estaba
en riesgo por diferendos con el Presidente Andrés

Manuel López Obrador.
EL legislador zacatecano, que desde la sede del
Paseo de la Reforma ha promovido e impulsado
diversos proyectos polémicos y rechazados, o al
menos frenados algunos de ellos, el más recien
te es el de la Ley Reglamentaria de Revocación de
Mandato que, aunque en dos intentos no logró que
se convocara a un periodo extra de sesiones, para
discutirlo y aprobarlo, lo será en las primeras sesio
nes de la 65 legislatura, que comienza la próxima
semana.

EN pleno incremento de la tercera ola de contagios
por la variante Delta de Covid19; advertencias de
eventuales riesgos por parte de personal médico,
especialistas, y protestas de padres de familia que
ayer realizaron plantones en algunas alcaldías ca
pitalinas para reiterar que no enviarán a sus hijos a
clases sin que haya una estrategia gubernamental
adecuada, el próximo lunes se iniciará el período
escolar 20212022 en los planteles de todo el país.
NO será ninguna sorpresa que diputados chapulines
del Partido Verde Ecologista de México acepten sal
tar a las filas de Morena, con lo que el PT, aliado tradi
cional de éste, buscará conformar la "megabancada"
para quedarse, aun por encima de la Ley Orgánica
del Congreso, con la presidencia de la mesa directiva
de la Cámara y la de la Junta de Coordinación Polí
tica, por lo que tendrán que librar una ruda batalla
con el bloque opositor PANPRIPRDMovimiento
Ciudadano.
VÍA zoom, el satanizado Ricardo Anaya compare
ció ante un juez federal de control en el Reclusorio
Norte, para enterarse de la acusación de Emilio Lo
zoya Austin, de que presuntamente recibió sobor
nos de Odebrecht,
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•QUEBRADERO

Anaya, más allá de
los tribunales

Las acusaciones en contra de Ricar

do Anaya no son del todo claras y
en algunos renglones hay contra

dicciones e imprecisiones, lo que no quie
re deci r que no sea responsable de los pre
suntos delitos que se le imputan.

El tema sería de tribunales si no fuera porque el Presidente
y el excandidato a la Presidencia andan en pelea de callejón, la
cual ha llevado a López Obrador a dedicarle un tiempo inusual
en la mañanera.

El tabasqueño ha insistido, como en pocas ocasiones, en el
asunto quizá intuyendo lo que se puede venir en caso de que
Anaya crezca en medio de una oposición que sigue sin tener
ni pies ni cabeza de cara al 2024.

Este lance le ha servido al Presidente para de nuevo colo
car en el imaginario colectivo todo lo que tiene que ver con el
pasado en algún sentido ha puesto en la mesa de nuevo a la
mafia del poder, la cual creíamos ya no existía, porque algu
nos de sus integrantes son parte de su comité asesor.
Como fuere, lo que está pasando le ha permitido al

mandatario colocar con más fuerza lo vivido en anteriores

administraciones, lo que le ha servido para desarrollar su
gobernabilidad.

No es la primera vez que Anaya está metido en problemas
con la justicia. Hace algunos años tuvo fuego amigo cuando al
interior del PAN lo acusaron de lavado de dinero e irregulari
dades administrativas, lo cual nunca quedó claro si se debía a
que un grupo de panistas no lo quería de candidato a la Presi
dencia porque quería a Margarita Zavala o porque verdadera
mente estaba metido en problemas.
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DESDE el lunes

Anaya, y por lo menos
hasta ayer, ha sido
tema y referencia
en la mañanera, lo
que ha llevado a un
toma y daca con el

Presidente quien por
momentos pareciera
verse molesto con

loque plantea el
exiliado, todo indica,

en EU

En plena campaña presidencial enfrentó de nuevo proble
mas. Nunca quedó claro si los tenía o de lo que se trataba era
de quitarle impulso en plena campaña electoral. El gobierno
de Peña Nieto se encargó de endilgarle todo tipo de acusacio
nes y, al final, la presunta intención de fortalecer al candidato
del PRI José Antonio Meade no resultó.

Sin embargo, si alguien resultó al final beneficiado fue
López Obrador, porque Anaya y el tabasqueño estaban pare
jos en los primeros meses de campaña. No deja de estar en el
terreno la especulación que quizá los ataques a Anaya hayan
tenido más que ver con esto último que con el fallido candi
dato priista. Una y otra vez se ha hablado de un "pacto" entre
Peña Nieto y López Obrador, del cual no tenemos evidencia
de que se haya podido producir.

El último lance en el que está metido Anaya parece ser el
más delicado. Una de las razones está en que el Presidente
ha tomado el asunto hasta cierto punto de manera personal.
Desde el lunes Anaya, y por lo menos hasta ayer, ha sido tema
y referencia en la mañanera, lo que ha llevado a un toma y
daca con el Presidente quien por momentos pareciera verse
molesto con lo que plantea el exiliado, todo indica, en EU.

Las actitudes del Presidente en este asunto, más allá de
que no dejan pasar un solo tema, presumimos que se deben a
que está viendo algo que si no logra atajar podría en algún sen
tido provocar consecuencias en su proyecto. Es probable que
vea a Anaya como el personaje en el que pudieran coincidir
diferentes grupos políticos y económicos que son sistemáti
camente opositores y críticos de su gobierno.

De otra manera cuesta trabajo entender por qué el Presi
dente se está empeñando tanto en este asunto. Puede estar
corriendo el gran riesgo de que, al final, Anaya termine por ser
una víctima y logre con ello la empatia de muchos ciudadanos.

Somos una sociedad que pareciera identificarse con las
víctimas, A esto hay que sumar el eventual desgaste que va
teniendo el gobierno por más que los niveles de popularidad
del Presidente se mantengan.

Una variable más, en el caso Lozoya la FGR se la ha pasado
de bandazo en bandazo y si a alguien no le viene bien es a
López Obrador.
• RESQUICIOS
Un movimiento con dos vertientes. Olga Sánchez Cordero al
Senado para dirigir el tránsito, serenar ánimos morenistas y
buscar interlocución. Adán Augusto López, amigo del Presi
dente, a Gobernación para cumplirle al paisano y amigo.
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Que apenas habían pasado
ocho minutos del Encuentro

de Gobernadoras, Diputadas
Federales y Locales, Presiden
tas Municipales y Alcaldesas
Electas 2021 cuando Nadine

Gasman, titular de Inmuje
res, informó que Olga Sánchez
Cordero debió retirarse de sú
bito por instrucciones del pre
sidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador. Quien parecía
estar enterado con antelación
del relevo en Gobernación fue
Ricardo Monreal, quien la vi s
pera afirmó que su liderazgo al
frente de la bancada "está más
firme que nunca", aclaración
pertinente cuando en menos de
tres meses han llegado Gabriel
Hernández, César Cravioto y
ahora la ministra en retiro, per
sonajes cercanos a Palacio Na
cional y el Antiguo Palacio del
Ayuntamiento.

Que cuando pareciera que
el magistrado José Luis Var
gas no dará más de que hablar
se le ocurrió pedir vacaciones,
casualmente los días en que
tendría que apoyar a alguno de
sus compañeros para que ocu
pe la silla de la presidencia del
Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación, de

la que fue destituido, con el fin
evidente de no verse obligado a
respaldar con su voto a alguien
del "G5", colectivo que se encar
gó de arruinarlo.

Que la Concamin se con
virtió en tiro al blanco de la Ca
nacintra, organización empre
sarial que promueve junto con
Coparmex y Concanaco la idea
de ser factor de peso a la hora
de que se vote la revocación de
mandato, en busca de crear un
bloque contra el Presidente,
porque ven a Francisco Cer
vantes, titular de la primera,
con una "relación muy cercana
a la 4T", que él defiende por ser
eso parte de su encomienda con
los industriales.

Que a los problemas de
imagen que afronta el alcalde
de Mérida, Renán Barrera, a
raíz del asesinato del joven Jo
sé Eduardo Ravelo a presuntas
manos de policías municipales,
a quienes el munícipe defiende
a toda costa, se suma otro que
ha puesto en jaque a toda su ad
ministración con el embargo
de Santander por un adeudo de
588 millones de pesos, que por
ahora contuvo el ayuntamien
to con un acuerdo de pagos en
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Anaya y su OniyFans texano
icc AMLO que el sub/efe Diego es el maestro de
Ricardo Anaya, quizámuy alprincipio porqueD ahora es claro que el discípulo ha superado al
maestroy que en su calidad de costal de mañas
se lleva las palmas, y ha superado al líder del

Team MumRa arrebatándole un trofeo que había ganado
durante varios años consecutivos: el Costal de mañas de oro.

PoresovimosamiRichard,valientementeagazapadoen
su leonera, atendiendo al juez que lo llamó a comparecer a

través de Zoom en algún lugar de Texas porque Atlanta 1 At
lante 2, ya no es de la estatura de su vida. Ahí emprendióla
nubil tareade hacerse como tío Lolo conlas múltiplesy va
riadas acusaciones que pesan sobre él pues, al parecer, ade
más de los sobornos de Odebrecht, el atraco de la reforma
energética, el milagro de la reproducción
de las naves industriales y ^vivir cual pachá
sin trabaj ar, quiere seguir regenteando al
PAN como si fuera su caja chica, con una
pequeña ayuda de su Susanito Peñafiel y
Somellera (con perdón de don Joaquín
Pardavé), Markitititititito Cortés.
El showno hubiera estado tan mal,

pero se ha dej ado defender por la seño
ra López Rabadán, esa mala copia de Li
lly Téllez, reforzando así su desprestigio. Y ya se supo que
prepara su graciosa huida pues está rematando su caserón
en Georgia a mitad de precio (con quinientos mil dólares
puedes adquirir esa propiedad urgida de exorcismo, pues
me dicen que hay tantas malas vibras que ni la niña del aro
quiere ir a espantar gente y que Jasony Freddy Krueger le

dan la vuelta) por si hay proble mas, salir volado, pe ro vo
lado hacia Texas para sacar su OniyFans.
Eso sí, se me hace muy mala onda que todo se le cuestio

ne aAnaya, incluso que después de que cayera el billete de
Odebrecht, casualmente le compró asuseñoraesposa—que

de manera muy heteropatriarcal siem
pre está en quinto plano— una mansión
queretana porque, qué tendría de malo,
quería comprar a Los Cuervos de Nuevo
Toledo para diversificar sus inversiones.
Aquí entre paréntesis, yo pensaba

que a Fernández de Cevallos le decían
"La Ardilla" por ardido, algo que tendría
mucha lógica con sus arrebatos de cha
rrito montaperros de los últimos tiem

pos; pero López Obrador nos explicó que, con perdón pa
ra las ardillitas de Lalo Guerra, le dicen "La Ardilla" porque
se la pasaba en Los Pinos en los tiempos de Charly Salinas,
cuando era el aj onj olí de todos los complós.
El airecito de La Rosa de Guadalupe despeina a mi

Ya se supo que
prepara su graciosa

huida, pues está
rematando su

caserón en Georgia

Richard.^™
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José Bianco recuerda a Borges
Gilga encontró un viejo suplemento de La Cultura en México de la revista Siempre!
La primera parte ofrece un largo texto del gran escritor argentino, autor de La
pérdida del reino. Gamés leyó como si fuera la primera vez esta evocación

Gil cerraba la semana orde

nando papeles. Mejor dicho
desordenando. Una caja con
viejas publicaciones para acá,
otra para allá, y todo queda

igual que antes. Así encontró Gilga un vie
jo suplemento de La Cultura en México de
la revista Siempre! Lo dirigía Carlos Mon
siváis acompañado por un consejo edito
rial de seis editores y escritores. Estas vie
jas y amarillentas páginas aparecieron en
1986, año déla muerte de Borges. La pri
mera parte ofrece un largo texto del gran
escritor argentino José Bianco, autor de La
pérdida del reino. No sin un golpe seco de
nostalgia, Gamés leyó como si fuera la pri
mera vez esta evocación. Pasen a leer estos
breves pasajes.

Borges no es aficionado alas revistas. De
bía ignorar, por tanto, algunas colaboracio
nes que yo, conla inocente pedantería de la
juventud, me creía en la obligación no sólo
de leer, sino de tomar en serio; colabora
ciones nacionales y extranj eras, éstas últi

mas no siempre bien traducidas del inglés
y del francés, y que parafraseando al mis
mo Borges, "niegan el principio de identi
dad, veneran las mayúsculas, confunden el
porveniry el pasado, elsueñoyla vigilia; no
están destinados a la lectura sino a satisfa

cer, tenebrosamente, las vanidades del au
tor" . Borges repudiaba la profundidad y el
patetismo simulados.

Ahora es un escritor clásico, fundamen
talmente clásico. No creo que se puedan
formular de una manera más tersa, de
una manera más fácil, ideas menos fáciles
y más cargadas de sentido. (...) Otra carac
terística de Borges es que no sube la voz.
Escribió, en una nota que causó bastante
revuelo sobre un libro de Américo Castro:
"No he observado nunca a los españoles
hablar mejor que nosotros, hablan en voz
alta, eso sí, con el aplomo de quienes igno
ran la duda". Agreguemos que se interesa
enlos demás. Tambiénha escrito en unas
páginas sobre Bernard Shaw: "En el diá

logo, un interlocutor no es la suma o pro
medio de lo que se dice: puede no hablar y
traslucir que es inteligente, puede emitir
opiniones inteligentes y traslucir estu
pidez". Sin embargo, como Borges es tan
inteligente, cuando conversamos con él
no da la seguridad de que nosotros tam
bién lo fuéramos. Aunque no estemos de
acuerdo con su punto de vista, no por eso
nos reduce al silencio. Extrae, en suma, lo
mejor de nosotros.

A Borges, la música clásica le aburría. En
tonces, especialmente para él, los Bioy Ca
sares ponían en el gramófono tangos vie
jos, o la Milonga del 900, o el Saint Louis
Blues. Indefectiblemente, antes de irnos, a

Borges le daba sed. Entonces la dueña de la
casa traía delantecomedeorunacopayuna
jarra chata, redonda, adornada, todavía me
parece verla, con bolitas de cristal. Borges
tomaba una tras otra, varias copas de agua
Palmándolo en la espalda, Silvina Ocampo
le decía: "Au Revoirf'.
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Lorenzo, en una famosa tirada de El Mer
cader de Venecia, habla del hombre que
no tiene música en el alma y a quien no
conmueven las notas suavemente con
certadas. "Es un hombre destinado a la

traición, al complot... Desconfiad de un
hombre semejante". Borges tiene música
en el alma. El humorismo, la gracia, la iro
nía, el epigrama, son otras tantas formas
de la bondad.

He conocido literatos (no muchos, seamos
justos) que se resentían al ver que sus origi
nales, por interminables que fueran, no se
imprimían en cuerpo 12, con toda venera

ción tipográfica, o aparecían en dos núme
ros consecutivos en vez de aparecer en uno
solo (ariesgode ocupar la revistaentera). He
conocido algunos (alguno) que retiraron su
artículo en pruebas de páginas porque no
aparecíaenprimertérmino (y me obligaban
a rehacer íntegramente elnúmero) (...) ¡Qué
diferencia con Borges! Borges o la modestia
podría decirse de este escritor tan altivo (...)
Borges o la sencillez, podría decirse de este
escritor tan complejo.

Como todos los viernes de la tercera ola, o
como se llame, Gamés se reúne con un par
de amigos verdaderos a tomarla copa en la

casa de usted. Mientras ñuye una modesta
catarata de Glenñddich 15 y cae en un vaso
corto con dos rocas heladas, Gilga repetirá
estas frases de Borges: "Que lástima que no
pueda comprarme este libro, pues ya tengo
un ej emplar en casa".

Gils'enva

"Aunque no estemos de
acuerdo con su punto
de vista, no por eso nos
reduce al silencio'
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La estampida
occidental
FRENTE al amplio consenso que no duda en
hablar de la derrota de EEUU y por
extensión de todos sus aliados occidentales,
el secretario general de la OTAN refrescaba
el otro día en El País algunos conceptos de
realpolitik. El objetivo en Afganistán no era
ganar una guerra y consolidar un régimen
democrático homologable a las democracias
liberales. «El motivo para ir a Afganistán»,
explicaba Jens Stoltenberg, «era impedir
ataques contra EEUU y otros aliados, y
durante 20 años hemos impedido que
Afganistán fuera el santuario de grupos
terroristas que pudieran planear y organizar
atentados contra los países de la OTAN. Eso
ha sido un logro significativo. El plan no era
estar allí para siempre». Lo ocurrido,
continuaba Stoltenberg, «es una tragedia
para el pueblo afgano, el final de la misión
fue una decisión dura y difícil, pero no
cambia nada el compromiso de los aliados de
protegerse unos a otros». La intervención,
remataba, «no era para proteger Afganistán».
Era por todos nosotros. Según él, si no se
hubiesen invertido tantos millones de dólares

y sacrificado tantas vidas, es probable que los
atentados sufridos en Europa en los últimos
20 años dos de los más salvajes en Madrid y
Barcelona hubieran sido muchos más. Esto

es, a los países de la coalición aliada poco
importaban las vidas y las libertades de
iraquíes, sirios o afganos, incluidas las
mujeres y las niñas, por más que en el
repertorio de argumentos para justificar ante

sus opiniones públicas la intervención no
faltaron nunca apelaciones a los valores
democráticos y liberales. A EEUU, pero
también a España, solo le preocupaban las
vidas de sus ciudadanos, es decir, las
nuestras. También, ese principio que está en
la naturaleza más íntima de cualquier
Estado: la seguridad, sin la cual resultaría
imposible garantizar la permanencia de la
nación. No se trata solo de cinismo

interesado. Como no lo es que gracias al
petróleo que importamos de Oriente hemos
podido alcanzar niveles de desarrollo a los
que no estamos dispuestos a renunciar.
Y es comprensible que queramos apartar de

nuestras acomodadas conciencias verdades

como las que nos recuerda Stoltenberg.
Aunque atentados como el de ayer en Kabul
parezcan desmentirle. Porque aquella ofensiva
que se inició tras la voladura de las Torres
Gemelas, y que se llamó a sí misma guerra
con tra el terror, parece haber terminado con la
victoria del terror en estado puro, provocando
la estampida de las potencias que mantienen
aún allí a su personal. Ya lo advirtió Biden. Si
fuimos allí para evitar nuestra muerte, toca
ahora salir de allí para que ningún occidental
más pierda la vida. No es por Afganistán.

A los países de la coalición
aliada no les importaban las
vidas de los afganos, solo
las nuestras, y la seguridad
de nuestros Estados
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Anaya: lo que parece
¥7

so parece. No se puede saber si en realidad!»
1^1 i que busca AMLO sea descarrilar de sus as

_l—** piraciones presidenciales a Ricardo Anaya,
como éste afirmay aquél niega.
Sin embargo, parece. Y lo que parece es clave en el tea

tro de la política: es demasiado el tiempo mañanero dedi
cado a Anaya, precisamente a él y no a otros que estarían
en una situación similar.
El tono del Presidente ha sido de abierta confronta

ción, como si fueran los capítulos dos y tres de aquel de
bate presidencial, escritos por un guionista que no halla
cómo terminar. Como si algo hubiera aún por ganar.
El tono de Anaya, quién lo duda, es el del candidato alta

nero, perfil ya conocido, que no responde al presidente si
no a "Andrés Manuel", que sabe que la mejor defensa ante
sus propios pecados es el ataque y sabe que sus numerosos
(y rudos y divertidos) memes lo dej an en cualquier posi
ción menos la de pasar desapercibido.
Ni su libro ni sus giras posderrota le habrán dado tan

ta visibilidad como convertirse unas horas en el enemigo
número u no de AMLO. Sin duda el pleito acabará ponien
do en la mesa de debate algunos de sus
propósitos para México. Y, sí, en medio
de la pobreza de ideas que ha caracteri
zado a la oposición este sexenio, Anaya
tiene posibilidades de sobresalir.
Además de su vistosa fuga, es el único

de los candidatos de 2018 que ha mante
nido su interés por llegar a la Presiden
cia. Y es el único que ha intentado buscar
los ingredientes de una solución alterna
para el país.
En El pasado, presente y futuro de México, publicado

hace un año con una rara portada enla que aparece su ros
tro como estrellado, Anaya, además de enfrentar a López
Obrador, insiste en los temas de su partido: en la necesi
dad urgente de fortalecer las policías civiles para ir regre 

sando al Ejército a los cuarteles, por ej emplo.
Su perspectiva cambia al tocar la desigualdad y la po

breza. En el edificio mexicano resulta "que los mil 250
habitantes del penthouse tienen ingresos por más de 25
millones de pesos al mes, en promedio por hogar". Eso
significa que ganan al menos 8 mil 415 veces más que los
de la planta baja.
Y vuelve, con más fuerza que en la campaña presiden

cial, a su "propuesta revolucionaria": la polémica idea del
Ingreso Básico Universal (IBU). "Es una forma de segu
ridad social en la que todos los ciudadanos reciben una
cantidad de dinero de manera incondicional". El IBU, co

menta, "erradica la pobreza, reduce la
desigualdad, elimina el estigma que
pesa sobre losbeneficiarios de lospro
gramas sociales, acaba con el cliente
lismo, promueve el espíritu empren
dedor, ayuda a los más pobres a tomar
mejores decisiones y mejora la salud
de las personas". Además, "estimula el
crecimiento económico y ayuda a que
todos los mexicanos sean sujetos de

crédito, a que se puedan incorporar a la economía formal
y a que se valore el trabajo que normalmente no se paga".
Propone una transferencia de mil 500 pesos mensua

les por adulto, que en una primera etapa sería de mil pe
sos, con un costo de 986 mil millones. Una parte saldría de
los programas sociales existentes. La otra, de una reforma
fiscal, pero "bien planteada".
Todavíahoy, lo que le pasa a Anaya puede ser ventajoso

para él. En una de esas, le funciona.

Ni su libro ni sus
giras posderrota
han dado tanta
visibilidad al

queretano

Fecha: 27/08/2021

Página: 10

Area cm2: 265

1 / 1

Columnas Políticas

Catarata / Luis Petersen Farah

Luis Petersen Farah

Costo: 32,330

Página 7 de 16



Ricardo Anaya

Uno de los mayores retrocesos de la política
nacional fue la persecución del candidato
presidencial Ricardo Anaya por la PGR,

por consigna del presidente Enrique Peña Nieto. Utili

zar la procuración de la justicia con una evidente motiva
ción electoral es propio del autoritarismo. Algo semejante
aconteció en el gobierno de Vicente Fox contra el ahora
presidente López Obrador.
La acción penal contra Ricardo Anaya es reedición de

lo mismo. La información disponible hace evidente que

es un caso judicial con el propósito de sacar de la compe
tencia a Ricardo. A un gobierno que no ha dado muestra
de castigar la corrupción de momento le nace el interés
de presentar cargos contra un adversario enla disputa por
la Presidencia de la República, igual que en el gobierno de
Peña Nieto.

Es grave que un Presidente persiga a sus adversarios
y todavía más, que lo haga con un propósito de anular un
derecho político fundamental, ser votado. Todavía más
serio es que la maquinaria opere oficio
samente con el propósito de dar curso a
las pulsiones autoritarias del Presiden
te y exonerar a sus cercanos. Esto signi
fica la pérdida de sentido de legalidad de
las áreas de investigación, como ocurre
repetidamente con la UIF, dependen
cia del gobierno, la que primero bloquea
cuentas sin permiso judicial, con todo lo
que eso implica reputacionalmente para
un negocio o persona, y luego investiga.
¿Por qué si para el presidente López Obrador el Po

der Judicial está podrido, exige a Ricardo Anaya que sí
confíe, comparezca y se someta? Es evidente que lo que
quiere el Presidente, sea o no el autor de la consigna per
secutoria, es acomodarse con lo que está ocurriendo pa
ra anular a Ricardo de su derecho a ser votado, amén de

lo que implica para ély su familia el ser detenido y some
tido a proceso criminal. Para el Presidente la presunción
de inocencia no existe. Está claro que se integró la inves
tigación a modo. El confeso Emilio Lozoyapara el Presi
dente y las autoridades tiene toda la credibilidad por la
sencilla razón que dice lo que éstas quieren escuchar a
cambio de impunidad.
Lo que ocurre con Ricardo Anaya no es contra una per

sona, proyecto político o partido. Es contra la legalidad
y por lo mismo un agravio al sistema
democrático y a los derechos funda
mentales de las personas. Ayer sali
mos muchos a las calles para exigir del
presidente Fox el respeto a los dere
chos políticos de Andrés Manuel Ló
pez Obrador. En 2018 reclamamos al
presidente Peña utilizar a la PGR pa
ra sacar de la competencia a Ricardo
Anaya, con la connivencia —vergon

zosay oportunista— de muchos de sus otrora correligio
narios. Casi cuatro años después acontece exactamente
lo mismo. Una pena que el perseguido de ayer, ahora se
vuelva el azuzador de una acción franca y evidentemente
autoritaria. El poder envilece, corrompe y destruye si no
existe sentido ético de la responsabilidad pública Un Pre
sidente que presume de lo que carece.

Es evidente que
lo que quiere el
Presidente es

anular al panista su
derecho a ser votado
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Corcholata para
el Presidente

Me falta desconfinar el cuerpo, ñola
mente, que siempre ha volado libre.

Florestán

"C
I 1 pasado fin de semana, el Presidente

se fue a La Chingada, su finca en Pa
lenque, y al único que recibió duran

te horas fue a su amigo querido, el gobernador de
Tabasco, Adán Augusto López. Pero en ese mo
mento se entendió como un encuentro a ese ni

vel amistoso, como si uno no acabara de entender
que todo lo que hace López Obrador tiene una in
tención política, lo que quiere decir que aún con
serva su capacidad de sorprender y que no todo
en él es previsible, como aseguran.
De regreso a Palacio, el lunes en la mañanera

dijo que se quedaría el miércoles en Veracruzpa
ra evaluar los daños del huracán Grace.
Pero yalo tenía todo resuelto, no lo de Grace, lo

de Adán Augusto.
Así que ayer por la mañana, de su oficina lla

maron a Sánchez Cordero, quien se encontraba
en un evento del Instituto de Muj eres que aban
donó sin intervenir y marchó directo a Palacio
donde, en su despacho, el Presidente le informó
de su nuevo destino: el Senado, que presidirá. An
tes, había recibido a Ricardo Monreal para decir
le que retomaba su escaño, la Mesa Directiva y
que operara. El seguiría como presidente de su
Junta de Coordinación Política y como coordi
nador de labancada de Morena.

Desde antes habían llamado a la Quinta Gri
jalva, enVillahermosa, para que Adán Augusto
se presentara en Palacio, adonde llegó para ser

confirmado en lo ya hablado: ser el nuevo secre
tario de Gobernación.
En este ajuste, el Presidente se hizo de otra

corcholata, grande, para la sucesión: su querido
amigo, paisanoy ahora titular de Gobernación.
Y en la oficina de su consejero jurídico vieron,

calibrando, este movimiento, para quienes afir
maban que Julio Scherer venía, decían, despla
zado, alabaja.
RETALES

1. BECA. Pues a Jesusa Rodríguez se le acabó la
beca Sánchez Cordero de la que goza desde el 1 de
diciembre de 2018, cuando el Presidente designó a
Olga titular de Gobernacióny ella, como suplente,
ascendió. El regreso de la ministra en retiro le can
cela cargo y privilegios a la que fue la principal lin
chadora enlos tribunales del Zócalo, cuando López
Obrador era opositor. Ya le dará otra cosa;
2. BARO. La SRE subió ayer un tuit en el que apa
recen, muy cordiales, Marcelo Ebrard y Omar
Fayad y dice que trataron los temas internacio
nales más apremiantes (sic) de esa entidad fede
rativa, Hidalgo. Ypregunto: ¿Cuáles serán los te
mas internacionales más apremiantes de ese es
tado priista? Digo, para que me ilustren; y
3. CONGBESO. En el de la Ciudad de México
se prohibió que los nueve alcaldes de oposición,
que se ha negado a recibir Claudia Sheinbaum,
puedan hacer pintas con sus colores partidistas,
lo que me parece muy bien. Pero callan cuando
lajefa de Gobierno, tras el desastre electoral del
6 de junio, va a cambiar el verde en CdMx por el
guinda morenista hasta en los chalecos.

Nos vemos el martes, pero en privado
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Erotismo

mpiezo sin mayor preámEbulo, como dice un ami
go. Me detengo frente al

primer estandbajo el ruido ensorde
cedor de músicas diversas que se en
ciman una sobre otra. Hay edecanes
de no mal ver y poca ropa, hombres y
mujeres. Ellos han sido secuestrados
del gimnasio y la halterofilia, se han
disfrazado de marineros, caminan por
los pasillos de esta tienda; ellas llevan
atuendos de fantasías diversas: enfer
meras del amor, secretarias compla
cientes, extraterrestres eróticas, gatú
belas de látigo y máscara. La enferme
ra me habla a gritos. Una tienda porno,
sí. Casi no la oigo:

—Puedes preguntar lo que quieras.
—¿Lo que yo quiera? —respondo

a gritos.
—Sí —me contesta la enfermera cu

briendo con un ademán de los brazos
toda la tienda.

Lo que se ve ni se pregunta Frente a mí
hay una variedad inconcebible de dildos
y consoladores. Caucásicos, orientales,
negros (o afroamericanos para no entrar
enpolémicas). De todos los sabores, colo
resy tamaños. Pregunté:
—¿Yeste consolador?—sostuve enla

mano un falo de unos

18 centímetros, más
menos. En el mun

do de la pornografía
los centímetros son

lo que la razón a la fi
losofía kantiana, un
poco de más o un poco de menos puede
volver loco al filósofo.
—Ese es un vibrador. Los consolado

res no vibran.

No me di cuenta de que demostré mi
impericia.
—Es bueno saberlo—le grito descon

certado a la enfermera del amor.

Una novedad —se refiere al falo mo

reno. —Tiene un alma flexible de acero

que permite posiciones naturales, es me
nos rígidoy latexturaeslo más parecido
quehayalapieldeunpene de verdad—.
Es buena vendedora. Cuesta 500 pe

sos. Mientras me explica, le da al pene
moreno posiciones erguidas, digamos
que relevantes. Para fingirme experto,
me pongo la mano derecha en la barbilla
y observo el cilindro como si contuviera
todos los misterios de la Piedra Roseta
No me decido. Me aturde la abun

dancia repetitiva, pero sobre todo el
volumen de la música.
Una parada técni

ca (sin albur) en el es
tand cinematográfico:
—Tres por 100 —me

dice una mujer que
añadió a su anatomía

desbordada una peluca verde.
Rubias insolentes, Todaslas chicas son

latinas, Sexplosion, Por atrás también,
Duro de coger; Gladiador. Los títulos no
son muy ingeniosos y abrigo la sospecha
(alas sospechas siempre hay que abrigar
las de la intemperie del deseo) de que los
guiones tampoco. La verdad, una ganga:
150 pesos. Todo es tanbarato.

A las sospechas siempre
hay que abrigarlas de la
intemperie del deseo
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El buen

momento afgano
de México

ri
reo que acierta Leo Zucker

j mann en reconocer sin re

gateos el respectivo acier
to del canciller Ebrard y del presidente
López Obrador por su rápida disposi
ción a asilar a un grupo excepcional de
muj eres afganas dedicadas a la reboti
ca, cuya profesión está bajo riesgo de
clausura en Afganistán.
No solo eso, que ya es bastante. El go

bierno mexicano se abrió también a reci

bir aperiodistas afganos, colaboradores
de diarios extranjerosy a sus familias.
México otorgó visas humanitarias a

estas mujeres excepcionales, amena
zadas por la previsible purga que caerá
sobre ellas en cuanto quede instalado el
nuevo estado islámico.
Las cinco jóvenes mujeres no iban a

poder ejercer su profesión, recién adqui
rida, porque laleyislámica indica que sus
vidas y su tiempo han de ser solo para su
familiay sus maridos.
"Aquí, en México",

escribe Zuckermann,
"estas cinco profesio
nales podrán conti
nuar con su legítima
aspiración individual
gracias a las visas humanitarias que el
gobierno mexicano les ha expedido.
Nuestro gobierno les ha salvado sus vi
das o, para ser más precisos, la manera
en que quieren vivir susvidas" (https://
bit.ly/3gBKCrN).
Muy notable fue también la reacción

de Ebrardy del presidente López Obra
dor a la petición de un corresponsal de
The New York Times para facilitar la

salida de algunos colegas afganos, cola
boradores de ese diarioy de otros, atra
pados en el triunfo talibán con tanto
riesgo para sus vidas y las de sus fami
lias como el de un colaborador activo

de la ocupación americana.
"Mientras el gobierno de Biden se

tardaba eternidades en expedir las vi
sas por un absurdo proceso burocráti
co", escribe Zuckermann, "el gobier
no mexicano se movilizó y tramitó los

documentos para que
24 familias salieran de

Kabul y llegaran a te
rritorio nacional".

Ambos gestos de
solidaridad interna

cional, hacíalas muje
res científicas y hacia los periodistas y
sus familias, pulsan la tecla de la mejor
tradición de asilo de México y de su ojo
abierto al mundo.

Ojalá este exilio afgano se asiente y
florezca aquí, como otros. Por lo pronto
nos recuerda que aquella tradición ge
nerosa está vivay que Ebrardy el Pre
sidente se acordaronpuntualyoportu
namente de acudir a ella.

Las cinco jóvenes
mujeres no ¡han a poder
ejercer su profesión
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Pasaron de
las caguamas
a los golpes

¦ odo empezó en buenos
términos, cuando ya se ha
bían asentado los polvos de

aquellos enfrentamientos de hace tres
años sellados con una cumbia a ritmo

de "Riqui Riquín Canallín" y saludada
la nueva normalidad entre ambos, aho
ra, con un reproche presidencial por la
crítica de Ricardo Anaya a gastar el di
nero de becas en caguamas y la autori
zación del panista al mandatario para
que se echara una chela a su salud. Es

decir, todo empezó con el clásico "esta
mos chupando tranquilos".
Sin embargo, el banderazo presi

dencial a los jugadores rumbo a la su
cesión 2024 alteró las ecuaciones y los
ánimos. Los primeros en empezar a re
sentir los efectos de la convivencia que
comenzó tranquila, antes que los ver
daderos protagonistas de la elección
futura, han sido sus corifeos y séquitos,
quienes han echado mano de sus me
j ores galas discursivas en un auténtico
debate político "de altura".
Veamos algunas

expresiones solo del
miércoles pasado:
AMLO pide que se
transparenten los
motivos del citatorio

a Ricardo Anaya en el
Reclusorio Norte, para que "dejen de
echarle la culpa", y el panista respon
de, envalentonado, que se presenta
si hacen lo propio Pío y Martín López
Obrador, pillados ambos en acopio de
dinero en efectivo en sendos videos.

"Si tocas a Anaya nos tocas a todos",
se engalla, digno, el PAN en la Comi
sión Permanente, con sobriedad, y re

cibe como respuesta del mismo nivel
una sentencia de labancada de More

na: "El queretano pasó de Chico Mara
villa a Marrullero de la Política".
En otra de sus intervenciones de

ese día, López Obrador se quej a de que
la oposición "está friegue y friegue, da
le y dale" conque no hay recursos del
Fondo Nacional de Desastres, y los li
derazgos de su partido en el Congreso
redondean la idea con la advertencia

de que "Morena no será el payaso de
las cachetadas", a propósito del ridí

culo que fueron a ha
cer PRI, PAN y PRD a
Estados Unidos con lo
de la narcoelección.
A estas alturas, pa

reciera que la sana
convivencia con ca

guamas de la clase política sube de to
no. Así que Anaya mejor se va a Reyno
sa y toma un vuelo privado para salir
de México, AMLO lo acusa de "marru
llero" y la FGR le avienta la caballería.
Alcanzado el nivel de fiesta de barrio,
pasan a las manos y nadie escucha los
llamados ala calma: "pero si estábamos
chupando tranquilos". ¦

Todo empezó con
el clásico "estamos

chupando tranquilos"
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Las consecuencias

de ser chantajeados
por Trurnp

La Suprema Corte de Justi
cia de EU ha decidido que el
programa Quédate en Mé

xico regresará. Aquella vez, el gobierno
mexicano lo aceptó porque fue chanta
j eado por Donald Trump con aranceles.

Médicossin Fronteras hizo un riguro
so informe de lo que vio en aquellos años
respecto a la población, en su mayoría
centroamericanos, que padeció aquel
programade ambos gobiernos.
Resumo: Durante su paso por Méxi

co, 39.2 por ciento sufrió un incidente de

asalto conviolenciay 27.3 por ciento su
frió amenazas o extorsión.
5.93 por ciento declaró haber pre

senciado una muerte después de en
trar en México; enl7.9por ciento de los
casos, la muerte fue por homicidio.
78 por ciento de las 3 mil 695personas

atendidas en las consultas de salud men

tal de MSF en los puntos de atención a
población migrante en México, entre
enero de 2018 y septiembre de 2019, pre
sentaban algún factor
desencadenante rela

cionado con la exposi
ción ala violencia
En relación con el

tipo de violencia a la
que habían estado ex
puestas, 24.7por ciento presentabafac
tores de riesgo asociados con la violen
cia física intencional (agresiones, vio
lencia sexual y tortura).
Enlos nueve primeros meses de 2019,

elnúmero de casos (277) de violencia se
xual atendidos por MSF aumentó más
del doble (134 por ciento) en relación al
mismo periodo del año anterior (118).
Ocho de cada 10 personas (79.6 por

ciento) atendidas por MSF en Nuevo
Laredo durante los nueve primeros
meses de 2019 refirieron haber sufrido

un evento de violencia; 43.7 por cien
to de los pacientes dijo haber sido víc
tima de violencia durante los siete días
anteriores a la consulta.

18.6porcientodelas personas asistidas
en nuestro programa de salud mental en
Nuevo Laredo entre eneroyseptiembre
de2019habíansidovíctimasdesecuestro,

63 por ciento de ellas en
los siete días anteriores
alaconsulta.

En septiembre de
2019,43.9por ciento de
nuestros pacientes aco
gidos alos Protocolos de

ProtecciónaMigrantes (MPP) enNuevo
Laredohabían sufrido unepisodio recien
te de secuestro; 12.2 por ciento reportó ha
berpadecidounintento de secuestrofalli
do. Enoctubre, elporcentaje de secuestros
enlapoblaciónacogidaalprogramaMPP
aumentó a 75 por ciento.
Esas, las consecuencias de haber

aceptado el chantaje. Que valga saber
lo para lo que viene.

39.2 por ciento sufrió
un incidente de asalto

con violencia
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Estultos cambios a
la nomenclatura

II
ace ocho días la calle Puente de Al

varado de la capital fue renombra
L J daMéxicoTenochtitlan,yelmismo

nombre se impuso a la estación del Metrobús en ese
tramo de la antigua Calzada de Tlacopan.
La nueva nomenclatura encaj a con la hilarante vi

sión de la 4Tde los 500 años de la Conquista como de
resistencia (de los descendientes de los derrotados
por algunos cientos de españoles y decenas de miles
de aliados antimexicas).
Semanas antes, en Popotla, el exjardín del Ar

bol de la noche triste fue rebautizado como Plaza
déla Victoria.

Como ha escrito Héctor de Mauleón (el miércoles
y anoche conversamos en El Asalto... de MILENIO
tv), la burocracia no borra el pasado, incita al olvido.
Deplorable decisión: Puente de Alvaradofue la pri

mera calle con identidad que hubo en la ciudad colo
nial que se levantó sobre la prehispánica.
Así de antiquísima.
Los rebautizos ocurren en el contexto antiespa

ñol de la tardía concepción que el cuatroteísmo tiene
de aquellos episodios en que se gestó la nacionalidad
mexicana, mayoritariamente mestiza
Con rencor que privilegia el pasado tenochca y

desdeña a las otras etnias que poblaban lo que 300
años después de la conquista comenzó a ser México,
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se soslaya la paternidad penin
sular y la maternidad indígena
que emblematizan Cortés y la
Malinche, progenitores de Mar
tín, uno de nuestros primeros y
remotos paisanos. Y lo mismo,
por cierto, pasó con Pedro de Al
varado y la tlaxcalteca bautiza
da Luisa (hija de Xicoténcatl el
viejo), originalmente destinada

a Cortés al pactarse la Triple alianza: Alvarado y ella
procrearon a Luis y Leonor, otros dos tan mestizos
como gran parte del paisanaje de ahora.
El chovinista antihispanismo afloró el año pasado

con la vergonzante retirada de Colón de su glorieta en
Reforma y la necedad de que España se disculpe por
los crímenes de la conquista que cometieron también
sus asociados precortesianos.
Pese al sectarioy marrullero reacomodo de lahistoria

(los padres del cura Hidalgo fueron tan españoles como
Jaime Nunó, autor de la música del Himno Nacional),
la negación de otro pasado, éste relativamente reciente,
se dio también en la capital durante el sexenio anterior,
cuandoñierondesmontadasyescondidaslasplacascon
el nombre Gustavo Díaz Ordaz, quien ordenó la cons
trucción de las tres primeras líneas del Metro.
Con la lógica de remendar la historia con los capri

chos del Poder, el Palacio de las Bellas Artes debiera
ser demolido porque su proyecto y arranque de obra
fueron instruidos por Porfirio Díaz.
El caso es que Pedro de Alvarado (tan sanguinario

como sus víctimas mexicas, mayas o incas y sus alia
dos nativos) ha quedado proscrito.
Con el discurso antiespañol, que nadie se asombre

si desaparece el nombre Villa de Cortés de la Línea 2
del Metro; que lo mismo hagan con el Parque España
o que, de cundir tan deleznable ejemplo, que un pési
mo gobernador convierta a los "groseros" de Alvara
do, Veracruz, enlos "majaderos" de Cuitláhuac... ^_

Que nadie se
asombre si

desaparece el
nombre Villa de

Cortés de la Línea 2
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Notario vestido y alborotado
Todo estaba listo para la elección este
viernes de la nueva presidenta de la Me
sa Directiva del Senado de la República,
Las aspirantes, las urnas, las boletas

y hasta un señor notario que se quedó
como novio de pueblo, vestido y alboro
tado, porque sus servicios ya no fueron
requeridos.
Y es que después de una rápido ma

niobra de Ricardo Montea!, presidente
de la Jucopo, las cuatro aspirantes re
solvieron al unísono declinar y poner un
tapete rojo para que Olga Sánchez Cor
dero, ex titular de Gobernación, ocupe
esa posición en su regreso a la Cámara
Alta como candidata de unidad.
La versión es que el senador

Monreal reactivó los desayunos
en Palacio Nacional y ahí, entre

café y c hila quilos, se acordó el
movimiento.

Olga, que es figura de la 4T, tiene po
ca experiencia legislativa y necesitará
un buen coach. ¿Quién se apunta?

¿Quién entra al relevo?
¿Y a todo esto quién ocupará la oficina
principal de la Casa de Gobierno de Ta
basco ahora que Adán Augusto López
viaja a! Palacio de Cobián, en Bucareli?
La ley estatal dice que el secretario

de Gobierno, José Antonio de la Vega,
será gobernador interino por un plazo
de hasta 60 días, mientras el Congreso
local, que ayer cerca de media noche le
dio licencia a Adán Augusto, nombre al

sucesor.

Enseguida en la CDMX y en Vi

liahermosa comenzaron a bara
jarse nombres. Se habló de Oc
tavio Romero, director de Pemex
y de Javier May que es secreta
rio del Bienestar, posiciones que
muestran la confianza que les tie
ne el presidente.

Del Legislativo están entre los men
cionados el senador Ovidio Sala zar y,
ojo, el diputado Oscar Cantón Zetina,
que ocupó en la campaña 2018 el mismo
cargo que ocupó en su momento Adán
Augusto López, coordinador de Morena
en la Tercera Circunscripción Federal,
que incluye los estados del Sureste del
país.

El corrido de la Tropa
de! Infierno
Parece un relato de corrido, pero es la
cruel realidad que se vive en ciertas co
munidades del país.
Se cuenta que un convoy de 30 ca

mionetas con hombres armados, cerca
de 150 sicarios, intentó tomar la alcaldía
de Hidalgo en Coahuila, cerca de Nuevo
León, pero más cerca de la frontera de
Estados Unidos, a la altura de La re do.
Se trata de integrantes de la

llamada Tropa del Infierno, un
remanente de los Zetas, agrupa
dos en el Cartel del Noreste, que
operan en los municipios fronte
rizos de Nuevo León y Tamaulipas

y que ahora quieren extenderse a
Coahuila.

Se dice por allá que la policía estatal
recibió un pitazo de sus colegas texanos
de movimiento inusual. Pudieron prepa
rar la defensa de la comunidad y pedir
apoyo a las fuerzas armadas.
Tres agresores perdieron la vida y

tres policías estatales resultaron heri
dos, El convoy optó por retirarse, pero
todo mundo da por hecho que volverán.

Senadora de avanzada
En su fugaz paso por el Senado en el
2018, Olga Sánchez fue una legisladora
de avanzada, progresista, en un entor
no más bien cauto y conservador como
es el de Morena.

Presentó una iniciativa para regu
lar la mariguana lúdica que después de
eso se empantanó, otra para fortalecer
al Tribunal Federal de Justicia Adminis
trativa y la Ley Orgánica de la FGR.
Llega al Senado con capacidad

para negociar porque desde Go
bernación nunca quiso atropellar
a ninguna fuerza política. Por eso
ayer los gobernadores panistas,
agrupados en el GOAN, fueron los
primeros en darle la bienvenida a
la Cámara Alta.

Los problemas reales los tendrá al in
terior de la bancada de Morena, donde
ya hay grupos formados en las ventani
llas de quienes buscan la candidatura
presidencial en el 2024 •
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Colocada desde un principio
en una posición ajena a sus
conocimientos y experiencia;
extraña en ios campos de la
negociación política; Olga

Sánchez Cordero —como tantos arúspi
ces lo habían vaticinado—, dejó la se
cretaría de Gobernación con la efímera
gloria de haber sido la primera mujer en
ocupar el segundo puesto del país, pero
con ¡a pena de no haber dejado siquie
ra una mínima huella de su paso por las
oficinas donde antaño se preparaban los
presidentes de la República y soplaba el
viento cuya pericia movía las hojas de
los árboles.

Hoy la secretaria es un armatoste des
vencijado. Ya no controla nada. Su inter
locución ha sido absorbida o abandona

da. En el primer caso por el presidente
mismo quien no gobierna a través de esa
secretaría sino de sus propios micrófo
nos mañaneros en un escenario teatral

sobre cuyas tablas los miembros del ga
binete se mueven como marionetas de

un guignol de floreros.
Alguna vez la ministra en retorno,

ahora secretaria en retiro y pronto se
nadora en retiro, se prometió a si mis
ma concluir el encargo para darle valor
sexenal a su condición femenina en tan

importante puesto. La Cuarta Transfor
mación se cansó de decirlo: la primera
mujer en Bucareli.

SEN TINO

Hoy les dejan el campo libre a sus crí

ticos, la primera mujer no pudo ter
minar el sexenio. Injusta observación,
cuya insidia —sin embargo—, circuló
ayer en corrillos y murmuraciones de
las pérfidas redes sociales bendecidas
sin tino por el presidente cuyo dedo se
afirma cuando apunta hacia su ami
go, compadre del alma, querido ami
go y paisano —de López a López—,
Adán Augusto, quien a su nombre de
galán de te te nove la, agrega el valor de
la sombra de su actual jefe, al extremo
de ser señalado por algunos orgullosos
tabasqueños como el verdadero "caba
llo negro" en la carrera por la adelan
tada sucesión presidencial.

Toral, si tantos presidentes salieron del
palacete de Cobián, no sería extraño ver a
uno más, así se opongan a sus aspiracio
nes,. si las tuviera, los méritos invisibles
de Claudia Sheimbaum desde el Zócalo.

Pero, como se quiera ver esta sali
da del grupo gobernante, ya produjo un
bien a la patria: permitió la ausencia de
una advenediza de la política, la seño
ra Jesusa Rodríguez, cuya mayor apor
tación a la historia legislativa nacional
fue parlotear acerca de los puercos, la
conquista, las camitas y las marranas.
Sólo para eso le dio su verborrea de

bataclán. Ahora se irá de regreso a su
teatro, donde indudablemente hace las
cosas mejor. Mucho mejor, Al menos ahí
causar risa es mérito en la escena.

INCLUSIÓN

La inclusión en un gabinete presidencial

se debe a varios factores. El talento es
pecializado, la actividad política en el
partido dominante; la capacidad de ges
tión, la habilidad de negociación, la re
pte sentatividad, la fuente propia de po
der, la fidelidad o la conveniencia tran
sitoria.

La salida de un gabinete se debe nada
más a la incompatibilidad entre la per

son a y el cargo. El desempeño y la ex
pectativa. Esa condición se puede pro
ducir por falta de confianza del jefe o
por falta de respeto del subordinado.
No confundir falta de respeto con

injuria o descortesía, pero cuando un
hombre o una mujer en el mando, se
equivoca y se equivoca y quiere obligar
a su subordinado a errar con él, en lu
gar de escuchar sus consejos, la incom

patibilidad resulta tan fea como un mal
matrimonio. O una mala sociedad.

RENUNCIAS 0 CESES

Y vienen las renuncias o los ceses,
Porfirio Muñoz Ledo ha atribuido

la salida de OSC a una constante cir

cunstancia de desacuerdo con las polí
ticas presidenciales, especialmente en el
campo judicial. Suena lógico.

Quien sabe si haya sido eso, pero ha
ce muchos meses yo hubiera aceptado
cualquier apuesta sobre su abdicación,
renuncia o cese, cuando dijo solemne
mente, así se haya retractado después
con mayor solemnidad y menor efec
tividad:
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"(EXP). La secretaria de Gobernación,
Oiga Sánchez Corderof denuncio que ha
hecho fren fe auna serie de obstáculos co
mo la exclusión t bloqueos y misoginia a
lo largo de su carreraA inclusive dentro
del gabinete de seguridad del gobierno fe
deral gue encabeza el presidente Andrés
Manuel López Obrador.

"Muchos de estos retos fueron demos
trar la capacidad de una mujer tanto o
máSj pero el reto fue doble, no solamen
te para llegar sino para demostrar y por
supuesto que dentro del gabineteJ inclu
sive hoy en día:t hay temas de misoginia
muy considerares" señaló ia funciona
rla este martes.

"Al participaren un evento virtual or
ganizado por el Museo de la Mujer; en el
marco del 67 aniversario del voto feme
nino, Sánchez Cordero detalló (octubre
2020) que ha sido víctima de este tipo de
prácticas en el gabinete de seguridad, el
cual se reúne diarianieníe por las maña
nas con Lopes Obrador.

"En estos gabinetes de seguridad ex
clusivamente de varones en donde en oca

siones mi opiniónJ y no lo digo por el pre
sidentet al contrariot el presidente siem
pre me ha dado mi lugar, pero entre los
miembrost una participación mía podría
inclusive no ser tomada en consideración

en ese momento, aunque yo tuviera la ra
zón" denunció

Dicho de otra manera: no me toman
en serio.

"Ahí está el quiebre y precisamente la
diferencia política y es toda una construc
ción ancestral", explicó.
El reto y la lucha es de construir lo

que ancestral mente se construyó; es
brutal el tema".

Y en esas condiciones el patriarcado
se expresa con su paradoja. Ella se va
y entra Adán Augusto, Privilegios de!
mando,

O simplemente el agotamiento de un
experimiento en el infinito campo de la
oferta publicitaria, de la propaganda re
novadora,
Y ahora, a luchar en otra arena.,, lle

na de leones •

Per O, como se quiera v er
esta salida del grupo

gobernante, ya produjo
un bien a la patria

simplemente el
agotamiento de un

experimientoen el infinito
campo de la oferta publicitaria
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SUBE V BAJA

Llega a la Secretaría de Goberna
ción con el respaldo total del presi
dente López Obrador como un es
perado interlocutor político en la
transmisión de decisiones.

Adán Augusto López
Nuevo titular de la Segob

Iván Ruiz García
Directivo de laUNAM

El director del Instituto de investi
gaciones Estéticas de la UNAM pro
pagó que ios fe minie i dios son un
"acto de amor"... el rector Enrique
Graue ya solicitó su remoción.
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orno parte de la estrategia
para relanzar el turismo en
Querétaro, lastimado por
ios efectos de la pandemia,
el gobierno del estado, a tra

vés de la Secretaría de Turismo loca! a

cargo de Hugo Burgos García, organiza
eventos de alto impacto como el "Pri
mer Torneo Internacional de Golf" en

Tequisquiapan, en el que participa la co
munidad turística en pleno y tiene como
países invitados a Japón y Francia.
El gobierno del estado decidió que

el torneo lleve el nombre de Don Jor

ge Kahwagi. apasionado del golf y hom
bre muy querido en el estado, que reci
be así un merecido reconocimiento, por
su apoyo y trabajo a favor del desarrollo
de Querétaro y en especial de Tequis
quiapan. El torneo se verificará este fin
de semana del 28 y 29 de agosto en el
Club de Golf Tequisquiapan, un campo
de i8 hoyos diseñado por Joe Finger y
que opera desde 1975, por lo que es uno
de los de mayor tradición en el país, ya
que varias generaciones de golfistas han
podido disfrutar sus instalaciones.
El estado de Querétaro, ubicado a

dos horas de la Ciudad de México, es
un destino atractivo por su densidad
cultural, joyas del virreinato, grandes

espacios para practicar el eco turismo
en ¡a Sierra Gorda, una larga y exitosa
tradición culinaria y vitivinícola y tam
bién para la práctica del golf en las me
jores condiciones en el campo del Pue
blo Mágico de Tequisquiapan.

Para el empresario Don Jorge Kahawi
el golf ha sido una de las pasiones de su
vida. Considera los campos de golf como
un patrimonio ecológico de la sociedad.
Llegó a presidir la Federación Mexicana
de Golf y durante su gestión impulso la
práctica de este deporte entre niños y jó
venes, hombres y mujeres y logró la uni
dad de la comunidad golfista del país,
escuchando a todos, generando nuevas
figuras de la práctica de este deporte a
nivel internacional. Don Jorge, que es
un golfista en activo, entregó muy bue
nas cuentas durante su gestión y por eso
sigue siendo apreciado en todo el país.
El primer torneo internacional de

golf Don Jorge Kahwagi se jugará ba
jo la modalidad a go go, y contará con
la participación de equipos de tres juga
dores en categoría libre, por invitación
directa. En colaboración con la Cámara
Nacional de la Industria Restaurantes

(CANIRAC) de Querétaro, habrá mues
tras gastronómicas de diversos restau

rantes en cada uno de ios 18 hoyos, mis
mos que llevarán el nombre de los mu
nicipios del estado.
Participarán también casas vitiviní

colas y habrá premios especiales con
ofertas hoteleras, vuelos en globo, reco
rridos en viñedos; todo ello con la inten
ción de incentivar la visita de las comu
nidades extranjeras, a los diversos des
tinos del interior del estado y participar
directamente en la reactivación del sec
tor turístico. El evento contará con todas

las medidas sanitarias necesarias para
cuidar la salud de los participantes y del
equipo de trabajo.
Durante la presentación del evento,

Don Jorge Kahwagi agradeció la parti
cipación de hoteleros, vinateros, restau
rante ros, queseros; todo mundo en este
torneo donde conocerán la calidad de

la gente de Tequisquiapan, gente buena,
gente que quiere servir, que sabe lo que
significa el turismo y por eso ya apren
dieron a tener los brazos abiertos para
recibir a todos.

Este torneo de golf abrirá la posibi
lidad de reunir en un sólo lugar a gran
parte de la comunidad japonesa y fran
cesa, gracias a alianza con la embaja
da de Japón en México y con la Cámara
Francomexicana •
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Los que saben aseguran que el cambio en la Secretaría
de Gobernación, que dejó Olga Sánchez Cordero y tomó
ADÁN AUGUSTO LÓPEZ, obedece a que el presidente
Andrés Manuel López Obrador intentará hacer un
ajuste en su administración para poner a personajes de
toda su confianza en puestos que son de interés
conseguir sus diferentes objetivos. La llegada de
exministra al Senado, comentan, será para
garantizar que las reformas de interés para el jefe
del Ejecutivo se lleven a cabo y para acotar a
habrían traicionado en las pasadas elecciones; mientras
que el hijo del finado notario Payambé López Falconi
será el encargado de la política interna del país y de
coordinar a los gobernadores morenistas por el camino
de la autodenominada cuarta transformación.

Dicen los que saben que ni al interior de la Secre
tarla de Comunicaciones y Transportes (SCT),
que encabeza el ingeniero Jorge Arganis Díaz
Leal, le ven mucha viabilidad al nuevo Aeropuer
to Internacional Felipe Ángeles (AIFA), pues ahí
se comenta que el resurgimiento de una nueva
aerolínea y la supuesta contratación de extraba
jadores de Mexicana de Aviación (los que queden
en posibilidades de trabajar), es prueba de que
desde las altas esferas de la 4T quieren atenuar
futuras crisis.

Que la banca del Estado (ya sea Wafin o Banco
Bienestar) otorgue sin más garantías que la ben
dición de Palacio, un crédito de 155 millones de
dólares para que apenas un grupo pequeño de los
ocho mil 650 damnificados de Mexicana acceda

a un empleo, suena a que el Gobierno no quiere
arriesgarse a que ninguna aerolínea quiera ope
rar desde el AIFA.

La otra solución sería que el gobierno decidiera
declarar al AIFA como el único aeropuerto de la
zona metropolitana, pero en ese caso hay tres
problemas: 1) Aún no está probada (ni certifica
da) la viabilidad de operar en este sitio; 2) En
caso de que se encuentren problemas, como los
que se vislumbran, ni Dios Padre puede obligar
a una empresa a operar ahí, y 3) ¿Con qué re
cursos (TUA) se pagarán los bonos del cancela
do Texcoco? El gobierno perdería la poca credi
bilidad que le queda en los mercados interna
cionales y le darían el tiro de gracia al transpor

te aéreo nacional. Como que saldría muy caro,
¿no?
Varios dentro del Partido Acción Nacional se ex

trañaron luego de que diversos personajes, cer
canos al exmandatario Felipe Calderón, salieran
esta semana en defensa de Ricardo Anaya Cor
tés, perseguido por la Fiscalía General de la Re
pública por el caso Lozoya. Lo anterior; porque
esos mismos perfiles fueron quienes, por allá de
2017, acusaron al otrora candidato presidencial de
dividir al PAN y causar entonces una "crisis" en
el Condeso; no obstante, los enterados dicen que
las muestras de solidaridad se deben a que los
aludidos cuentan con sendos expedientes con
elementos que en cualquier momento podrían
proceder y, a ellos sí, llevarlos ante la justicia.

Que la Reforma Laboral que México autorizó pa
ra lograr la aprobación del TMEC por parte de los
negociadores de Estados Unidos y Canadá, está
hecha con chanfle. En el discurso se anuncia la

democratización de los sindicatos y la legitima

ción de los contratos y comités por parte de la
base trabajadora. En la realidad, es justo el mo
mento de meterle mano a la vida cotidiana de los

sindicatos que los nuevos líderes corporativistas
de Morena ya vislumbran como su nuevo feudo.

Contamos entre ellos a Napoleón Gómez Urrutia,
apoyado por los canadienses, que nadie se expli
ca cómo pueden apadrinar a un líder con esas
credenciales; Pedro Haces y otros pequeños ac
tores y más líderes de nuevo cuño que surgirán de
entre las filas morenistas inspirados por la nos
talgia del priismo de los 50 y 60.

Ya veremos quién se convierte en el nuevo Don
Fidel pero por lo pronto, la idea es desestabilizar a
las empresas privadas para cerrar la pinza que el
SAT, de Raquel Bueniostro, abrió de un lado y con
ello regresar a los tiempos de la presidencia im
perial, con las consabidas mantas de apoyo que
cada 1 de mayo adornaban el Zócalo y los deleita
dos ojos del primer mandatario desde la ventana
de Palacio Nacional.
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La judicialización de la carpeta por los delitos de cohe
cho, asociación delictuosa y lavado de dinero contra Ri
cardo Anaya es una de las mayores apuestas en la procu
ración de justicia de la 4T; pues, a diferencia de otros ca
sos en los que se intenta poner tras las rejas a personajes
identificados con la corrupción, un eventual fracaso en
este proceso se le cargará directamente al presidente An
drés Manuel López Obrador.

Desde su conferencia de prensa mañanera, el manda
tario ha mostrado reiteradamente su enojo por que le
quieran "echar la culpa" de una persecución política; en
especial porque, según las fuentes a las que ha tenido
acceso este columnista, los intentos por vincular a proce
so al excandidato del PAN no obedecen efectivamente a

una orden presidencial.
En los hechos, López

Obrador ha dejado claro a
la FGR de Alejandro Gertz
que es momento de "mo
ver al elefante"; es decir, de
entregar resultados ante la
opinión púbüca que legiti
men el discurso de la lucha

anticorrupción. En espe
cial, ha sugerido en ocasio
nes previas, que es momento de que rueden cabezas en el
emblemático caso OdebrechtLozoya.

La respuesta no se hizo esperar; a un par de semanas del
más reciente reclamo del titular del Ejecutivo surgieron
desde el Ministerio Público dos expedientes para judiciali
zar, desafortunadamente aquellos que tienen los elemen
tos más endebles para conseguir una aprehensión exitosa:
el del último director de Pemex de la administración priísta,
Carlos Trevifto, y el del candidato que compitió con AMLO

en la elección de 2018, Ricardo Anaya Cortés.
Ambos forman parte de las 70 personas que el exdi

rector de Pemex, Emilio Lozoya, denunció en el docu
mento de 63 páginas que se hizo público en agosto de
2020; pero ha sido difícil para la autoridad engrosar las
causas penales de estos sujetos, además de que en el caso
de Ricardo Anaya la única irregularidad que se podría
sumar —el caso de las naves industriales de Querétaro—
ya fue calificada con un No Ejercicio de la Acción Penal.

En la lista de los 70 se encuentran también nombres

como los de los expresidentes Carlos Salinas de Gortari,
Felipe Calderón Hinojosa y Enrique Peña Nieto; todos con
argumentos para crear causas penales de mayor relevan
cia. Destacan también los nombres de los exsenadores

que presuntamente operaron y recibieron sobornos para
aprobar la reforma energética; entre los que destacan
Francisco Domínguez, actual gobernador de Querétaro,
Ernesto Cordero, Salvador Vega o David Penchyna.

La FGR apostó por el rival que consideró más débil, el
que reúne el rechazo y la animadversión de casi todas las
corrientes políticas y el que carece de blindajes legales
que le impidan poner un pie en prisión. Pero, a la vez, se
eligió el caso con menos expectativas de éxito y el que,
por los antecedentes, afectará directamente la imagen de
Andrés Manuel López Obrador. Anaya ganó ya el primer
round en los juzgados, el panorama para la 4T en este
caso no es alentador.

Ambos forman
parte de las 70 perso
nas que el exdirector
de Pemex, Emilio
Lozoya, denunció en
un documento
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Mantiene interlocución
Antes de operar el relevo en Segob para que Olga
Sánchez Cordero retomara su escaño en el Senado, el
presidente López Obrador consultó en persona al líder
de la bancada de Morena, Ricardo Monreal. Ello indica

que su interlocutor sigue siendo el zacatecano, quien
de inmediato logró que las cuatro aspirantes a la Mesa
Directiva dieran paso libre a la ex ministra.

Bienvenida a Olga
Nos hacen ver que la oposición en el Senado no tiene
impedimento alguno para que Olga Sánchez Cordero
sea la próxima presidenta del Senado. De hecho, hasta
festejan su reincorporación, porque le reconocen su
oficio político, su apertura al debate e intercambio de
ideas y, principalmente, su ánimo de construir.
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Chiapas le preocupa
Un tema que preocupa sobremanera al presidente
López Obrador es la conducción del gobierno de
Chiapas, a cargo de Rutilio Escandón. Nos explican que
en la gira de este fin de semana por aquellas tierras, el
mandatario federal aprovechará para revisar a detalle
varios asuntos, específicamente los relacionados con
la seguridad en comunidades indígenas.

Nueva escuela
En días iniciará operaciones la nueva escuela de
enfermería en Azcapotzalco. La jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum, inaugurará, junto con el saliente
alcalde Vidal Llerenas, ese plantel, muy necesario
en estos tiempos de pandemia. Cuenta con centro de
urgencias, consultorios y aulas equipadas. Se estima
que egresen 120 profesionales de la salud al año.

Romero gana la mano
Se desinfló el plan del líder de Morena en San Lázaro,
Ignacio Mier, para crear una megabaneada y acaparar
todos los órganos de gobierno. El tema se desactivó
en una reunión con los próximos coordinadores del
PRI, Rubén Moreira; del PRD, Luis Espinosa Cházaro
y del PAN, Jorge Romero. Con ello, el panista va sin
obstáculos por la presidencia de la Jucopo.
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as siempre complicadas
L relaciones entre México y

Estados Unidos están en
uno cié esos momentos en

que optimismo y pesimis
mo corren paralelos.

Es la famosa definición

de que "estamos ele acuerdo en estaren des
acuerdo", que tal vez no sea una cuestión única
en las relaciones internacionales, pero sí entre
dos países tan dispares. Según la visión ofi
cial, las cosas van bien. Los críticos afirman lo
contrario, y hay opiniones deque las posturas
adoptadas por el gobierno mexicano buscan
fortalecer su capacidad de negociación.

Oficiosamente se asegura que habrá avan
ces importantes en los próximos meses, tanto
en la reunión económica de alto nivel que en
septiembre llevará a Washington a los secreta

rios Marcelo Ebrarcl, de Relaciones Exteriores,
y Tatiana Clouthier, de Economía, así como
posteriormente en la definición ele un nuevo
acuerdo ele seguridad entre los dos países.

La relación es buena, dice esa
formulación, que adelanta la po
sibilidad de una reunión entre

los presidentes Andrés Manuel
López Obraclory Joe Biden.

Así, el discurso de AMLO hace

un mes en el Castillo de Chapul
tepecantelaCELACfuebienre
cibido por la Casa Blanca, por
la sugestión de una alianza regional frente a
competidores externos.

Pero está la "otra" visión. "México, el veci
no con el que EEUU está más directamente
vinculado, a través de fronteras compartidas,
comercio, inversión y lazos familia res, atraviesa

problemas cada vez más graves que afectan
profundamente, tanto a su población como a
sus intereses estratégicos fundamentales".

El párrafo es la introducción de un artículo
ele Evan Filis, profesorclel Instituto c e Estudios
Estratégicos del Colegio de Guerra del Ejército
de EEUU,y publicado en Perú. Su difusión revela
que hay preocupación presente entre una
parte del aparato institucional estadounidense.

No es el único. Un reciente análisis del World

Politics Review consignó que "los lazos de se
guridad entre Estados Unidos y México están
en el fondoy es probable que permanezcan allí",
luego de "un número significativo ele reveses
en su cooperación en materia de seguridad
durante el año pasado".

Pera está también la visión de la empre
sa Ceopolitical Futures: "los dos tienen una
lista creciente de diferencias bilaterales, ele
la regulación energética y laboral, su pacto
comercial actúalizacío, cuItivostransgénicos,

subcontratación y migración.
"Ambos saben que México no
es la potencia hemisférica que
es EEUU. Y aunque las iniciativas
de México pueden no tener el
mismo impacto en el hemisferio
que las c!e Washington, son sufi
cientes para mostrarque México
puede hacer del hemisferio un

lugar más incómodo y difícil para Washington,
cuando se reúnan para conversar sobre su
larga lista c!e diferencias".

Es posible una
reunión entre

Bideny López
Obrador

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM /
0CARREN0J0SE1
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EL
BUENO

Una madre sonorense, Fran
cisca Rodríguez, se volvió viral al
ofrecer por internet lavar ropa a
mano para juntar dinero y com
prarle a su hijo un pastel de fresas
de cumpleaños.

• Benjamín Mendy, lateral del
Manchester City, ha sido acusado
por cuatro cargos de violación y
uno más de abuso sexual, por lo
que fue suspendido por el club
hasta que acabe la investigación.

• El director del Instituto de

Investigaciones Estéticas de la
IJNAM, Iván Ruiz García, afirmó
en una entrevista que un feminicí
dio "es un acto de amor y de las
pasiones del alma".
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n México tenemos la ex

E presión de Guatemala
a guatepior. Periodistas
afganos están buscando
refugio en nuestro paísy no
puedo menos que sonreír...
¡pero por la ironía!

Las y los periodistas, junto con sus familias
arribaron al suelo mexicanoy fueron recibidos
por nuestro carnal Marcelo. Llegaron en un
vuelo de la Fuerza Aérea del Emirato ele Qatar
país que fue su escala cuando huyeron de
Kabul.Yaquelostalibanes por más que habían
prometido no actuar contra los disidentes la
verdad es que se los kabulearon.

A un comediante muy famoso por su pos
tura antitalibán, conocido como Kasha (ele una
imagen chapulinesca pero versión árabe), una
vez levantado lo cachetearon durante todo el

trayecto y al llegar a otro escenario, se grabó
su ejecución a tiros y después
cortándole la garganta.

Pero regresemos al caso de
estos periodistas. Aquíya pidie
ron sus visas humanitarias. In
cluidos los muchos menores de

edad que arribaron a nuestra país
junto a sus familiares. Qué bueno
que no son sudamericanos, por
que de seguro nos la hubieran
armado de purrum los gringos, y más ahora
que se mocharon con las vacunas de Moderna.

Lo contradictorio, es que si vienen huyendo
de la violencia estos reporteros árabes, no
tienen ni idea de cómo nos las gastamos acá

en Mexicalpan de las Tunas.

Según la organización Artículol9:"durante
el primer semestre de 2021, cada 12 horas se
registro una agresión contra periodistas en
México, lo que se traduce a 362 agresiones
y tres asesinatos". Aclecirdel informe,ahora
resulta que no son los malandros, sino "los
agentes del Estado quienes más agreden a
la prensa, pues en este periodo cometieron
en total 134 agresiones, es decir, el 37.33
por ciento del total".

"Estosse dividen por personas funciona
rías públicas civiles, que fueron señaladas
por ser perpetradores de violencia en 83
casos, seguido por elementos de las fuerzas
de seguridad civiles con 46, y elementos de
fuerzas armadas federales en cinco casos".

Por cierto, también la organización externa
han visto un retroceso en el combate a la im

punidad. Y como ejemplo está la liberación de
Kamel Nacif, quien ya puede cantar al estilo

Frozen: ¡Libre soy ...libre soy
Y qué dice a todo ésto mi Ja

guar de Macuspana. Bueno, él
expresó abiertamente que "acer
ca del periodista veracruzano
Jacinto Romero Flores, lo más

importante es que no haya im
punidad, y que la autoridad actúe
sin mezclarse con los intereses

ele la delincuencia". Y hasta le en

cargó al buen Alejandro Encinas el asunto:"Se
está analizando cómo revisar este sistema de

protección a periodistas, es un compromiso".

El gobierno
ya revisa el

mecanismo de

protección a
comunicadores
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«OPINIÓN

REGRESO EL
DEDAZOA
LA CUATROTÉ

Olga Sánchez va a operar ¡as reformas del
Presidente; será su brazo derecho en el Congreso

asignación por dedozo consumó ayer el
presidente Andrés Manuel López Obrador,
con el regreso de Olga Sánchez Cordero
ai Senado de la República. Rompió con
una costumbre reciente de Morena en el

Congreso de la Unión: designar a los je
fes de las cámaras mediante procesos

democráticos. No sólo eso, provocó daños colaterales entre
otras mujeres morenistas al obligar a su bancada a romper
un acuerdo suscrito apenas el martes pasado.

Cuatro senadoras se habían inscrito para concursar por
la presidencia del Senado: Ana Lilia Rivera, Bertha Caraveo,
Marybel Villegas e Imelda Castro. Sus posibilidades y as
piraciones, porahora, pasaron a mejorvicla, poruña instruc
ción presidencial. Este fin de semana se "vota", como mero
trámite, la presidencia ele Olga Sánchez en el Senacloy, para
taparle el ojo al macho, ratificarán a Ricardo Monreal como
coordinador y presidente ele la Junta de Coordinación Política.

Y eso del declazo no es mera especulación. Desde el go
bierno se construyó la narrativa. El Presidente necesita reforzar
y llevar a buen puerto sus iniciativas en el Poder Legislativo,
me dijo un alto funcionario federal. Por esa razón, le pidió a
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Sánchez Cordero que vaya a operar
personalmente todas las reformas
que le interesan para apuntalar el
gobierno de la Cuarta Transforma
ción. Va a ser su brozo derecho en el

Congreso, remató la fuente
Pero como en la 4T insisten en

guardar las apariencias, el primer
mandatario dijo públicamente que la
ministra en retiro fue la que le pidió

regresar al Senado. Lo que no sabía la secretaria era que la
aceptación ele su petición (si es que existió} y el anuncio de
la misma se haría ayer, poco después de mediodía. Ni ella ni
sus colaboradores tenían conocimiento. Fue convocada a

Palacio Nacional ele última hora mientras participaba en un
encuentro ele gobernadoras, secretarias ele Estacloy legislado
ras, organizado porlnmujeres, el cual abandonó a tocia prisa.

Como sea, la ahora exsecretaria de Gobernación llega a
intentar tomar el control de la Cámara Alta y se convierte en
la segunda funcionaría ele primer nivel asignada para hacerle
contrapeso a Monreal. El primer enviado fue Gabriel García,
excoorclinador de los súper delegados y los programas in
signia ele la 4T. Lo gota que derramo el voso y que apresuró
los cambios fue, sin duela, el fracaso ele Morena para lograr
la aprobación ele las leyes secundarias ele la Revocación ele
Mandato. El Presidente está enojacloy busca nuevos opera
dores en el Congreso, porque los aliados anclan muy sueltos
y la oposición cada vez más afianzada en un solo bloque.

• ••

Daño colateral. Jesusa Rodríguez, una de las senadoras
más activas de Morena, promotora del consumo I ú el ico ele
la mariguana y otras artes histriónicas en el Senado, deja su
escaño como suplente cíe Olga Sánchez.

• ••

Y como dice el filósofo... Nomeacuerdo:"Cuando es ta

mos enojados, nuestra primera reacción suele
ser equivocada."

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @ALFREDOLEZ
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ALHAJERO

«OPINIÓN

CARAMBOLA
POLITICA

Adán Augusto López llego a una Secretaría de
Gobernación con más poder personal y operativo
y se convierte en aspirante a la sucesión presidencial

anto anunciary anunciar su salida ele Go
bernación algunos desde antes incluso
de que tomara posesión, hasta que fi
nalmente ocurrió. Se va Olga Sánchez
Cordero y el gobernador de Tabasco. Adán
Augusto López toma su lugar en el Palacio
deCobián. La exministra vuelve al Senado.

Ocupará la Presidencia de la Mesa Directiva si no hay mayor
objeción en las bancadas.

Un hecho determinó su caída: falló al operaren el Congreso
en dos ocasiones consecutivas, la votación de un tercer pe
riodo extraordinario para sacar adelante la ley reglamentaria
de la Revocación de Mandato.

El senador Ricardo Monreal advirtió de esa derrota. Pero

López Obrador no le creyó. Desconfiando del zacatecano,
envió a la titular de Segob a cabildear y demostrarle que sí
se podía. De haberlo logrado la ex ministra la encomienda, el
Presidente de la República hubiera tenido los elementos para
demostrar no sólo la incompetencia del zacatecano, sino ele
nueva cuenta su "traición" a él y al partido.

Es el argumento de los radicales y del equipo ele Claudia
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Sheinbaum: traición. Traición en la

elección de junio pasado. Traición en
la Ciudad de México. Ese es el fuego
que alimentó a AMLO para lanzar a
doña Olga a la arena. No midieron
que en esa batalla no sólo Monreal
buscaría poner a salvo su cabeza,
sino que la oposición PANPRIPRD
y hasta Movimiento Ciudadano [gra
cias a la presión que ejerció Dante

Delgado entre los suyos en la última sesión de la Permanente)
también se jugaba una partida fundamental para su devenir.

Y el empoderamiento que le dio AMLO en los últimos
meses abriéndole mayor espacio de negociación con los
gobernadores y con el Congreso federal y los estatales no
fue suficiente para cumplir sus deseos. Poca fuerza y tiem
po nimio obsequió a su secretaria de Gobernación para esa
encomienda.

Le da a cambio la Presidencia del Senado. Posición que
da lustre y exposición pública: y probablemente Sánchez
Cordero se convertirá en una "correa" importante con Palacio
Nacional, sobre todo si Andrés Manuel mantiene la frialdad
hacia Monreal (aunque ya ayer se reunieron para revisar los
planes ele trabajo). La ex secretaria además ele representar al
Senado, asistir a los eventos presidenciales, conducir las se
siones apoyará al zacatecano a sacar las reformas que quiere
el Presidente. En este nuevo rejuego ele posiciones políticas,
Adán Augusto llega a una Secretaría ele Gobernación con más
poderpersonal y operativoy se convierte inevitablemente
en aspirante a la sucesión presidencial, aunque la decisión
ele López Obrador tiene más que ver con la confianza y la
lealtad. Para Monreal, aún como coordinador ele la Junta ele
Coordinación Política del Senado, la carambola lo aleja ele la
carrera hacia el 2024.

• ••

GEMAS: Obsequio del peñista Santiago Creei para
AMLO: "Presidente, ¡supere sus resabios!"

MARTHAMERCEDESA@CMAIL.COM / ©MARTHAANAYA

Fecha: 27/08/2021

Página: 6

Area cm2: 303

2 / 2

Columnas Políticas

Alhajero / Martha Anaya

Martha Anaya

Costo: 16,461

Página 11 de 13



DEFINICIONES

«OPINIÓN

AMLO Y
ANAYA:
GANAR
GANAR

El excandidato presidencial vio una ola y se subid.
Construye su aspiración presidencial desde el
papel de víctima en el autoexilio

¡cardo Anaya vio una coyuntura y la tomó;
una ola y se subió. Construye su aspiración
presidencial y buscará la candidatura, des
deel papel ce víctima, cest'e el extranjero,
desde el autoexilio. Ayer no se presentó a su
audiencia en el Reclusorio Norte. Fue citado

por acusaciones ele la FGR y no llegó. Se
conectó de forma virtual porque, dijo, de acudir,ya no saldría.
"Me quieren encarcelar", afirmó el fin de semana. "Al Presidente
le estorbo para sus planes de la sucesión de 2024", señaló.

El excancliclato presidencial no es iluso, sabe que ausen
tándose da elementos para que el juez presuponga que, de ser
localizado, o aun presentándose, hay riesgo ele fuga. Lo que
seguiría, si nova la audiencia reprogramada eI4de octubre, es
una orclen de aprehensión y, quizá, una ficha roja de Interpol.

• ••

Anaya asegura que el presidente López Obrador lo quiere
en prisión y que la Fiscalía ya preparaba su detención. Decirlo
es grave. Que fuera cierto, lo sería más. ¿Es verdad?

La realidad es que la denuncia por la que es requerido tiene
que ver con el lodazal patrocinado por Emilio Lozoya que,
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tras más de un año en el país, goza
ele libertad; no ha pisado la cárcel, ni
siquiera un juzgado. La palabra del
exclirector de Pemex no es confiable,
en tanto no ha presentado pruebas,
sólo dichos.

Los otros señalamientos en su

contra vienen de antes, de 2018, y
cayeron por su propio peso. Nunca
se sostuvieron. La historia de la FGR

contra el excancliclato no es nueva. En la campaña presidencial,
el gobierno de Peña Nieto se ensañó con él y "descarriló" su
candidatura. Lo acusaron de lavado de dinero y enriqueci
miento ilícito por la venta de unas bodegas. Todo se aclaró
después, pero el daño ya estaba hecho.

• ••

Curioso, pero Anaya ha tenido su mejor semana, en términos
políticos, en años. Los tiempos ele esta acusación, y las re
acciones clel Presidente y el panista. no son coincidencia. En
política eso no existe. Atestiguamos una esgrima ele valores
entendidos, un ganarganar, clónele los dos entienden que el
pleito conviene a ambos. AMLO le sigue el juega. Parece darle
gasolinas Anayacleciicánclole varios minutasen sus maña
neras. El panista acumula más de una hora ele menciones en
las conferencias ele esta semana. Pero el Presidente es todo

menos ingenuo. Calcula. Y en ese cálculo decidió subirlo al ring.
¿La decisión dejaría entreverinterés presidencial porcalarsi

el panista crecey da la pelea por ser candidato de la oposición"'
La jugada cíesele Palacio no es descabellada si lo que se

busca es dividir al bloque opositor que hoy luce irrompible. El
PRI completo, por el antecedente ele 2018, jamás caminaría
con Anaya, y los calcleronistas refugiados en el PAN, tampoco
lo acompañarían, pues hace unos años los echó clel partido.
Sólo un ala ele Acción Nacional lo seguiría.

Empujara Anaya hacia la boleta de 2024 significaría frac
turaral bloque. Una cosa que él difícilmente lograría. Sería una
carambola presidencial.

M.LOPEZSANMARTIN@CMAIL.COM / ©MLOPEZSANMARTIN

Fecha: 27/08/2021

Página: 10

Area cm2: 293

2 / 2

Columnas Políticas

Manuel López San Martín

Costo: 15,918

Página 13 de 13

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org


Premio de consolación a Doña Olga
Pues con la novedad que la secretaria de Gobernación, Olga Sánchez

Cordero llegó al Senado no como triunfadora sino todo lo contrario.
Mucho menos la mandaron a dividir la bancada ni a querer bajarle el

liderazgo a Ricardo Monreal, simplemente se regresó porque el Presidente
Andrés Manuel López Obrador ya no hallaba que hacer con ella.

En Palacio Nacional se abrió el diálogo del Presidente con Monreal, ahora no
se sabe si hubo chilaquiles o solo fue de pisa y corre.

Fue el favor que le pidió el que manda ahí a Monreal para que Olga Sánchez
se regresara a su escaño y obviamente la apapachara con la presidencia,
esa fue la petición, un premio de consolación.

Ricardo Monreal con su vagancia política sabe que el Presidente manda y
sabe que es un favor presidencial el que le están encomendando, difícilmente
se puede rechazar.

Un día antes no le había ido nada bien a la entonces secretaria de
Gobernación pues Germán Martínez le atizó que los senadores no son sus
empleados cuando quiso imponer que como fuera se aprobara un extraordi
nario para la Revocación de mandato.

Germán fue muy frió en sus respuestas pues le hizo saber que con quien
se tiene que hablar es con los senadores del bloque opositor que son los que
pueden aprobarlo.

Y tiene toda la razón, Morena no tiene la mayoría se necesita de los votos
opositores, ahí hay que tejer extremadamente fino para que aflojen y como esta
en pleito con el Presidente difícilmente cederán.

Desde muy temprana hora desde la secretaría de Gobernación se filtró
que el Presidente mandó a Olga Sánchez al Senado para disminuir la fuerza
de Monreal que incluso podrían removerlo de la coordinación.

Es la misma historia cuando llegó Gabriel García quien fuera el responsa
ble de los superdelegados y de los Siervos de la Nación. Que lo mandaban
para aniquilar a Monreal y nada. Salió del gabinete porque perdió la Ciudad
de México con el PAN, PRI y PRD 9 de las 16 Alcaldías, un severo golpe para la
princesita Claudia Sheinbaum.

Ahora vamos a ver qué hace Monreal con las cuatro fantásticas Ana Lilia
Rivera, Imelda Castro, Bertha Caraveo y Marybel Villegas que esperaban una
elección para la presidencia del Senado y prácticamente se quedaron ves
tidas y muy pero muy alborotadas. Que van a decir en sus estados donde
estaban muy al pendiente de las votaciones.

Ellas no perdieron, simplemente ahora son víctimas del juego sucio de las
grandes ligas. Las mentadas de madre tal vez sea lo de menos.

CONFIA CHAZARO ALTURA DE MIRAS EN LA NUEVA CAMARA
Los acuerdos que lograron en primera mano los coordinadores de Morena
como mayoría con Ignacio Mier y el bloque opositor de Va por México con Jorge
Romero del PAN, Rubén Moreira del PRI y Luis Cházaro del PRD pavimentaron el
camino para la instalación de la nueva Cámara de Diputados este domingo.

El acuerdo fue muy sencillo: respetar los reglamentos para la instalación sin
el mínimo conflicto entre los opositores y la bancada de mayoría.

Para Luis Cházaro esta apertura del mandamás de los morenos permitirá
alcanzar acuerdos de respeto de la legalidad que está establecido en San
Lázaro, es decir lo que le toque a cada fracción de acuerdo con su número
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de diputados.
En consecuencia podemos adelantar que la Presidencia de la Cámara de

Diputados el primer año le toca a Morena y la Junta de Coordinación Política a Va
por México, un mecanismo que se rotará en el segundo y tercer año, es decir
Morena (198), PAN (114) y PRI (70), en ese orden.

El coordinador de los diputados perredistas, Luis Cházaro confía en alcan
zar con esta madurez política una Cámara de Diputados de altura aunque si
bien habrá diferencias y discrepancias, que el debate se logre con altura de
miras para beneficio sobre todo de la ciudadanía. Hacer leyes y reformas
para el país y no para los partidos.

Mier amenazó incluso hacer una "megabancada" para alcanzar la mayo
ría absoluta de 250 más uno pero de entrada el Verde y el PT tendrían que
desaparecer de San Lázaro como partidos y decretar adherirse, todos sus
integrantes a Morena ese era el costo. No era de dinero sino de imagen.

Ignacio Mier por eso le dio reversa hacer la "megabancada" aunque le
puedo adelantar que lo único que ganaría sería la Junta de Coordinación
Política los tres años porque la Presidencia de la Mesa Directiva por ley le
corresponde un año a las tres principales fracciones parlamentarias.

Presidir la Mesa Directiva requiere de la aprobación de las dos terceras
partes y Morena ni con sus rémoras le alcanzaba por eso se necesitaba de los
votos opositores. No le alcanzaba y punto.

DEN ACCESO A EXPEDIENTE O NO HAY AUDIENCIA

Eduardo Aguilar Sierra, abogado de Ricardo Anaya logró comprobar sus
razones ante el juez que la Fiscalía de Alejandro Gertz Manera se hizo ojo
de hormiga para esconder el expediente y no dar acceso. En consecuencia
logró que en la audiencia del jueves a las 10 de la mañana se decretará una
nueva audiencia el 4 de octubre. Ahora hasta copias de registros le tienen
que dar. Si no les dan acceso al expediente pues se vuelve a repetir. A ver
quién se cansa.

Jachavez77Cayahoo.com
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Adán Augusto y el disgusto

Olga Sánchez Cordero dejó la Secretaría de Gobernación.
Su salida se conocía, se sabía desde por lo menos hace un año.
Un florero que deja un buró de Bucareli para ser enviado a Paseo

de la Reforma para ver si ahí da resultados.
El protagonismo de Marcelo Ebrard Casaubon, secretario de Relaciones

Exteriores y vicepresidente de facto, poco a poco la relegó y la convirtió en
ese florero que hoy es enviado a otro edificio.

Andrés Manuel López Obrador es su amigo y, como tal, le pidió regresar al
Senado, donde tiene su lugar y donde presidirá la Mesa Directiva.

La llegada de Adán Augusto López desde Tabasco confirma que López
Obrador quiere una secretaría más fuerte para la segunda parte del sexenio.

Además, fortalece la columna que surge en Chiapas, pasa por Tabasco y
baja por Veracruz rumbo a 2024.

Ayer ya había quienes señalaban a Augusto López como el caballo negro
de Andrés Manuel.

El alejamiento
La orden a Olga de volver al Senado tiene una lectura: presionar a Ricardo
Monreal, quien aun que a dado resultados, al no tener mayoría calificada a
sufrido algunos reveses, como no haber podido concretar un periodo extra
para la aprobación de la ley de revocación de mandato, tema clave en el plan
de gobierno lopezobradorista.

Cierto que Olga también fracasó en esas negociaciones, de las que fue
hecho aun lado el zacatecano, pero nadie duda de su experiencia y buena
imagen para construir acuerdos.

Mucho se ha dicho de que Monreal ha perdido cercanía con el presidente.

No cae bien

El regreso de Sánchez Cordero no cayó bien a Monreal Avila

El coordinador de los senadores de Morena la recibió y ayer mismo
se reunieron. Transmitió la orden desde Palacio Nacional: Olga será la
presidenta de la Mesa Directiva del Senado.

Y aunque Monreal continuará en el cargo que le fue otorgado por Andrés
Manuel, la encomienda para Olga es negociar a la voz de ya las reformas
presidenciales no conseguidas hasta ahora.

Se va Jesusa

Por cierto, Jesusa Rodríguez dejará de quemarle las patas al alacrán en el
Senado.

 La suplente de Olga se va con todo y sus churros y sus viajes astrales, se
escuchó en radiopasillo.

La grilla de Romero Deschamps
La inminente elección del nuevo secretario general del sindicato petrolero
empieza a reflejar la descomposición, el agandalle y la guerra sucia que
el reducido grupo que se identifica con Carlos Romero Deschamps ha
promovido desde siempre.

Resulta que un tal Sergio Ayala Salvia está promoviendo convenios
con presidentes municipales de Hidalgo en donde les promete impulsar
proyectos de infraestructura urbana a cambio de su apoyo para que sea el
nuevo secretario general.

El caso es que no es trabajador de Pemex por lo que, siendo que el
principal contendiente a la secretaria general es Fred Navarro, oriundo de
Hidalgo, ya se puede uno imaginar el propósito central de esta campaña que
estaría buscando afectar a Navarro.

Todo esto se suma a la guerra sucia que César Pecera promueve y que
está documentada con videos y testimonios de trabajadores de Pemex.

radiopasillo@ova.com.mx
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De vuelta al Senado

Una sorpresa que, la hasta ayer
titular de Gobernación, haya
dejado el puesto en estos momen
tos en que se percibe un encono
fuerte en el proceso en que parece
la 4T está contra todos.

La llegada de Olga Sánchez
Cordero suma para poner orden,
pero no sólo contra todas las
fuerzas políticas (bastante enfren
tadas). También para calmar las
aguas acerca de cómo se tienen

que dirigir los esfuerzos de la auto
denominada Cuarta Transforma

ción con el objetivo de salir bien
librados en este encargo.

Asimismo; es un bálsamo^
para las mujeres en el interior del
Poder Legislativo porque llega a
posicionarlas y a agruparlas, que
muchas veces es lo que hace falta
para que tomen posiciones de
poder.

Y en principio, tendrá de ante
mano el respeto de las mujeres

de: otras bancadas, por ahí es una
buena vía para que comience el
diálogo. Todo parece indicar que
la jubilación no está cerca, la idea

de ir a la huerta con los nietos ten

drá que esperar un poco más.

Paradojas de Afganistán
Cosas de la política: la caótica
salida de los Estados Unidos de

Afganistán que tan caro le está re
sultando al presidente norteame
ricano, Joe Biden, podría volverse
el resucitador que había estado
esperando el canciller de México.
Marcelo Ebrard Casaubon, tras
el duro golpe que significó para
sus aspiraciones presidenciales el
colapso de la Línea 12 del Metro
de la Ciudad de México

Y es que es evidente que el
"rescate" de periodistas afganos

que logró velozmente la Secreta
ría de Relaciones Exteriores, le
ha merecido a Ebrard un aluvión

de buenos comentarios y elogios
tanto en la prensa nacional como
en la internacional.

La pregunta con el canciller
sigue siendo la misma: ¿accio
nes sobresalientes como ésta le

bastarán para rehabilitarlo en
el camino hacia la candidatura

presidencial, o el antecedente de
la tragedia que vivió la Ciudad
de México fungirá como un

ancla insuperable de aquí a los
comicios?

Apoyo ignorado
El Foro CEMLA sobre remesas de

América Latina y el Caribe puso
el dedo en la llaga con un asunto,
por demás interesante.

De acuerdo con lo que dicen,
la Encuesta Nacional de Ingreso
Gasto de los Hogares ÍENIGH)
que recaba el INEGI subestima de
manera significativa los ingresos y
los gastos de los hogares, por lo que
la medición oficial de pobreza del
CONEVAL (Consejo Nacional de
Evaluación de la Política de Desa

rrollo Social) resulta en una fuerte

sobrestimación de dicha pobreza.
Otro apunte es que la contri

bución de las remesas que envían
los migrantes y que impactan en
reducir la pobreza en los estados
mexicanos es prácticamente
ignorada en la medición de dicha
pobreza. Eso significa que, aunque
se festejen mucho, el incremento
histórico, se les reconoce poca
el aporte en el bienestar de los
mexicanos.

Fecha: 27/08/2021

Página: 3

Area cm2: 235

1 / 1

Columnas Políticas

Redes de Poder

Redacciòn

Costo: 44,530

Página 5 de 5

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org


SE VA 'GRAN ALIADA
DE NUEVO LEÓN' Y LA
FISCALIZACIÓN DE SAMUEL
"Fue colega mía en el Senado de
la República y hoy gran aliada de
Nuevo León", dijo Samuel García
cuando se reunió con la ahora

exsecretaria de Gobernación,
Olga Sánchez Cordero, el 20 de
julio.

Sánchez Cordero era para
el gobernador electo el gran
enlace con la federación. Ese

día, en su cuenta de Twitter,
publicó que el presidente Andrés
Manuel López Obrador le
solicitó reunirse con su amiga la
ministra.

Tras la reunión en la

Ciudad de México, el próximo
mandatario informó que
platicó con ella de proyectos
como la construcción de las

carreteras la GloríaColombia y
la Interseriana, así como del tren
urbano. Mencionó que también
hablaron del tema de seguridad

pero no dio detalles.
García Sepúlveda le hizo

saber a la legisladora que Nuevo
León tendría su primer gabinete
paritario en la historia. También
la invitó a su toma de protesta
en octubre, pero ya veremos si
acudirá a pesar de que volvió a la
Cámara alta

Mientras tanto, Sánchez
Cordero sí acudió al municipio
de Terán y Samuel García dijo

que fue clave en el Programa de
Vacunación Transfronteriza de

Nuevo León.

LA FISCALIZACIÓN
DE SAMUEL

El equipo del gobernador electo,
Samuel García, tomó el control
de la Dirección de Fiscalización

del Gobierno del estado, un
pequeño SAT local que tiene

mucha información de la clase

política de Nuevo León y, claro,
empresarial.

Esta dependencia forma parte
de la Secretaría de Finanzas

y Tesorería estatal, a cargo de
Carlos Garza. El director, Óscar
Márquez, dejó de trabajar y llegó
un equipo completo de fiscalistas
de Samuel.

La intención de los

emecistas, nos aseguran,
es abrir una carpeta contra
Zef erino Salgado Almaguer y
Francisco Cienfuegos para tener
controlados a los diputados del
PAN y el PRI.

Parece que la llave para
fiscalizar, como se le dice,
está en manos de Samuel

García. Si los panistas y priistas
comienzan a decir que serán
una "oposición responsable", ya
se sabe por qué.
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Samuel García consideraba a Olga Sáfictaatordero aliada de Nuevo León.
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LA INICIATIVA para la Ley de Publicidad
Exterior no verá la luz en esta Legislatura,
pues quedó fuera de la agenda del último
Periodo Extraordinario.

LA OPOSICIÓN celebró, pues no esta
ba de acuerdo con que se centralizaran fa
cultades que tienen las alcaldías.

PERO quien seguramente festejó por
partida doble fue Ricardo Escoto, el empre
sario que no dudó en organizar bloqueos
viales y protestas frente a Donceles para
rechazar el proyecto.

¡Y CÓMO NO! Si daba un año como
plazo para bajar los espectaculares de azo
teas y cancelaba la posibilidad de sustituir
los por autosoportados.

UNOS se quitaron un peso de encima
con el aplazamiento y otros seguirán con
varios kilos de riesgo sobre sus techos.

JUSTO cuando hay temas bastante com
plicados en curso —como violaciones a
usos de suelo, polémica por el espacio pú
blico e incomodidades por las facilidades
a constructores— dicen que varios grupos
vecinales no han podido dialogar con la ti
tular de la PAOT, Mariana Boy. Vaya, notan
cierta ausencia en el ambiente.
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UN MARTIR
"Me da 10 paquetes de condones". El farma
céutico no dejó de sorprenderse ante aquella
inusual demanda que le hizo la atractiva dien
ta, una muchacha bella y joven. Le preguntó,
sin embargo, con actitud profesional: "¿De
qué medida los quiere, señorita? ¿Grandes?
¿Medianos? ¿Chicos?". Replicó la muchacha:
"Démelos revueltitos. Mis papás no me dejan
tener novio formal"... Conocemos de sobra a
don Usurino Matatías. Es el hombre más ava

riento, cutre, cicatero, manicorto y ruin de la
comarca. Tan avaro es que sus convecinos lo
llaman "el avaro patrio". Por estos días su hijo
más pequeño cumplió años, y don Usurino le
regaló un caramelo envuelto en papel celofán.
Con tono magnánimo le dijo al niño: "Y pron
to podrá m'hijo desenvolver su caramelito y
comérselo. Ya viene la Navidad"... Una sexo
servidora fue acusada de haber roto el esca
parate de una joyería la noche anterior para
apoderarse de valiosas gemas y relojes finos.
"La acusación es falsa se defendió ella. Toda
la noche me la pasé en la cama. Y tengo 14
testigos para probarlo"... La mamá del Estran
gulador de Boston le confió a una amiga: "Me
preocupa mi hijo. Nunca sale dos veces con la
misma chica"... López Obrador está fabrican
do un candidato presidencial. Tal es el resulta
do de la biliosa campaña que ha emprendido
contra Ricardo Anaya, a quien venció en la
pasada elección presidencial con la oportuna
y eficaz ayuda de aquel al que no ha tocado
ni con el pétalo de una fiscalía. AMLO está
haciendo un mártir del panista, y los mártires
son buenos candidatos. A San Lorenzo, por
ejemplo, los enemigos de la fe lo asaron vivo
en una parrilla. Pues bien: si resucitara hoy lo
dejaron término medio y se postulara co
mo candidato a presidente del Gobierno de
España, seguramente hasta los vascos y los

catalanes le darían su voto. Aquí la 4T tiene
dos precandidatos: un señor (de paja, piensan
muchos) y una señora que en opinión de al
gunos será otra señora. La oposición, en cam
bio, no tiene precandidato alguno. Pero López
Obrador ya lo está fabricando. Nadie sabe
para quién persigue, injuria y hostiliza... El jefe
de compras de una gran tienda de departa
mentos trataba con gran favoritismo a la gua
písima vendedora. Cada vez que en la soledad
de su oficina le hacía un nuevo y cuantioso
pedido le decía: "Es un placer hacer negocio
con usted". Respondía ella: "Y con usted es
un negocio hacer placer"... El Lobo Feroz le
comentó a Caperucita Roja: "Hay una errata
en la edición del cuento. Dice: 'El lobo se co
mió a Caperucita'. Y qué bueno que la letra
está equivocada; de otra manera ahora estaría
yo en serios problemas"... El penitente le dijo
al joven cura en el confesonario: "Acusóme,
padre, de que deseo a la mujer de mi mejor
amigo. Es una mujer fea y antipática, pero no
sé por qué la deseo con pasión". Le indicó el
sacerdote: "Pues eres un pendejo, hijo mío. La
penitencia es la misma por desear a una mujer
guapa y simpática que a una fea y antipática"...
Frinesia, muchacha más que conocida, casó
con Candidito, ingenuo joven. A los tres meses
de la boda la desposada dio a luz un robusto
bebé. El joven marido se amoscó: "Entiendo
que los bebés nacen a los nueve meses de ca
sados los papás". "Yo tengo otros datos repli
có Frinesia, pero si así lo prefieres los demás
que vengan serán nuevemesinos"... Doña Ma
calota, la mujer de don Chinguetas, le contó a
su vecina doña Pasita, la esposa de don Vete
rino: "Estoy tratando de matarle a mi marido
el monstruo del alcohol, el monstruo del taba
co, el monstruo de la lujuria...". Replicó doña
Pasita: "Y yo estoy tratando de matarle al mío
el monstruo del alcohol y el del tabaco. El de
la lujuria ya lo trae bastante atarantado"... FIN.

afacatoncayahoo.com.mx
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RED
COMPARTIDA
LEALTAD ABSOLUTA
La designación del nuevo secre

tarte de Gobernación obedece
a una sola virtud: La lealtad

absoluta al presidente López
Obrador. Adán Augusto San

tiago López estuvo a su lado en sus peores
momentos: coordinador de la campaña
presidencial del 2006 y luego fue uno de
los primeros en pedir que se desaparecie
ra la Conago. No tiene muchos amigos,
pero sí pleito con el director de CEE, Ma
nuel Bartlett. Estuvo en el despegue de
López Obrador como presidente del PRI
en Tabasco, luego coordinador de diputa
dos locales del PRD. Aguantó vara en las
inundaciones y obedeció en hacerle un
sitio a la refinería Dos Bocas: acabó con

300 hectáreas de manglar y desapareció a
los contratistas.
Ricardo Monreal le da la bien

venida a la bancada de

Morena a doña Olga Sánchez
Cordero bajo el lema "Unidad
y lealtad", ella llega a presidir

la Mesa Directiva y él, este fin de semana,
será ratificado como coordina flor y presi
dente de la Junta de Coordinación Política.

De Olga Sánchez Cordero
nos habían dicho que en el
último año no ha estado del

todo de acuerdo con las de

cisiones presidenciales y
esta molestia creció al decir el presidente
que el Poder Judicial está podrido ¿Qué

opina de esto ahora?
Feliz y satisfecho, previo al

arranque de la II Legislatura
en el Congreso de la Ciudad de
México, es el diputado y coor
dinador panista Christlan Von

Roehrich, quien ha podido articular a
sus legisladores y unirlos para enfrentar
el último trienio de la 4T en la capital.
Por cierto. En el PAN local se to

mó la decisión de echar mano,
por su probada experiencia co
mo grillo, de Fedeñco Dortng pa
ra que sea el peor dolor de cabe

za posible para la jefe de gobierno, Claudia
Sheinbaum, creen que se le puede atravesar
en el camino y restarle popularidad hacia el
2024 Ele hecho, ya abrieron las afiliaciones
y los grupos internos buscan hasta por deba
jo de las piedras nuevos militantes y asi
apropiarse de candidaturas y cargos.

horas de que concluya la I Le
gislatura del Congreso de la
CDMX, el Oficial Mayor Rey
naldo Bañes, el director de
Recursos Humanos, Andrés

Chiguil y el director de Pagos, Luís Baeza, si
guen sin pagar las prestaciones que por ley le
corresponden a los trabajadores de base. A la
líder de uno de los sindicatos, Pilar Piñeiro, ni
siquiera le hacen caso. La queja es recurren
te en toda la historia de la Asamblea Legisla
tiva y ahora Congreso de la Ciudad de Méxi
co, nunca los habían tratado tan mal
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TEXTUALES
DESEO Y DEBER

ADALBERTO VILLASANA

Estamos entre el deseo de que
los niños regresen a clases
presenciales y la obligación
moral de velai por su salud.
Encuestas van y vienen, hipó

tesis y teorías, pero a ciencia cierta no se
sabe qué pasará en medio de la tercera ola
de contagios de la pandemia de Covid19.

Una encueste de Coparmex CDMX in
dica que el 70/,. de padres de familia inde
cisos o no quieren enviar a sus hijos a la
escuela, en contraste con la consulta "Ca
minito de la escuela" de la Comisión de

Derechos Humanos de la Ciudad de Méxi

co (CDHCM), en la que siete de cada diez
niflos dice que quiere regresar a la escuela.

De tal manera que nos encontramos
entre el deseo y el deber.

La decisión de la administración fe

deral fue inamovible, se estableció como
fecha para la reapertura de las escuelas
el lunes 30 de agosto y no se movió ni
unas horas.

Otros datos, son los que da una en
cuentra de la Coordinadora Nacional de

Trabajadores de la Educación (CNTE) el
81% de los padres o tutores no está de
acuerdo en el regreso a clases presencia
les, además que el 51% considera que las
escuelas no cuentan con la infraestruc

tura, materiales y personal para la ade
cuada higiene.

Patricia Gánem, presidenta de la Co
misión de Educación de Coparmex Ciu
dad de México, se pronunció por un re
greso seguro a la escuela.

Indicó que en un sondeo al ser cues
tionados padres de familia sobre si en
viarán o no a sus hijos a la escuela, el
38% de los padres de familia respondió
que no, el 32% dijo que sí y 30% dijo es
tar todavía indeciso.

Profesores de las diferentes secciones

de la CNTE comentaron que regresarán a
clases el 30 de agosto, pero no de manera
presencial, ya que no existen condicio
nes para un regreso seguro. En la Ciudad
de México aseguran que van a regresar a
clases, pero no de manera presencial.

Aseguran que "no es un acto de de
sobediencia el no acudir a las escuelas,
sino de responsabilidad™, al destacar
que en medio de la tercera ola de con
tagios no se puede exponer a los meno
res a un contagio.

Textualmente hay que decirlo: Entre el
deseo y la responsabilidad será una deci
sión de los padres de familia, así lo planteó
el gobierno federal. Viene la gran prueba.

En Twitter @TXTUALes
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EL ESPECTADOR
AMLO, DAMNIFICADO DEL CASO ANAYA

HIROSHI TAKAHASHI

La judiciallzación de la
carpeta por los delitos
de cohecho, asocia
ción delictuosa y lava
do de dinero contra Ri

cardo Anaya es una de las mayo
res apuestas en la procuración de
justicia de la 4T; pues, a diferen
cia de otros casos en los que se
intenta poner tras las rejas a per
sonajes identificados con la co
rrupción, un eventual fracaso en
este proceso se le cargará directa
mente al presidente Andrés Ma
nuel López Obrador.
Desde su conferencia de

prensa mañanera, el mandatario
ha mostrado reiteradamente su

enojo por que le quieran "echar la
culpa" de una persecución políti
ca; en especial porque, según las
fuentes a las que ha tenido acceso
este columnista, los intentos por
vincular a proceso al excandldato
del PAN no obedecen efectiva

mente a una orden presidencial.
En los hechos, López Obrador

ha dejado claro a la FGR de Alejan
dro Gertz que es momento de "mo
ver al elefante"; es decir; de entre
gar resultados ante la opinión pú

blica que legitimen el discurso de la
lucha anticorrupción. En especial,
ha sugerido en ocasiones previas,
que es momento de que rueden ca
bezas en el emblemático caso

OdebrechtLozoya.
La respuesta no se hizo espe

rar; a un par de semanas del más
reciente reclamo del titular del

Ejecutivo surgieron desde el Mi
nisterio Público dos expedientes
para judicializar, desafortunada
mente aquellos que tienen los
elementos más endebles para
conseguir una aprehensión exi
tosa: el del último director de Pe

mex de la administración priísta,
Carlos Treviflo, y el del candidato
que compitió con AMLO en la
elección de 2018, Ricardo Anaya
Cortés.

Ambos forman parte de las 70
personas que el exdirector de Pe
mex, Emilio Lozoya, denunció en
el documento de 63 páginas que
se hizo público en agosto de
2020; pero ha sido difícil para la
autoridad engrosar las causas pe
nales de estos sujetos, además de
que en el caso de Ricardo Anaya
la única Irregularidad que se po
dría sumar el caso de las naves

industriales de Querétaro ya fue

calificada con un No Ejercicio de
la Acción Penal.

En la lista de los 70 se encuen

tran también nombres como los

de los expresidentes Carlos Sali
nas de Gortari, Felipe Calderón
Hinojosa y Enrique Peña Nieto;
todos con argumentos para crear
causas penales de mayor rele
vancia. Destacan también los

nombres de los exsenadores que
presuntamente operaron y reci
bieron sobornos para aprobar la
reforma energética; entre los que
destacan Francisco Domínguez,
actual gobernador de Querétaro,
Ernesto Cordero, Salvador Vega o
David Penchyna.

La FGR apostó por el rival que
consideró más débil; el que reúne
el rechazo y la animadversión de
casi todas las corrientes políticas
y el que carece de blindajes lega
les que le impidan poner un pie
en prisión. Pero, a la vez, se eligió
el caso con menos expectativas
de éxito y el que, por los antece
dentes, afectará directamente la
imagen de Andrés Manuel López
Obrador. Anaya ganó ya el pri
mer round en los juzgados, el pa
norama para la 4T en este caso no
es alentador.
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SIN PROTOCOLO
AUGUSTO EL OPERADOR

JOEL SAUCEDO
En diciembre de 2019, en la bi

blioteca de la Secretaria de

Gobernación, su titular Olga
Sánchez Cordero sostuvo una

comida con columnistas.

Ahí, contundente dijo que no renun
ciaría al cargo y que su objetivo era con
cluir el actual sexenio. Pero para esas fe
chas, el Presidente ya le había restado
facultades a Gobernación, como el ma
nejo de la política migratoria.

Esas potestades se las dio al canciller
Marcelo Ebrard, quien empezó a ser visto
como súper secretario.

A la oficina del canciller y a la Conse
jería jurídica de Julio Scherer, le atribu
yeron las filtraciones de la renuncia de
Sánchez Cordero.

Sin duda, esos fueron los más podero
sos adversarios internos de Doña Olga.

Pero al inicio de la segunda parte del
mandato de López Obrador, las cosas
cambiaron de rumbo.

En el cargo el Presidente designó al
gobernador de Tabasco, Adán Augusto
López Hernández, su "paisano, amigo y
compañero entrañable™.

¿Por qué pensó en Adán? ¿Cuál será
su tarea? Es clara la responsabilidad.

Adán Augusto es un operador electo

ral nato. Borró al PAN de Tabasco en las

pasadas elecciones.
La principal tarea del paisano del

Presidente, será la operación político
electoral con miras al 2024.

¿Sánchez Cordero llegará al Senado a
hacerle sombra a Ricardo Monreal? Es

difícil, con un parlamentario que tiene
casi la mitad de su vida como legislador.

El premio a la lealtad de la exmagis
trada será presidir el Senado. Nada mal.

PROSPECCIÓN... Un grupo de socios
de la Cooperativa Cruz Azul, encabeza
dos por el coordinador Jurídico, Ignacio
Muñoz Romero, el gerente de Comunica
ción Corporativa, Roberto Morales Mon
toya y Julio César Morales Rojas, asesor
jurídico, acudieron al Consejo de la judi
catura Federal a exigir la revisión del re
traso en las resoluciones de los recursos

presentados por La Cooperativa sobre las
determinaciones sospechosas de jueces
de lo civil en la Ciudad de México que
favorecieron a la dirigencia fraudulenta
de José Antonio Marín Gutiérrez, afec
tando el sustento de más de 17 mil fami

lias, asi como sus prestaciones de servi
cio médico, medicinas y apoyo escolar.

lucifer. @JoelSaucedo
saucedosi@uahoo.com.mx
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Señales

malinterpretadas

Una vorágine de mensajes en el
sector político se desató ayer a
media mañana cuando tras

cendió que la titular de Gobernación,
Olga Sánchez Cordero, había salido
ya de ese encargo.
Se desataron mil y una conjeturas. La

más socorrida fue que venía a ocupar
el lugar del senador Ricardo Monreal
Ávila, en la Junta de Coordinación
Política y la Coordinación de la mayo
ría de los @morenasenadore s. Nada
más alejado de la realidad.
Una fuente confiable de la Cámara

Alta nos confirmaría más tarde que,
efectivamente, doña Olga dejaba su
oficina de Bucareli para regresar al Se
nado, en calidad de presidenta de la
Mesa Directiva, y para ello Monreal se

había puesto ya en actividad para con
versar con los demás gni pos parla
mentarios para arropar a la senadora.
El detalle más interesante, es que por

la mañana, el presidente .Andrés Ma
nuel López Obrador había recibido al
senador Ricardo Monreal Avila para
11planchar" el asunto de doña Olga,
con lo cual, desde nuestro punto de
vista, se pone fin a una serie de señales
malinterpretadas y de un supuesto dis
tanciamiento entre ambos personajes.
En el Ínter, los malintencionados vol

vieron a inundar las redes con mensa

jes encontrados y provocando más
confusión.

Hacía las 14:00 lloras fue el propio
Ricardo Monreal quien despejó las
dudas mediante un mensaje en sus
redes sociales:

El día de hoy, la doctora Olga Sánchez
Cordero presentó su solicitud de rein
corporación como senadora propieta
ria; lo cu a!, de acuerdo con la ley, tiene
ese derecho.

Le expresamos nuestro beneplácito
por esta decisión y le damos la bienve
nida.

La doctora Olga Sánchez Cordera es
una mujer con prestigio y con talento,
que contribuirá de manera importante
al trabajo legislativo que estamos des
arrollando y a concretar el proceso de
transformación que vive el país, via la
Agenda Legislativa que nos propusimos.
El Grupo Parlamentario de Morena

celebra el que reasuma su responsabili
dad como legisladora de la nación.
Estamos convencidos que contribuirá

en mucho a mantener la cohesión y la
unidad en nuestra fracción parlamenta
ria, así como en el Senado en gen era 1;
puesta que su actitud abona a la vida
democrática y siempre se ha destacado
por su actitud progresista.
Hasta aquí el mensaje del senador
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Monreal, quien despejó así muchas
incógnitas respecto a estos movimi
entos.

Si bien Olga Sánchez Cordero lle
garía a presidir la Mesa Directiva, Ri
cardo Monreal se mantiene como

Presidente de la junta de Coordinación
Política y coordinador de la mayoría
parlamentaria de Morena.
Ya hacia las 15:00 horas, fue el presi

dente Andrés Manuel López Obrador
quien también en un videomensaje
confirmó la noticia: Olga Sánchez
Cordero regresa al Senada y el hasta
ese momento todavía gobernador de
Tabasco, Adán Augusto López Her
nández, será el nuevo secretario de
Gobernación.

Lealtad eficaz

En otros asuntos, les comento que
ayer hubo una emotiva ceremonia de
entrega de diplomas a egresados de
maestría y doctorado en derecho acre
ditados por el Senado y el Instituto
Nacional de Administración Publica.

Entre los 41 graduados se encuen
tran las y los senadores Alejandro
Armen ta Mier, Américo Villarreal
Anaya y Ovidio Peralta Suárez, de Mo
rena; asi como Kenia López Rabadán,
del PAN; Nuvia Mayorga Delgado y

Claudia Edith Anaya Mota, del PR1,
quienes obtuvieron doctorado en esta
materia.

Acardo Monreal Ávila señaló que
este esfuerzo académico que re alisa el
Senado, no sería posible sin la voluntad
de las instituciones de educación supe
rior con las que se tienen convenios.
Afirmó que el objetivo es que la for

mación y capacitación de trabajadores
de esta institución sea permanente y
agradeció el acompañamiento del Ins
tituto Nacional de Administración Pú

blica en esta tarea.

A su vez, eJ senador Alejandro
Armenla Mier indicó que durante
estos cuatro semestres fue una gran
experiencia "compartir la riqueza
cognoscitiva" de sus compañeras y
compañeros. "Escucharnos fue un
alimento permanente para nuestra
formación

Subrayó que a veces se opta por la
ineptitud y no se aprecia la lealtad ins
titucional eticas, capacidad que requie
re nuestro país en la administración y
en los órganos de gobierno, para supe
rar los momentos complejos. "Solo
cuando se capacita y se antepone el
conocimiento, hay lealtad eficaz", sub
rayó.
A veces, hay días así, en que uno no

gana para sustos...
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PAN
EL Partido Acción NacionaL en eL

Estado de México, Lanzó ya oficial
mente La convocatoria para quienes
deseen participar para La elección de
La presidencia, secretaría gen era L y
siete integrantes del Comité Directivo
EstataL eL 24 de octubre, bajo las nor
mas y reglamentos deL PAN, así como
tener equidad de género, informó eL
presidente de La Comisión EstataL
Organizadora. Alfonso Bravo ÁLvarez
MaLo. Todo parece indicar que eL
diputado federal eLecto Anuar Azar
Figueroa es el que ha logrado más
acuerdos con la militancia panista y
se perfiLa como nuevo Líder estataL

La LX Legisla tu ra designó a Cuau
htémoc Masón Orta como pre
sidente municipaL de Cuautitlán,
quien sustituirá aL morenista Ariel
Juárez Rodríguez en el encargo,
ya que este último se va a ocupar
una curuL en La LXI LegisLatura del
Estado de México Juárez Rodrí

guez. nos comentó que éL seguirá
apoyando a La gente de Cuautitlán,
porque éL decidió vivir ahí y no se irá
como otros expresidentes, a vivir a
la Zona EsmeraLda, a Bosque Real,
La Herradura o Interlomas, porque a

él Le gusta vivir ahí y disfrutar de la
comida del mercado. Los puestos y
todo Lo bueno de este municipio, en
donde puede caminar con La frente
en aLto.

Vecinos de Lomas Verdes, en Nau

caLpan. preparan ya movilizaciones,
para exigir al gobierno estataL que
explique porqué se permitió La
reactivación de Los trabajos para
construir una gasolinera en el pre
dio conocido como *EL Triángulo", eL
cuaL está en Litigio y es de propiedad
municipaL La Asociación Civil ALpes
ha convocado para La siguiente se
mana aL cierre de La avenida Lomas

Verdes para exigir que La presidenta
municipaL Patricia Durán Reveles
dé La cara y explique por qué no fre
na ésta y otra5 anomalías, como el
despojo de áreas verdes en La zona.

Y en Atizapán. agrupaciones am
bientalistas contactaron a Green

Peace, para que apoye en eLtema
de La presa Madín, a fin de frenar Las
recargas de aguas residuales que
contaminan este cuerpo de agua
que se ha convertido en una cloaca,
gracias a los imparables desarrollos
ha bita dónales.
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Despeja camino a Olga
Nos informan que el senador Ricardo Monreal está operando
con todos los actores para que la próxima presidencia de la
Mesa Directiva recaiga en Olga Sánchez Cordero, quien dejó
la Secretaría de Gobernación y se reincorporó alas labores
legislativas. El senador busca que la definición de la dirigencia
del órgano legislativo sea un paso más hacia la unidad y no un
factor de divisionismo, por lo que avanza en la conciliación con
todos los grupos políticos. Las otras aspirantes morenistas ha
brían dejado ya el camino libre a la exresponsable de la política
interna de México. ¿Será?

Alcalde se hace bolas
Dicen que por el temor de que se vean afectadas sus aspiracio
nes de ser el próximo gobernador de Yucatán, el alcalde de Mé
rida, Renán Barrera, se ha empeñado en negarlas pruebas que
vinculan a su policía municipal con la violación sexual y tortura
que sufrió eljoven veracruzano José Eduardo Ravelo Eche
varría, poreso antes que iniciar una investigación se apresuró
a exculpar a los uniformados y ha realizado una campaña para
manipular la información, comentan que hasta contrató a un
abogado que ya ha estado metido en defensas polémicas, como
las de los sicarios que asesinaron a una mujer delante de sus
hijosyque también cimbró alacomunidadmeridana. ¿será?

Ponen calderonistas barbas a remojar
Entre las frases que el presidente Andrés Manuel López
Obrador ha mencionado en los más de 60 minutos dedi

cados en sus mañaneras al caso de Ricardo Anaya, la más

contundente sin duda es que algunos de los personajes que lo
incriminaron en 2018 son quienes ahora lo defienden; esto en
referencia a los panistas que dicen cerrar filas alrededor del
excandidato presidencial. Aún al interior del PAN se comenta
que aquellos que cambiaron de opinión, sobre todo los caldero
nistas, lo hacen porque temen que sus expedientes también se
activen en el corto plazo, con imputaciones mucho más serias
que las que se hacen al hoy auto exiliado. ¿Será?

Se les olvidó Alito
Nos cuentan que en el recuento de los votos de la elección a la
gubernatura de Campeche, a los observadores del PAN se les
vio muy serviciales con el equipo de la candidata de Morena
LaydaSansores. ¿Quién lo dijera? En la tierra de Alito, el
dirigente nacional del PRI aliado del PAN, las huestes panistas
trabajaron codo a codo con Morena. Dicen que ahora el PAN
parece muy convencido del triunfo de la morenista y la está
apoyando ¿Será?

No es lo mismo 'los Tres Mosqueteros...'
El dicho dice que, 20 años después, el estado de las cosas ya
cambió (se aplica para cualquier circunstancia)... pero en el caso
de Estados Unidos y su guerra contra el terrorismo internacio
nal no parece ser así. En septiembre de 2001, George W. Bush
comenzó a buscar alos líderes de Al Qaeda; en 2021, Joe Biden
comenzará a cazar a ISISK, el Estado Islámico, en ambos casos
en Afganistán, donde ahora, comoentonces, tampoco habrá
tropas estadounidenses. El pasado es destino, decía Freud, frase
célebre que ahora el mundo espera no se cumpla. ¿Será?
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El entretenerse por entretenerse
La cultura es un gran reflejo de nues

tros tiempos. Los Beatles fueron clave
para entender la década de los 60 y
la de los 70. Películas como Crease o

SaturdayNightFever representan, con mucho
fervor, costumbres de los 80. Friends es prác
ticamente un testamento de cómo era la vida

a finales del siglo xx, con ciertas tendencias
vigentes en el nuevo milenio.
Ahora, con tanta oferta y demanda de series,

películas, discos, entre otros productos, es com
plejo determinar piezas clave para entender la
actualidad. No pensamos en las películas del
año, o los discos de la época, ni siquiera la serie
del mes. Los contenidos están en batalla cons

tante por robarnos la atención, y esto provoca
que todo se vuelva efímero. Incluso es difícil
determinar, en ciertas ocasiones, cuáles son las
series o películas destacadas de la semana. En
tonces, si quisiéramos meter una evidencia ar
tística del2021, en una cápsula del tiempo, sería
complicado inclinarse particularmente por
algo, sobre todo cuando mucha de la influencia
de la cultura actaal viene de otras décadas.

Pero más que un fenómeno en particular,
una representación fiel de nuestra realidad
son los hábitos como consumidores.
Con todo tan accesible, y con tanto por co

nocer, el culto a las cosas aparece y desaparece
tan rápido como la quincena. Se vuelve más
truculento dejar una huella en los espectado
res, porque las tendencias vany vienen.
Y cómo nos comportamos con los productos

de entretenimiento también se vuelve una
forma de vida: representa la impaciencia, el
capricho y la ansiedad de toda una generación.
Brincar de serie en serie se traduce en brin

car de pendiente en pendiente, de reunión en
reunión, o de visita en visita. La vida pasa rá
pido frente a los ojos. En nuestro tiempo, solo
para no quedarnos atrás, decidimos adentrar
nos en la serie de la semana, únicamente para
sacar el ruido de la mente, sin importar si esa
actividad de la que "nos estamos perdiendo"
nos guste.
Por eso, los quiebres existenciales en la era

moderna han sido trascendentales. El estar
distraído constantemente solo lleva a más es

trés, y cuando por pura casualidad volteamos

Con todo tan accesible, y con tanto por co
nocer, el culto a las cosas aparece y desaparece
tan rápido como la quincena. Se vuelve más
truculento dejar una huella en los espectado
res, porque las tendencias vany vienen.
Y cómo nos comportamos con los productos

de entretenimiento también se vuelve una

forma de vida: representa la impaciencia, el
capricho y la ansiedad de toda una generación.
Brincar de serie en serie se traduce en brin

car de pendiente en pendiente, de reunión en
reunión, o de visita en visita. La vida pasa rá
pido frente a los ojos. En nuestro tiempo, solo
para no quedarnos atrás, decidimos adentrar
nos en la serie de la semana, únicamente para
sacar el ruido de la mente, sin importar si esa
actividad de la que "nos estamos perdiendo"
nos guste.
Por eso, los quiebres existenciales en la era

moderna han sido trascendentales. El estar
distraído constantemente solo lleva a más es

trés, y cuando por pura casualidad volteamos

hacia otro lado, nos damos cuenta que esto no
se disfruta.
El poder hacer de todo es no poder realmen

te hacer nada.
Entonces, así como existe una cultura de

dicada a hacer demasiado por miedo a "no
vivir", empieza a crecer el culto que profesa no
hacer nada, a dejarse llevar por el silencio. La
devoción a un mundo sin pantallas, o con cada
vez menos de ellas. Porque para muchos, el ex
tremo es laforma ideal para combatir este mal.
Sinisiquierapodemos sentarnos a disfrutar

de la canción de la semana porque otra vendrá
en camino la siguiente, ¿podremos encontrar
un balance y disfrutai" de los beneficios que nos
aporta la tecnología? Solo el tiempo, y el estar
conscientes de nuestros hábitos, nos dará la
respuesta.
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Afganistán en la órbita imperial
COLUMNA INVITADA ;*

ADALBERTO
SANTANA

Con la paulatina salida de las tro
pas estadounidenses, británicas
y de otros países occidentales de
Afganistán se hace más evidente

la construcción en ese país centroasiático de
un Estado fallido. Joe Biden lo manifestó a la

ABC News: "No sé como hubiera sido posible
que Estados Unidos saliera de Afganistán sin
provocar caos". En efecto, la ocupación de los
marines estadounidenses por casi dos décadas
en tierras afganas no generó grandes cambios,
la estabilidad política fue precaria. Bajo la po
lítica del Pentágono, se convirtió Afganistán
en una gran narcoeconomía, ya que la pro
ducción del cultivo de amapola se incrementó
dramáticamente, y Afganistán se tornó en el
mayor productor a nivel mundial. Ahora, uno
de cada 10 jóvenes afganos es opiómano.
George W. Bush, cuando ordenó la inva

sión, pretendía acabar con el "terrorismo ra
dical islámico", dos décadas después... sigue
intactoy reforzado. Los soldados contaban en
sus filas con muchos indocumentados hispa
nos. Las bajas de las tropas de la Casa Blanca
sumaron apenas un poco menos de 2 mil 500
efectivos, la mayoría fueron afganos (más de
100 mil). Hoy en Afganistán impera la violen
cia irracional generadaporlos talibanes. Nue
vas fuerzas de la resistencia civil comienzan a
destacar, como los tayikos y otras minorías.
Su principal dirigente, Ahmad Massoud ha
comenzado a llamar a conjuntar fuerzas in
surgentes contra el poder del Talibán.
El escenario que la Casa Blanca sembró es

de una gran inestabilidad. Resultando así
una frágil economía y un nuevo tapón para la
"Nueva Ruta de la Seda".
Países como Turkmenistán, Uzbekistán y

Tayikistán, donde Rusia mantiene un clara
influencia, no desean la inestabilidad al sur
de sus fronteras. Irak, también quedará des
mantelado con la salida de las tropas esta
dounidenses. Paquistán, con sus ancestrales

nos. Las bajas de las tropas de la Casa Blanca
sumaron apenas un poco menos de 2 mil 500
efectivos, la mayoría fueron afganos (más de
100 mil). Hoy en Afganistán impera la violen
cia irracional generadaporlos talibanes. Nue
vas fuerzas de la resistencia civil comienzan a

destacar, como los tayikos y otras minorías.
Su principal dirigente, Ahmad Massoud ha
comenzado a llamar a conjuntar fuerzas in
surgentes contra el poder del Talibán.
El escenario que la Casa Blanca sembró es

de una gran inestabilidad. Resultando así
una frágil economía y un nuevo tapón para la
"Nueva Ruta de la Seda".

Países como Turkmenistán, Uzbekistán y
Tayikistán, donde Rusia mantiene un clara
influencia, no desean la inestabilidad al sur
de sus fronteras. Irak, también quedará des
mantelado con la salida de las tropas esta
dounidenses. Paquistán, con sus ancestrales

rivalidades conlalndiaresultaotroescenario

de conflicto. Irán, de una u otra manera deja
rá sentir su influencia. Todo este escenario se
genera en medio de la pandemia desatada
por la emergencia de la Covid19, en una
región donde su crecimiento es descontro
lado. Es así que en esta región centroasiática
se podrían generar fuertes conflictos en sus
fronteras, a lo que se suma la ya creciente
migración forzada que comienza a impactar
a todos los países fronterizos y a Europa oc
cidental. Washington hereda una estela de
conflictos por sus intervenciones y deja uno
de sus grandes logros intervencionistas en
Afganistán, un Estado fallido
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Ordena AMLO cederla presidencia del Senado a Sánchez Cordero

La historia se desarrolló así.
La noche del miércoles, Ricardo

Monreal, coordinador de los senado
res de Morena, recibió una llamada

del presidente Andrés Manuel López Obrador.
El Presidente le pidió que "operara" entre

los senadores de su grupo parlamentario y los
coordinadores de la oposición, la aceptación
para que Olga Sánchez Cordero se hiciera de
la presidencia de la Mesa Directiva.
El martes, Monreal se había reunido con

las cuatro senadoras que se habían inscrito,
según la convocatoria interna, para competir
por la presidencia del Senado.
La convocatoria se cerraba ayer y estaba

programado que la votación de los senadores
morenistas ocurriría hoy.
La llamada presidencial desacomodó el

rompecabezas que estaba armando Monreal.
Y es que Sánchez Cordero le dijo a López

Obrador que regresaba al Senado, pero que
no quería hacerlo "como una más" por lo que
el Jefe del Ejecutivo le pidió al zacatecano ope
rar a favor de la ex secretaria de Gobernación.

Las primeras en ser citadas fueron las cua
tro senadoras registradas según la convoca
toria; una por una platicaron con Monreal y
de no muy buena gana aceptaron la decisión
presidencial.
La senadora por Tlaxcala, Ana Lilia Rive

ra, quien figuraba en el primer lugar de las
preferencias, salió de la oficina de su coordi
nadory con sarcasmo dijo "nimodo, ni a quién
reclamarle".

Durante toda la tarde Monreal fue pasando
uno por uno a los senadores de su bancada
para explicarles la decisión presidencial; des
pués siguieron los coordinadores de oposi
cióny algunos de sus senadores.
Evidentemente la votación programada

para este día se suspendió pero se espera que
el domingo por la mañana se haya concretado
la designación de Sánchez Cordero a la presi
dencia del Senado.

• • • •

El futuro secretario de Gobernación, Adán
Augusto López, dejará la gubernatura de
Tabasco sin que haya concluido la reconstruc
ción de las zonas afectadas por las inundacio
nes de noviembre de 2020.

Un frente frío y la tormenta tropicalSa provo
caron graves inundaciones enla zona de la Chon
talpa Chica, en los municipios de Centla, Nacaji:
ca,JalpadeMéndez,yenotroscomoMacuspana.
Másdel50,000tabasqueños resultaron afec

tados por las lluvias y por la decisión del Gobier
no federal de inundar los municipios más po
bres antes que afectar a la capital Vülahermosa.
Desdeesafecha,AugustoLópeznohadejado

de recibir reclamos ante el incumplimiento de

las promesas de los gobiernos estataly federal.
Apenas el miércoles pasado, el Congreso

local aprobó que López contratara un crédito
por 1,500 millones de pesos para paliar la
situación.

Ese mismo día, el presidente López Obra
dor informó que no sería posible cumplir
con la entrega de electrodomésticos a los ta
basqueños afectados, en septiembre como
se había comprometido porque la empresa
Mabe había roto el trato con la Federación.

Nohay para cuando, pues.
Pero, enla lógica presidencial, Adán Augus

to López, pese a los miserables resultados de
su gestión, cumple con los requisitos de 90%
lealtad y 10% de capacidad.
¿O no era así?

• • • •

Hoy estarán en la inauguración de la reunión
plenaria del grupo parlamentario de Morena
en el Senado, los secretarios de Hacienda, Ro
gelio Ramírez de la O; de Educación, Del
fina Gómez; el fiscal General Alejandro
Gertz y el titular de la Unidad de Inteligencia
Financiera de la SHCP, Santiago Nieto.
Adivine quién será el más taquillera por el

tema del momento.

¡ndepend¡entesy no reflejan necesariamente
'(WtfMtafe 24 HORAS.
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EU quiere
administrar narco,
no combatir a los
cárteles

Pudiera parecer un contrasentido: el
Gobierno de Estados Unidos tiene pi e
sosaimportantesfigurasdelnarcotrá
fico mexicano, pero el poder criminal

de los cárteles mexicanos en territorio estadou
nidense ha venido creciendo desde 2005 sin

que las autoridades quieran liquidarlo.
EU liberó a Eduardo Arellano Félix y man

tiene a Benjamín Arellano Félix, del Cártel
de Tijuana; al Chapo Guzmán y a su esposa
Emma Coronel; a Vicente Zambada Niebla,
El Vicentillo, y a Dámaso López, El Lic., del
Cártel de Sinaloa; a la hija del Mencho, del
Cártel Jalisco Nueva Generación; a Édgar
Valdez Villarreal, La Barbie, del grupo de los
Reltrán Leyva; a Juan García Ábrego y Osiel
Cárdenas Guillén, del Cártel del Golfo, y a
Alfredo Beltrán Leyva.
Sin embargo, esos cárteles aparecen como

los más fuertes dentro de EU y controlan el trá
fico, distribucióny venta al menudeo de droga,
¿La razón? El Gobierno de EU quiere tener el
control de la droga y administrar el lavado. La
última evaluación de laDEA en2020 reconoce

que los cárteles mexicanos han aumentado

su poder y su riqueza, pero las autoridades
persiguen a los capos y no desmantelan redes
del narco.
En cambio, la Casa Blanca amenazó con

llevar a los cárteles a la categoría de terroristas,
los gobiernos de Trump y Biden han intimi
dado a México con sanciones si no combate

al narco, tiene una estrategia para perseguir
cárteles y capos en México, busca un nuevo
acuerdo que subordine la seguridad mexicana
a los intereses estadounidenses... y desea me
ter militares americanos dentro de México. Y

hasta la fecha no existen programas integrales
de lucha contra los cárteles dentro de EU.

Sin embargo, sigue vigente 1 a ley económica
que señala que la oferta está determinada por
la demanda. Y EU quiere combatir a narcos
en México sin molestar a los consumidores
estadounidenses.

ZONAZERO

The WashingtonPost sobre la crisis en Afganis
tán: "el ejército estadounidense se vio envuelto
en un conflicto guerrillero imposible de ganar
en un país que no entendía. Bush no sabía el
nombre de su comandante de guerra en Afga
nistán y no tenía tiempo para reunirse con él,
el secretario de Defensa Rumsfeld admitió que
no tenía visibilidad de quiénes eran los malos y
su sucesor Robert Gates dijo que "no sabíamos
una mierda sobre Al Qaeda".

Las Sp i rttóhUfeSip&sa d as jsóM asealuéfiMitaá
son independientes y no reflejan necesariamente el
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Ratificación de mandato: Sánchez Cordero a prueba

Muchos visitantes de Palacio Na
cional se creen confidentes.
Y a varios de ellos, según su

dicho, su anfitrión les adelantó
los propósitos para el segundo trienio cons
titucional.

En el panorama citaba muchos cambios:
Jorge Arganis porque, como su antecesor

en la SCT, Javier Jiménez Espriú, no está de
acuerdo con decisiones presidenciales.
Miguel Torruco porque el turismo se debi

lita frente al ascenso de remesas, los dos flujos
sobre los cuales el Gobierno finca sus esperan
zas económicas y de contención social.
Hay otros nombres en la danza, pero la sa

lida de Olga Sánchez Cordero de Goberna
ción la prefiguró para finales de 2021 o inicios
del próximo año.
Al fondo de este escenario está la sucesión

presidencial con actores constantes en el ser
món de la mañana: Claudia Sheinbaum,
Marcelo Ebrard y el no nombrado Ricardo
Monreal.
El zacatecano se concentra en el Senado y

así seguirá, ratificado con la ex secretaria al
lado, desde donde opera hacia adentro, para
el Ejecutivo y con todas las fuerzas políticas.

LATAREA FRACASADA

Todo cambió el martes 17 de agosto y desem
bocó antier.

Cruce de llamadas y visitas por la noche y

ayer en la mañana para reincorporar a la mi
nistra enretiro como legisladoraypresidenta
del Senado.

Y a operar.
Ricardo Monreal hizo lo suyo: de inme

diato logró la declinación de las aspirantes a
presidir la llamada Cámara alta, en especial
las principales candidatas, Ana LiliaRiveray
Freyda Marybel Villegas.
Resuelto este paso, ya no habrá elec

ción: Sánchez Cordero será designada por
unanimidad con tareas inmediatas.

La primera para el mismísimo 1 de septiem
bre porque el de Macuspana no sabe esperar:
aprobar cuanto antes las leyes llamadas de
revocación de mandato.
En realidad de ratificación porque es la pre

tensión de carácter presidencial.
A ver si ella lo consigue, porque el 17 de

agosto doña Olga fracasó en su intento de
conciliar con la oposición para convocar a un
período extraordinario para las normas de
marras.

Ese día se quitó la negociación a Monreal
pero, dice el refrán, dos pueden más que uno.

OPTIMISMO DE LA SEP

El reporte es optimista:
Más de 90% de los consejos técnicos de las

escuelas han sesionado de manera presencial
y sobre ellos recae gran parte del retorno a
clases.

De ninguna manera esa cifra anuncia la
normalización de la enseñanza pública enlos

casi 200 mil planteles de preprimaria, prima
riaysecundaria.
No hay cálculo repiten los altos funciona

rios encabezados por Delfina Gómez mien
trasnegocianconmaestrosypadresdefamilia.
Todos han tenido, en contra de la siempre

inconforme CNTE, el apoyo del magisterio
aglutinado en el SNTE de Alfonso Cepeda.
Con una exigencia clave: poner bajo míni

mo riesgo tanto al profesorado, al personal
administrativo y sobre todo a los alumnos.
Los gobernadores y las secretarías de edu

cación estatales también tienen su responsa
bilidad con la encomienda de hacer aparecer
un éxito el lunes próximo la reanudación es
colar.

Aun así, en ejercicio de su soberanía, va
rios de ellos han girado la instrucción de no
regresar en tanto haya alerta máxima por el
coronavirus.

En todo caso, no se cumple la promesa de
Esteban Moctezuma, antecesor de Delfina
Gómez, cuando ordenó la suspensión:
Sólo habrá reapertura de escuelas en semá

foro verde.

Lasopiniaiés expfe'&atB&Jiof loS colUMani SÍ8S sftfn
independientes y no reflejan necesariamente
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#P0LÍTTCA CONFIDENCIALP
• Olga y Ricardo. El hielo entre Palacio Nacional y
Ricardo Monreal pareció llegar a su fin. El coordinador de
los senadores de Morena cumplió su oferta: acatar toda
instrucción de Palacio Nacional, por lo que organizó una
bienvenida tersa a la ex secretaria de Gobernación, para
incorporarse a la presidencia de la Cámara alta.

• Adán Augusto López Hernández y el endurecimiento
de la Segob. Nos dicen que la llegada del tabasqueño encar
na una nueva etapa en la conducción de esa importante
cartera. Ante el difícil escenario porno tenermayorías
holgadas en el Congreso se requería de una mano más
enérgica, con alguien de la confianza del presidente
López Obrador. Es operador electoral, paisano y amigo de
AMLO. ¿A qué presidenciable beneficia su llegada?

• Cofece, tenemos un problema. Ayer aquí hicimos la
pregunta: "Cofece, ¿todo bien en casa?". Pues ya reventó
elproblemay las cosasno están bien. Alejandra Palacios
confirmó este jueves que termina su presidencia en la
Comisión Federal de Competencia Económica a media
dos de septiembre. Se va, pero eso deja un hueco... y hasta
donde se sabe, no hay muchas ganas de cubrirlo, aunque
eso mete un embrollo legal. ¿El Senado hará algo?

• Ignacio Mier da marcha atrás. Luego de labravata de inte
grar una mega bancada con Morena, PT y PVEM en la Cá
mara de Diputados, parece que por fin apareció un asesor
que conoce de derecho parlamentario y les aclaró que era
un craso error. Pero saber que lo pensaron da escalofrío...

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diarlo. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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¡i \ y ú ciento!
Un ejemplo de valentía y de valor cívico
del modesto chofer (no han dado a
conocer su nombre para protegerlo) de
la combique cubre la ruta de Naucalpan,
que al ver amenazado a su pasaje por
los asaltantes Orlando Alberto "N"y
Luís Fernando "N", puso en marcha
su vehículo sin darles tiempo a que se
subieran; uno de ellos alcanzó a disparar
hiriéndolo en el hombro, pero aún
así, no paró ante el peligro de que los
pelafustanes cobraran venganza.
El tipo que disparó mientras la

combi arrancaba pudo haber matado
a una de las pasajeras que ocupaba el
asiento del respaldo del chofer, pero
por fortuna, la bala pasó rosando; ella
se agarraba la oreja, mientras que le
decía a sus compañeras, que pidieran
auxilio. Llamaron a una patrulla y una
ambulancia quien traslado a la joven al
hospital de Lomas Verdes.
Es aquí donde debe intervenir la

Comisión Ejecutiva de Atención a
Víctimas del Gobierno Federal apoyando
a este héroe urbano, que expuso su vida
evitando que los pelafustanes asaltaran
a seis pasajeros, tres mujeres y tres
hombres, entre ellos un señor de la

tercera edad, que usaba bastón.
Las autoridades deben compensar

al chofer, ayudando con dinero él y a su
familia, porque esta institución tiene
una partida justamente para atender a
casos como estos, pero a veces se hacen
de la vista gorda, prometen pero no
cumplen. Así le pasó a los deudas de los
agentes de investigación y peritos de la
fiscalía del Estado de México, que fueron
emboscados y que sus familiares aún
están esperando ser indemnizados.
Lo mismo ocurrió con la familia de la

joven que murió en el atentado contra
el secretario de seguridad, Ornar García
Harfuch. Ayuden al señor protegió a sus
semejantes con su vida.
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Que sea cárcel
presencial...
MAESTRO, ANAYA COMPARECIÓ ANTE EL
JUEZ POR VIDEOCONFERENCIA.

Esperemos que su entrada a la cárcel y su estadía
en una crujía no sean virtuales, y sí presencíales.
Anaya dijo que es una locura que el voto a
favor de la reforma energética sea prueba
de soborno.

Más loco es alquilar el brazo que se levanta, su
plantar el nombre de un notario y lavar en casa.
Trata de argumentar con fotos su "inocencia",
pero hay una imagen letal que lo hunde; la del 20
de diciembre de 2013, donde aparece pegadito a
EPN, aplaudiéndole mientras éste sostiene la pro
mulgación de la reforma peñergétíca.
1ÍAC refutó a AMLO al decir que Salinas fue
su maestro, porque él era un niño cuando és
te gobernaba.
¿Y eso qué?.. Trump no conoció a 1 litler ni a Mus

solini, y gobernó a EU con ideas nazis y fascistas.
En Palacio Nacional ya no hay ladrones, es un
buen espot de Obrador para su III Informe.
Pero siguen impunes cinco hampones que habita
ron Los Pillos, digo Pinos.
La U1F sigue el rastro a operaciones bancarias
y financieras de Salinas, Calderón y Peña.
Afeita de un Fiscal de 11 ierro, contamos con un fé 
rreo titular de UIF y con mucha ídem.
Sánchez Cordero deja la Segob y regresará
al Senado.

Doña Olga es muy buena y Jovial persona, pe
ro ahí se requiere mayor energía. Era la cróni
ca de una salida anunciada desde hace mucho,
y llega Adán Augusto López.
Autoridades buscan por fraude al empresa
rio Carlos Cabal Peniclie.

Un defraudador nunca se hará Cabal ni estará

en sus Cabales, y volverá a cometer ilícitos.
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\o pasdrú ínula

SALE A LA LUZ INFORMACIÓN QUE
VULNERA A EXPRES! DENTES

Mientras todo México sigue distraído
con noticias sobre el posible regreso a
la normalidad donde ahora un semá
foro de colores decidirá nuestro desti

no, sigue saliendo a la luz información
que vulnera a diversos expresidentes
como si esto fuera nuevo en el país.
De nada nos sirve que mencionen a

un Enrique Peña Nieto en los juicios
del "Chapo Guzmán" o que le regresen
sus bienes a Javier Duarte después del
robo al estado de Veracruz. García Lu

na fue detenido y aunque salga a relu
cir el nombre de Ricardo A naya en el
caso de Emilio Lozoya dudo mucho
que esto cambie el rumbo del país.
Los medios de comunicación, la

excesiva información y desinforma
ción de redes sociales han propiciado

en consecuencia que todos sin excep
ción vivan en la incertidumbre todos

los días. La población se ha segmenta
do, es evidente que si no compartes la
manera de pensar del común denomi
nador serás duramente criticado.
Los narcos que han detenido en los

últimos años se han convertido en la

esperanza de toda ía población para
que por fin se haga justicia contra los
cientos de políticos que han robado
millones burlándose de todo México y
por fin se destape la cloaca.
Anabel Hernández volvió a dar cá

tedra como periodista de investiga
ción para ventilar aún más datos que
dejan ver que Felipe Calderón sostu
vo diversas reuniones con narcos y
fue él pieza clave para que esta ota de
corrupción fuera imparable.
Interesante que Ricardo Ana

ya quiera regresar al poder pasando
por encima de cientos de mexicanos
a quienes les robó miles de millones
con contratos fantasmas, sobornos,
gastos innecesarios y más.
Como balde de agua fría debió de

haberle caído la noticia a Ricardo

Anaya sobre el citatorio que lo vincu
la a delitos relacionados con Emilio

Lozoya y no dudes que esta semana
tengamos más noticias de este políti
co corrupto.
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LAMENTABLEMENTE SE LES HAN

PERMITIDO DEMASIADOS EXCESOS

El Instituto Nacional Electoral se ha

convertido en un enemigo frontal del
gobierno de López Obrador.
Lamentablemente se les han per

mitido demasiados excesos en sus fa

cultades; al igual que el TRIfe se han
mostrado insolentes, sistemáticamente
violadores de la Constitución y auténti
camente han retado al ejecutiva federal
con sus resoluciones sin fundamento,
siendo el caso que se han convertido en
un poder donde el odio y la perversidad.
Ies identifica.

Por desgracia, el Jefe del Ejecutivo
electo por el pueblo, así como los miem

bros del Poder Legislativo han sido
tolerantes, situación que llega a la desfa
chatez en perjuicio de nuestra incipien
te democracia.

Urge detener tanto al INE como al
TRIFE; recientemente los consejeros
del INE pretenden señalar la forma
en que debe llevarse a cabo la revoca
ción de mandato, tema propuesto por
López Obrador.
Sin duda es un acto histórico por

el cual un gobernante solicita que el
pueblo califique sus acciones, situa
ción no solo novedosa sino altamen

te loable. Aquí está el punto relevante,
lejos de que este planteamiento del
Ejecutivo Federal mantenga un apoyo
unánime, hay quienes no respaldan
llevar a las urnas el derecho del pue
blo, de que diga si debe seguir o no go
bernando al país, el Presidente.

Lo más grave de todo es que los pro
pios consejeros del INE quieren manipu
lar el proceso tan relevante para México;
así lo hicieron cuando se sometió a vota

ción el castigo a los expresidentes.
Es urgente cambiar a estos bribo

nes tanto del INE,como del TRIfe, para
avanzar en la democracia.
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Adán, para el 21; Sánchez
Cordero a defender el Senado
López Hernández, para el 24 y Sánchez Cordero a
defender el Senado.

Una Larde como hoy en Palacio Nacional, pero
de 1847, en el mareo de la invasión estadounidense.
Antonio López de Santa Anna, decidía conferirle
al General Nicolás Bravo el mando del Castillo

de Chapul tepec para organizar su defensa de los
estadounidenses.

Si los muros del despacho presidencial hablaran,
seguramente al escuchíir el nombramiento de un
tabasqueño a otro, se hubiera escuchado el eco de
las antiguas determinaciones de hace 174 años, pues
con la decisión del Presidente Andrés Manuel López
Obrador, en que el gobernador tabasqueño Adán
Augusto López Hernández se adscriba al Gobierno
Federal, desde el Palacio de Cobián, se podría
interpretar como la defensa de la 4T, ante la oleada
conservadora.

Pues es claro que esta decisión pone al abogado
en la lista de la sucesión presidencial para el 2024,
yaque el aún gobernador tabasqueño, mantiene
vínculos con el oriundo de Tepetitan, a raíz de que
su padre, el notario Payambé López Falconi, era el
único que apoyó a AMLO en su lucha, por lo cual
sin duda será un fiel aliado en la transformación

del país.
Sin embargo, no todo es miel sobre hojuelas,

ya que aseguran los confidentes de este tunde
máquinas, que el nuevo mandamás de Gobernación,
como buen tabasqueño mantiene sus diferencias
con algunos miembros del gabinete, cof, cof, el
Secretario de Bienestar, Javier May. No obstante,
su amistad con el titular de Inteligencia, Audomaro
Martínez Zapata, fungirá como soporte de apoyo
para salvaguardar ¡a seguridad del país.
ÍVaya! Jugada maestra que nadie se esperaba, lo

curioso no solo radica en el enroque del Gabinete,
sino en la misión que jugará la diestra Ministra en
retiro, Olga Sánchez Cordero, en regresar al Senado,
pues desde la Mesa Directiva su objetivo versará en
desarticular el poder de Ric¿udí to MonreaL
¡El camino para el 2024 ha comenzado!

POSTIT

Ante la mudanza en la Quinta Grijalva,la incógnita
de todas y lodos los chocos, es quién será el
gobernador interino de Tabasco, Pepe Toño de la
Vega, Jaime Lastra, Raúl Ojeda o Enrique Priego
Oropeza.
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Congreso
CDMX
A menos de cinco días de que
les can ten las golondrinas a
los diputados del Congreso
de la CDMX, la J unta de
Coordinación Política

después de un largo jaloneo,
logró que se aprobara cuarto y
úllimo periodo extraordinario
de sesiones, para el próximo
lunes 30 de agosto.
Entre los temas enlistados

a discutirse en el periodo
extraordinario, destacan: la
designación del Consejo de
Evaluación de la CDMX; el
dictamen por el que se reforma
1 a Ley de Planeación de la
capital, la modificación de la
Ley del Sistema de Seguridad
Ciudadana en materia de

homologación de la imagen de
1 as instituciones de seguridad

ciudadana, entre otros.
Y ya entrados en el tema,

algunos diputados mal
pensados, antes de irse,
1 atizaron su úllimo dardo ai

cuestionar quién recomendó y
autorizó que lúe ra la empresa
Ave Fénix SAde CV para
editar la memoria legislativa
de este primer Congreso que
se repartirá a los legisladores
salientes. Los mal pensados
expresaron que esta memoria
costará a los capitalinos la
módica afra de S750 míl y,
para evitar señalar nombres,
lo más sencillo será aclarar si

hubo o no alguna licitación o,
en el último délos casos, ver
quién autorizó la adjudicación
directa.

El espacio está abierto...
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Tiraditos
DESCUIDOS EN CANAL 11
•ElÓrga^
Canal11,a cargo de[ Julieta Muñoz
Oírnos^ recibió[.una alerta respecto al
actuardel..subdirector de
M aterí a ¡ e s el e X EIPN, Alvaro
Y^rgas...Fue:unmes. atrás, cuando..
Eeiscp Operadora..de[..Servicios se
dirigió a.estebrazo de ja ..Secretaría
de: la..Función..Wbíica..(SFP).gara.
exponer que Vargas Gqnzález busca
imponeriespenalizaciqixesd
forma arbitraria a
no Ies fuero n e 11 tregadqs roí los de
papej.aúncuancionqsereguería
abastecimientqdeeseinsuiTi^
Iacqnyqcatqriaparacqiicretarla^
adquisición. AÍ. respecto .destaca que
facqmpañíayahadirigidov
cajasc¡elrecursqamqdqc|e^a
p e r q qu e 11 q ¡ e han s i d q pagadas,
juntqcqnlasfacturasclescl^
¿[iabrájaiqncíeqrejaspqrparted
d i rector, Carlos Br itoLay alle?
INICIA MORENA PROCESO DE
AFILIACIÓN
•Ayer, la;.Secretaría de..Organización,
de M q re 11 a a rra 11 c ó I a cam pa ñ a
de afiíiación a Morena, con eí

nqm b re de Integraci ó 11 del Pa d rqn
Nacional de[ Protagonistas del
Cambio1^
político[.pretende[.sumar m.nitantes.
cqnmirasalprqcesqelectqrafcje
2024, p ara jo cual ti e n en a pe n as
tres años. Desde hace
el padrón del partíc¡o guincla ha
siclqsutafqndeAquiles^inc
Tribunal Electoral del Poder Judicial

d.e. la .Federación le ordenó no hacer

uso.del mismo para..elegir a.su.
dirigenciajdeiguaifqrniaeiTip
aeseinstit^
poner en orden ese íistado.
BAJA COLATERAL

•Con el..regreso[ de la...ex.ministra.
Olga Sánchez;..Cord.eroa..su esca^
enelSenaclqdelaRepúbii^
quedará.fuera del foco[.leg^isiatiyo.es.
Jesusa Rodríguez. La
a la Cámara alta a la bancada de

Mqrenaparasupliralamiiiistraen
retiro, por jo que deberá de
escaño.una vez que ésta.sei.reintegre.
formalmente
"I labrá menos ci re o en el Senaclo'',
dijerqnaigunqs.
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34 MUJERES AL CONGRESO
•La .Sala.Regionaldel:TriJt^alSertgral.

í Aí^í P_i Ü O O _ A5^ ?_
3.k. asignación..debutados de
rcpresentaciói xpropprdonardei,
(iAAO.Mr^AA ¿í _ (¿i _ ¿Í ^ A_ _C_(_ A1!
5^ <r! <Ak^rAAA ÍAA^^ifÁO _^í_ _^)i lAk! A ÍA^A A _
Luis Rodríguez propio coordinador

^:ÍAAk^AA_'A AAA .^AA A i^AAíA Ai k! íkl®>A_ A^AA_
Scginuia j .^isiaiuni dd Congreso
de la CDMX. Sin enibargo^esa s^a
¿Í5A k^AAAA ÍAAAÁ kl kk^ ÍAl AífAlAAAAAA ^k^ k(ÁAA_ A^(^(
íkíMiAil ^ kí >_ A A IfA ^ A ^_k! _ÍAAk^S?^ ká _PA Ak
hombres y34¡my^ssustityjmdo,
M.ÚPÍC^
CiudadanoLparaoto^^s^^a,]^^,
nMer^ftuitándoselaa Ro^fid Torres.

CONCLUYE PERMANENTE
•Este viernes»la Comisión Perma^
del Congresoi.de ja Ciudad
sus .actividades cprre$pon^mtesa_Ía_
Ekiinera .Le®slataravSep^
solo.de.trámite;.prmiero para comprar
aAin.CuartQ ..^riodpíktraor^^io;.
y para aprobar la realización de una
Sesión .Soíen^eí__^_31_de_aí^stp^_cpn_
motivo deja;.cujniinación
trabajos deja,p]^^Íe^íatura.__&i_
ese último día de ttabajpde_ÍasyÍos_
diputados,, se tieneLprop^amada como
P.a íAkklk.k^^.AkM\id^!k^ dej intle
legMatura,,1a deYeiaciónde^
conmemorativa.yla .presentación ide un
docuniental sobre:.eÍ.PmiCT_Con^eso_

de la Ciudad.

ACEPTAN EXTRAORDINARIO
"Con 19 teniasen. el orden del día
k junta de.Cgprd^cipnPpUtica_
del Congreso¡de:.k.Ciyd3d^robó_
cpnygcaral .Cuarto Periodo
Extraordinario de sesiones para este
30.de.aggs.tg, a tan solo un.^.de_g_üe
iniciela .siguiente.i^Matura. Aungyue
se.esperaba quese diera un_verdadero_
chggue de¡ trenes.pgr ia gueja de la
UnióndeAdcaldesde
se les restaban atribuciones. Fue el

retiro de la Lg|de.Pubücyad.j^teiicff.
k..Que allanó el.c.Mmp_p^a_gue_Ía_
oposición.aceptara la reaíkación
^kdí ií^A Aíkk^iAM11^ k^A A^Sk51 A/l A^k^AAkk^_ <a!
Coordinador deÍR^
Roerich,.anunció .que presentarán
resenas.

NO SE RESTAN FACULTADES
•Con respecto de los señalaniientos
de la Unión de¡.^cá^sdeb.CDMX,^
^y^n.^Cor^
pretendíarestar ,faciJtades_enpip^ig_
1 ^AVÁk Aklk A )AASk_kíkgkk(ikA^ kAA A k!k^í kk AOSk^^k A
de la Ciudad, la Jefa de Gobierno de la
Ciudad, dijo que de nm^na AAianera
se pretende restaries atribud^
señaló quejos.asuntos.gue se tratarán
enei próximg .periodo de sesignes
serán temas de ^aninteresj^arab..
capitai del país..LaL.nwdat^ia de^_acó_
como tema demterés de su gobierng
akXey.O^ QHc.klSist^na
l§nitenciarigpaseak
Seguridad .Ciudadana.
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El fenómeno del ambulantaje

animando por cierta
calle colíndanie al l'a
Sgo de ta Reforma, una
persona, que en un ca
rril o vendía golosinas
pór gramos, recibió a
cien o personaje que en

lenguaje ámenazanlg le flecía sin mu
chocuidado quesi queda expender sus
|)i 1 idiicios.debía fie acepiar pagarle cin
cuenia pesos al día, coniinuandocon
tiniaclvfpenclá/eiprefS.dásoezniéijle,
El aconl ecimien l o l ranscurrió de niane

ra lau rápida.romo loque duró l|espgra
del seniálom.

El fenómeno del anibulanlaje,
tiene una serie de

.consecuencias .trascendentes
al propio hecho de salir y
usurpar el espacio público.
I z s repercusiones son
iV' ires «1 las de simplemente

garantizar la subsistencia del
vendedor, pues repercuten
en inimaginables aspectos
de la vida social de la zona,
de la dudad y del país.

Una persona qúftgsqlÓCastis producios;
en la gfa pública, tiende a ser inrnef lia lá
meme copiada por grupos ya oigan izados
que se creen con el derecho de conceder
o 110 "permiso'"por ocupar un espacio qué
á|;sér público, es de lodÓ%f'ÍSO implica
que no es de alguien en lo parí ¿otilar,. El
perniisóffe: la dádivóísl peíPSOrtá, nos con

duce a un recobejo oscuro de lasrelacio
nesde poder, pues aparecen la#§lifehlelas
de ciertos personajes que a. cambio ffcá
"¡letmiso", además del elecii\o. aparecen
las .lealtades y los vínculos capilalizables
hacia pérsonajef que 110 lienfn un pues
lo callejero, sino un escritorio compra
fio mediante fxlorsion'ei, anieii¡r/as \
delicad&ms dignas ds señores leúdales,,
que medianie el. vasallaje, m convierten
en iiiiernicdiariosy "pioieciores"ffeUna
abundanieclienlela, qu© engruesan las
aitcás, la i 1111111 Mit in y fas posibilidades
negociafloras con ciertas entidades de
pendil mi les del Sufragio,

El ambulantaje es poder, y es
un medio de ascenso de una

case rectora que iniciada en
la calle, deben.a la calle su
poder caciquü, y su transito
.democrático a un sistema que
vive de votos y.moyUizaciones,
logrando cargos que
quizás un día inipliqiien
la generación de políticas
piiblicasytlistiibiicion de
recursos, sin garant izai r
que estos señores hayan
atravesado por un proceso
formatívo qiietiasciencla a
la extorsión y el chantaje.

En sí mismo, ocupar el espacio y ven
der mireaiíci a S ífe con liaban d o, p u ed e
generar en el público comprador una
conmiseración por la pitcai¡edad fie
la coiiflición aparenle del ambiilami'.
pa^ndó compleiameiiie por alio IJK
Baracterísiicas íle raeceancías que a di
lereiicia fiel comercio formal, 110 pagan
ni siquierapor levantar la tesura de sus
Iftvoll m as que ciloperan Con la degrada
ción fíe un lugar que siendo piíblico. se
transforma en el tendajo decfdf nic dfe ta
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iulormalidad. y en el primer peldaño fiel
ascenso hacia la lonia deílfóis'óUfSEn
|J público queda Jg, responsabilidad cíe
conceder poder a la ilegalidad dislra/.a
fia de negésidafí, y que por un producto

barato, entreguen sus calles a algo que
quizlalgún día oonslruya sus leves.

•Catedrático de la Universidad

del Pedregal.
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Empresa danesa consentida de ayer y hoy
Llflthpítesa danesa I )\\. I )\\

México m de OW o l)\\ GL.

Itéxfe© S de RL efe C, peif? 8
ser beneficiadacon nada me
nos que 34 fpffffiplos durante
la administración de Emilio
l o/ova, Buand# if;i director

de Pemex,sigue sienflo consenliflasca co
mo fu tiempos | lasai li >s.

Se conoció que esa empresa
certificó en seguridad la
plataforma de Campeche,
donde el domingo pasado
murieron S personas tras
una explosión, además,
realiza un informe sobre

el colapso déla Línea
12 del Metro y que se ha
retrasadí) en tres ocasiones.

Sorprende su irteursiófl, rn lá Jer
lillcación de sisternas masivos, pero
pon un comíalo realizado no a través
fiel sector Iransporle o movilidad, si
no ate Protección Civil, donde no se
líene laculiades.
Eso genero: ya una denuncia fiel ex

dire^lor de las obras fie la Líneá 11 del

Melro, Enrique. Horcasil as, en la Pisca
Ife pafa la hw#:tigap|Ón de DéÜIOS G
metidos por Servidores Públicos de la

i,,hscalia capitalina porque argumentan,
DKV 110 es tina firma especializada en
el análisis inrense.
Ademas^en la Ley fie Gestión Inle

gral de Riesgos y Protección Civil fie
1a, Ciudad de México, la Sgcrsíaría no
cuenta con facuítádigs relacioiiaápscon
la coniraiación Éh|wÉi.i|es para inves
ligar hechos que ;ya pasaron pues 'su
función #s pMvenir y atendér la év€n
1 uaiidad de un desasir#.

Bmptftsa opéf&fíJ. M'éxicOdesfle ii
año 1982 como DNV y desde.2013 opera
gomo DNV GL,i parlir d| la fusión «en
iré fas empresas Hel Norske %'eriias, de
origen noruego, j la empresa alemana
tiermanischer Lloyd, misma que opera
en Méxicodesílf 1983.
Desde 1982, ano de su........t.
.9.9.?ÍStÍtUCÍÓn, SU objeto
laboral, E fCUerdo on
Folio Mercantil 52628 de
j empresa Det Norske
Y y
es Realizar clasificaciones

determinar la calidad y

mantenimiento de buques y
embarcaciones, instalaciones
niti
En 1985, se amplía el objeto a

"Realizar clasificar, y Mriificáf paré
determinar la calidad esiatla, y man te

nimjfnlode buque# y pn barca cíoü|Jf
marinas y portuarias \ sitíenlas reía
clonados con lo anterior", pf fo nuncg
jss menciona al Meiro, o Sismas Masi
vosjfte 'rransporie;,

Ysepa: la bola, pero el pasado martes
el .sindícalo fie Trabajadores.Keiroleros
de la República; Mexicana; de la sección
47 dijo » aunqueeslan conscientes
de que la industria petrolera implica
riesgos, "una mala geslión está convir
tiéflflola én una indusloa. de peligro y
8«o es inadmisible.

En esje coiupmo la elección del nue\o
,secretario general delsindiealo petrole
rocomi^MJtealentarse,=y hay quienes
acusan que Carlos Per,ero, es usado por
Cirios Romero Degghamps, iiara.segi.iir
dominandoe! área, yya: hasta:hacepre
feampaHa en red#sociales»

•Periodista.
Exservldora pública con conocimientos

en Ciudad, temas de Seguridad, Electoral,
Transparencia, Protección de Datos
Personales y Derechos Humanos.
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Una vez fpüf autoritarismo dé lof gobier
nos lal inoaniericanos se alejaen lahisl oria
íiji ít(0ln<*. los p úf lilos origiiiarios ha
mm escuchar su voz y exigen su denecho
a parlicipar en las decisiones df sus go
biernos. Produelo de «ti diaria resisiencia

a rechazare! yugo drl neoliberalismo, los
pueblos originarios son historia pfefietile, fiero rechazan
ser patrie del pasado etx la vida social y política de sus
naciones.

Los pueblos originarios cobran conciencia fie sus raí
¡fes,y los mestizos los acompañan en otro intento. El resto,
cén anos en el pensamienlo a la monarquía pero lejanos
eñ:sus privilegias, reniegan fie las raíces v evocan hasta
la Inquisición del extranjero.
La participación política fie los pueblos originarios,

encuentran el tiempo perdido, colocan a sus líderes en
Cargos públicos, pero no recobran lo extraviado en cinco
siglos ele represión. Somos Ja misma ludia social con
Orígenes similares f destinos igualfS.

Han perdido mitos;y rituales, valores culi urales a lo
largo fie: estos siglos de segregación. Su camino por el
i iempo esta ba al borde del olvido,a p uní o d# la asflxiá' de
la desmemoria vergonzantel Su acervo se ha desgastado
por él casi ¡'40 fiel liempo y la soberbia quien se flijo
superior.
Salvar su Wk mía para 81'tffc la historiauna ne

C08idad urgenie,para sal\ar el l'ulura Abrírnosla per
cepción para fSCUChaf te voz la historia exhumando
a sus dioses y su culi l ira, como si la autopsia pudiera

piñalaf al homicida;. No por dislribuir lal culpas enlff:
los pywnimril delito es menor. Aprendemos historia
y la ifonctencifi se expande ai tiempo sin años con el
compromiso latiendo más fuerte y profundo. Bs: tiem
po fíe la unidad felinúamericana, para quenos una el
pasado y el ful uro y nos ayudemos a feconocernos
los tiempos fiel deslino.

Las diferencias entre los pueblos dfcLalinoamérica las
enco 11 tramos en la imposición fie losconquistaflores, en
lai justificaciones d© loscolonialistas. en los credos fie
los esclavistas, las dilerencias no son propias. El presento
debe sei \ ¡i pafa advenir lo ex ira ño que ¡nsade la comu
nión con los hermanos,Ni siquiera el idioma nos separa,
nos dividió el invasor y lo Sigtp haciendo.
Ellos no llegan a la políl íca, ellos esta ban aquí cuando

oíros llegaron.,Porque son másadapiamn y los
débiles ante la imposibilidad desacoplarse impusieron
por la fuerza la sinrazón fie siis criterios. Ellos son los:
que nos unen en hermandad y serán también quienes
desdi.1a historia tiendan los pílenles sólidos fie la uni
dad lalinoantoillaiia qui»és su tierra y su historia desde
hace siglos,
A los lalinoameficaiios no #lo nos UBI los pueblo®

originarios que son nuestros antepasados también nos
hermanaeí sacrificio de la pobreza, comparlimof el color
fie la tiesa que pisamos, la lacérame represión fie los
liempOs ¡dos f fe: cosmogonía de la esperanza.
•Analista político

@Josangasa
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Luego que la Sala Superior fiel Tribunal Electo
ral deieniiinaia qúftil Congresode la l nión
es omiso en. expedir la U'v Reglamenlaria en
Mattwb defíevcMsión ífe Mandaioy lo vin
culara para que, en el plazo de 30 días naltí
rales (a partir del 1® déseptiembre), émita la
legislación respectivas©1 (5onsejoSeneral del

IKE aprobará el día dé hoy el acuerf loy Lineamienl os para
la organización de la revocación dé mandalo.

En't érminos generales, en dichoacuerdos® establee® que
el órgano superior de direccióñes competente páíá aprobar
los Lincamientos <mi ejercicio desu facultad reglamentaria,
por lenei a su IKgo, de nía itera direéla, la organización,
difusión, promoción, desarrollo, cómpuio y dedaración de?
lesu liados dedichó e|eieicio.

Por lo que.respeclaa los Lineamienlos;se establece que
deorden público, efe obsewánciagetipSil yobligaloriS

para la organización de! proceso de Revocación deMandalo
fiel l'resideuie de la RepúblSp electo para el periodo cons
lilucional 20182024; asimismo, se prevé que la ( omisión
fie l ¡s( alizacii'iii estabteacá las reglas para la liscalización
de los gastos que realicen los partidos y jais agrupaciones;
políticas..

También :# norman aspeaos como la atribución pata
aprobar la papeleta y la peguaita gas m al me
canismo para la captación yTérificación fie firmal j |n sil
casa, la realización fie conteos rápidos

De igual manera, se indica que la inmisión competente
presentará para la aprobación fiel ( onsejo General los pro
cesos reíamos a la promoción y d ilusión de fe participación

ciudadana: \ que los partidos políticos nacionales no po
dran contratar espacios en radio y televisión, pero podrán
usar los tiempos asignados como prerrogativas para fijar su
posición sobre la n'vocación de mandato.

I n as|»'<:io ¡iiU'i'esaniecoiiU'iiidoeii el acuerdo es (|ite
una vez que ge promulgue la Ley Reglamentaria, la pjftni
sión qüecorrespondadeberá pr^entaM cónsidéiasíión del
Consejo General, la propuesta de reforma a las.Lineamien
los para i|iie se adecúen al coiumiido de dicha léyi

De fondo, el IRE lo que piviendeesconiar con una tese
iioi niaiiva para ideniilicai claiameiiie las aemidadis qüe
•va a realizar en la organización fiel proceso de revocación
dé maftdaio p con ello, sustentar lasolif il ud de los recursos
necesarios para tal. efecto.
Con independencia de que se comparta o no la atri

bución fiel 1NE para emitir dichos Lincamientos, lo cier
to él que ahora corresponde:81 Congreso de lí íJnión la
emisión de la Ley reglamentaria;, en la cual se deberán
prever puní uálmeiMé tocios los áspeotos:necesarios para
que el ejercicio m flesarrolle cíe manera dptima, peroso
bre iodo, deberá quedar nim claro queel l'iesi dente dé la
Repúblicas! podrá dirigirse?! láciudadaníá, sinlMlMcción
alguna, para promover su ratificación en el cargo, alserel
principal interesado.

Plancha de quite: "El pueblo no debería temerá susgo
beiliaiiies.soii los gobeiliaiiles los (|iiedelleriafi de leiner
al pueblo: Hugo IVeaving.
•Especialista en Derecho Electoral y experto en Derecho

Parlamentario

mvergara333@gma11.com
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Resta Meciffe \ aceitada la com unicackin

enire el presidente Andr# Manuel
López Obrador y el senador Ricardo
Moúreal, ésie úliimo, en su i.rltd id de
presidenlede la Junta ds.€óordinaeÍón
l'olílica de |a. ('¡'miara alia.se ha hecho
cargo fie todos los procesos para el

reinicio del periodo ordinario defftliOnés di?la E3É*t
Legislai ura, con lodo \ el cambio de la Mesa Directiva.

l .ii ¡f transcurso (le aver. por el despacho de Mon
real, en el sótano uno del ifüficio senatorial, estuvo
muy visitado: por lodos las líderes di las banoadpi
representadas en el Senado fie la República, con lodo
y laf: cualro legisladoras que, aspiraban :a presidir el
primer año déla legislai ura que arranca éste miér
coles I de septiembre^.

l as enano. \na Lilia Rivera, Lréyda Mar\bel Vi
llegas, Imelda Casto! y Berlha Garaveo, mostraron
su insi iicionalidad. unidad en ionio al proyéclo f
lealtad al mismo, lodo, porque doña Olga Sánchez
Cordero regieSÉí|J¡u escaño yCon el aconipañamieii
l o de su gr up o parlamen l a ri o, Moren a, se insKíftil en
el proceso degligCción para presidir la Ütífá I )iicniva
del Senado, en el Primer Mío di Ejercicio de la I...W
Legislatura.
A la ministra en retiro la recibió su coordinador

di baiioada^fon los brazos abieriosy con la ceriiM
de ¡una gran aporl ación para el Grupo Parlameniario
y para el Congraso.
Como eMiiinisira de la Suprema Corle de Jusijeia

tiene el tálenlo y la capacidad para moderar la fea
delicia, cáfla vez mayor, de reformas propuestas para
fortalecer a la Guaría Transformación y sacar avante

IOS pendieiiies. como caiinaliis. n \i*i;m intr fie man
flato,la reforma fiscal, Guarflia Nacional, enlre otras.

l.ii un video difundido irlSuS redes sfCigliéBi Mon
real Ávila confirmó que Olga Sánchez presenl ó su
Solicilmi de rí'incorporacit'ni a tos iiabajos legislativas
de la Cámara Afta, lo cual, dijo, de acuerdo con la ley,
I lene isi derecho.

Agrego que il Grupo Parlameniario de Morena
celebra el qui reasuma su rssponsabilidadcomo li
gislafloráde la náción y nianifesió su confianzá en
quieeonlribuirá en mucho a mauteiiir la cohesMii y
la unidad de la fracción parlamentarias así coma en el
Senado en general; puesioqueísuaciiiud, dijo, abona
1 la vida fleinOcrá:lic#;y'"|iiemprtSlí lia despicado por
su aciiiud progresista.
VENTANAL

Durante la; administración fie: Enrique Peña Nicio. f
con Emilio Lozoya \iisi¡n,conio dirccioi de IVniev.
y vinculaclo a: sobornas por ll cgso Obreflechi,
teneliciÓcon 3.4conlralos a la empresa certificadora
de pialaformas:y pozos:petroleros, la danesa t>NV GL
México Sde RLdeCV (Del \orske \ eriiasDIN'V),que
ahora realiza un informisohreel colapsodela Línifi
12 del Meno y queSé ha l eí rasado en i res ocasiones.
Esa impresa oeriificó en seguridad la plataforma,

de Campeche donde murierou 5 (X'isonas i ras una
explosionya través di una filial obtuvo 103 millones
de pesos de comíalos de IV lió Icos Mexicanos.
Aliara también DEÍV realiza el diclamen fiel des

plome di doS i labes \ la calida de un c(.'U\o\ de la
Línea 12 fiel Metro, aunque en ninguno de sus con
ira los previos en Mixico drtti ¦$>'*' »*\|h tu i.i,
para ello.
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Uno de los sectores sociales más

castigados duranle la pandemia
es el fie los niños y adolescentes
de esle país, hablamos fie 38.5
millones de menores fie cero
a 17 años que representan el
30.8 por cíenlo fie la población,

los cuales sufren todavía las consecuencias fiel
confinamiento, la cancelación fie actividades, la
ausencia del contado personal, la exclusión de
la convivencia comunilaria, resienlen la pérdida
de valores como el principio fie auloridad y el
individualismo diluye el conceplo fie amislad o
compañerismo.

cienío en la incidencia de

layiolencigm^
sí la violencia que se
da en eí hogar, espacio

^starmás
seguios ios mengws bajo

La Jaita de ingresmpor
^Idesempleopproduce el
csíi cs en los adiiltos, crea
ludis/íuM
scpresLVilafiM
glcolwUsnw
cji ic inviiicditi blci i ic/ií c
llevan G Ja yiojemi g física,.
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contmde o

adolescentes.
La pandemia gftneró también efeclos leíales en

la salud pública como el Irágico aumenlo fiel 37
por cienlo en la lasa fie suicidios en la población
de diez a catorce años. El Consejo Nacional de
Población (CONAPO) reveló que el confinamiento
provocó un desabaslo fiel 20 por cienlo fie an
ticonceptivos para mujeres adolescentes, cuya
consecuencia fue el alio número fie embarazos en

ese segmento etario, 21 mil 575 entre 2020 y 2021.
Además, con el encierro aparecieron más cua

dros fie ansiedad y depresión en los menores, ma
yor tendencia a las aflicciones, deserción escolar
por falla de oportunidades para ingresar a la era
digital, y si tenían acceso al internet sin supervi
sión fie los adultos, fueron víctimas, en muchas
ocasiones, fie pederastía, pornografía y traía fie
personas, sobre lodo fie adolescenles femeninas.

Por ello, la Federación Mexicana fie Organis
mos Públicos fie Derechos Humanos (EMOPDH)
exigió a las autoridades federales y locales garan
tizar el derecho a la salud inlegral de niñas, niños
y adolescentes. Esta asociación, que agrupa a los
organismos autónomos defensores fie las garan
tías individuales fie lodo el país incluida la Comi

sión Nacional, hizo un llamado a proporcionar la
atención médica fie calidad, el abasto de medica
mentos fie manera oporl una y aplicar el esquema
básico fie vacunación universal para los menores.
Además, urgieron en la necesidad fie instrumentar
mejores políticas públicas en salud y educación
para miligar los efectos fie la pandemia.asi cómo
fie otras enfermedades, y permitir el desarrolla
pleno de éste sector social. El objelivO fie la Fede
ración Mexicana es proteger el bienestar físico y
mental de infantes y adolescentes.

No es menor el reto que representa atender la
salud integral fie la tercera parle de la población,
sobre todo para bajar la incidencia fie suicidios en
tre menores, la ascendente violencia inlrafamiliar
de cualquier tipo, atender la galopante adición a
las drogas entre los niños, frenar los embarazarlos
no deseados de las niñas y adolescenles en confi
namiento y Sobre lodo, salvar a miles de menores
que presentan cuadros de ansiedad, depresión y
otros esquemas fie desajusté psicológico que hoy,
como el déficit déftención con hiperaclívidad, son
un problema fie salud pública.
La laica no sólo es de las autoridades, que

están obligadas a garantizar el derecho constitu
cional a la salud, sino fie la sociedad misma que
fletas cambiar sus normas fie conducta y rescatar
los valores éticos. Urge un nuevo pacto Social.

•Politólogo, asesor en comunicación
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